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Первые на деревне
Сразу восемь свердловских предприятий АПК вошли в общероссийский 
рейтинг трехсот передовых сельхозорганизаций - Клуб «Агро-300».

Среди них — золотой фонд области: птицефабрики «Рефтинс
кая» и «Свердловская», «Кировградская» и «Среднеуральская». У 

: первых двух очень высокие позиции — 14-я и 18-я строка рейтинга. 
' В топ-лист также вошли Первоуральская птицефабрика, хозяйства 
J «Белореченский», «Килачевское» и агрофирма «Артемовский».

Попасть в когорту лучших непросто. Все вошедшие туда пред
приятия имеют высокие показатели: при наличии 3,7 процента 
сельхозугодий они произвели почти треть товарной продукции в 

! России и дали 54 процента прибыли.
Елена МАРЬИНА

Уральцы обходятся 
без деликатесов
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Несмотря на кризис, положение дел на по
требительском рынке нашего региона остается стабильным и спокой- 

j ным. Об этом в ходе правительственного совещания сообщил министр 
j сельского хозяйства и продовольствия области Сергей Чемезов. По его 

словам, существенных изменений в объемах спроса населения на то
вары не наблюдается.

В то же время обозначилось некоторое снижение спроса (около 
10 процентов) на отдельные товары: деликатесы, элитные скоро
портящиеся товары, мясную и рыбную гастрономию, алкогольную 

I продукцию. Любопытно, что эта динамика наблюдается в муници
палитетах, где население занято в градообразующих металлурги
ческих и промышленных предприятиях.

Сергей Чемезов также отметил, что произошло незначительное 
увеличение цены на хлеб и хлебобулочные изделия, а также на 
мясо (в основном на говядину).

По информации начальника Главного управления Центрального 
банка РФ по Свердловской области Сергея Сорвина, объем выда- 

( чи банковских кредитов предприятиям торговли не только не со
кратился, но и вырос. Значит, у продовольственных магазинов 
на фоне кризиса не возникнет никаких экономических проблем, 
тем более что покупательский спрос на продукты практически не 

j падает
Максим ГУСЕВ

Бренд — в помощь
ЕКАТЕРИНБУРГ. Возродить былую славу, чтобы вернуть всенародную 
любовь и увеличить производственные обороты, решило руководство 
кондитерского объединения «СладКо». А именно - повернуть время 
вспять и вернуться к названию «Конфи». Продукция этой фабрики - 
качественные шоколад, конфеты и печенье - стала поистине симво
лом Урала.

В середине 90-х предприятие переживало буквально «сладкие» 
времена. В 1997 году бренд «Конфи» имел самую высокую среди 
конкурентов популярность в регионе и долю рынка. Наборы кон
фет «Екатерина» и «Петр I» были не только украшением любого 
стола, но и подарком номер один для родственников из других 
уголков страны.

Возвращение к прежнему бренду подразумевает возврат к вы
сокому качеству, оригинальным рецептурам и упаковке с уральс
ким колоритом. Сейчас в объединении запущены линии по произ
водству трех видов сахарного печенья «К чаю» и двух — сдобного. 
Вслед за ними начнут производить шоколадные плитки «Серебря
ное копытце» и «Медной горы Хозяйка». Весной ассортимент по
полнится обновленными наборами конфет из серии «Виват, Рос
сия!» и подарочной коробкой «Уральские сказы» в виде малахито
вых камней сложной огранки.

Елена МАРЬИНА

По словам директора ИУП УрГУ 
Алексея Клюева, переподготовку 
по государственному контракту с 
Министерством обороны РФ 
учебное заведение ведет уже бо
лее шести лет. За это время пере
обучены более двух тысяч энер
гичных молодых людей, которым 
вуз помогает адаптироваться к 
гражданской жизни. Серьезные 
бизнес-школы считают за честь 
работать с ними.

— В свое время, к примеру, 
английские преподаватели с 
большой гордостью рассказыва
ли нам об аналогичной програм
ме для британских военных, ко
торая реализуется в Манчестер
ской бизнес-школе, входящей в 
десятку лучших в Европе, — го
ворит Алексей Клюев.

Время одиночек прошло
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Прием руководителей дипломатических и 1 
торговых миссий иностранных государств, аккредитованных в Екате- J 
ринбурге, провел в конце декабря председатель областного прави- | 
тельства Виктор Кокшаров. По его словам, прошедший 2008-й был на- [ 
сыщен событиями и запомнился уральским чиновникам более чем пло
дотворной работой. Совместные усилия сторон, подчеркнул глава об
ластного кабинета министров, способствовали тому, чтобы внешне- ! 
торговый оборот Свердловской области за первые три квартала 
текущего года в стоимостном выражении составил 11,2 миллиарда дол
ларов США - с темпом роста 32 процента к соответствующему периоду 
прошлого года.

Но это в среднем. Если взглянуть через призму товарооборота j 
на отдельные государства, картина предстанет еще поразитель
ней: присутствие КНР в экономике Среднего Урала нынче подрос- j 
ло на 89, Германии — на 87, Болгарии — на 81, Великобритании — j 
на 80 процентов.

Любопытная особенность, о которой сказал глава кабинета ми- ! 
нистров нашего региона: как только в Свердловской области от- j 
крывается представительство какой-либо страны, увеличивается 
двусторонний обмен по широкому спектру сотрудничества. При j 
этом свердловчане активно участвуют в зарубежных переговорах, j 
выставках, форумах и презентациях. Так, на уральской земле про- ; 
шла встреча министров иностранных дел Бразилии, России, Ин- j 
дии и Китая, а Международная выставка вооружения, военной тех- : 
ники и боеприпасов в Нижнем Тагиле собрала дипломатов различ- j 
ных государств.

По словам Виктора Кокшарова, великая депрессия 30-х годов 
XX века усложнялась тем, что каждое государство решало про- j 
блемы в одиночку.

— Мы сегодня стремимся все делать сообща, в том числе через 
посредничество дипломатических и торговых миссий, действую- j 
щих в Екатеринбурге, — заметил областной премьер. — Наша ос- j 
новная задача в том, чтобы минимизировать потери, порожденные
кризисом.

Максим ГУСЕВ

ОФИЦЕРЫ 
УХОДЯТ

В БИЗНЕС
ЕКАТЕРИНБУРГ. Почти семь десятков военно
служащих Приволжско-Уральского военного 
округа получили профессиональную перепод
готовку в Институте управления и предприни
мательства, который действует при Уральском 
госуниверситете. В конце декабря офицеры 
защитили выпускные проекты и получили 
дипломы специалистов в сфере управления. В 
церемонии вручения документов приняли уча
стие представители руководства ПУрВО и во
енный комиссар Свердловской области.

Одну из почти десятка различ
ных программ, которые предла
гает военнослужащим ИУиП 
УрГУ, каждый офицер выбирает 
сам. Опыт показывает, что наи
больший интерес вызывают де
ловые программы: возвращаясь 
к гражданской жизни, многие же
лают открыть собственное дело 
или занять управленческие дол
жности в различных экономичес
ких структурах. Кроме того, 
спросом пользуются програм
мы, связанные с государствен
ным и муниципальным управле
нием. Практически в каждом на
боре формировались группы по 
управлению персоналом, биз- 
нес-информатике.

— Мы стремимся приблизить 
учебный процесс к практике, а

наш институт включает слуша
телей в разработку конкретных 
бизнес-проектов, — поясняет 
Клюев. — Способствует эффек
тивному обучению и работа в ко
манде. Кроме того, много внима
ния уделяется «переформатиро
ванию» системы приоритетов и 
ценностей:строясь на несколько 
иных по сравнению с военной 
службой нормах и принципах, 
рынок побуждает слушателей 
понимать, что они уже не явля
ются членами огромной органи
зации с жесткой субординацией 
и должны работать и принимать 
решения абсолютно самостоя
тельно.

Максим ГУСЕВ 
Фото автора

В ПОЛОВОДЬЕ МОСТ НЕ ЗАТОПИТ
КРАСНОУФИМСК. Автомобильный мостовой переход череэ реку Уфу от
крыт на 18-м километре. Он связывает населенные пункты: деревня Усть- 
Бугалыш - поселок Саргая - поселок Дегтярка - поселок Аяэ (Башкорто
стан). Объект открывал председатель правительства Свердловской обла
сти Виктор Кокшаров.

Мост был построен хозяй
ственным способом без техни
ческого проекта еще в 2002 году. 
Но, как выяснилось позже в ходе 
технического обследования,воз
вели его без составления надле
жащей проектной документации. 
Так, при расчетной длине 140— 
160 метров фактическая длина 
составляла лишь 85 метров. Ре
зультат не замедлил сказаться: 
каждый раз в половодье мост 
оказывался под водой и почти 
300 человек из поселка Саргая и 
более 100 жителей Дегтярки ока
зывались отрезанными от «боль
шой земли». А в 2007 году в пери
од паводка была полностью смы
та одна из опор, после чего мост 
закрыли.

В ходе полной реконструкции

мост обрел вторую жизнь. В на
стоящее время его длина со
ставляет 185 метров. Затраты на 
реконструкцию — 85 миллионов 
рублей. Сегодня по нему осуще
ствляется транспортная связь 
близлежащих населенных пунк
тов с районным центром, а также 
налажены регулярные автобус
ные рейсы.

Виктор Кокшаров на церемо
нии открытия подчеркнул: регио
нальная дорожная сеть Сверд
ловской области постепенно уве
личивается, а автомобильный 
транспорт стал играть важную 
роль не только в сфере грузопе
ревозок, но и превратился в 
неотъемлемую часть современ
ной жизни людей.

— За последнее десятилетие

Мы уже публиковали материалы, посвященные 100- 
летию со дня рождения основателя промышленного 
птицеводства на Урале Героя Социалистического 
Труда Матвея Петровича Ялухина.

на Среднем Урале построено и 
реконструировано 1150 километ
ров дорог, отремонтировано по
чти шесть тысяч километров, — 
напомнил председатель област
ного кабинета министров, — воз
ведено 53 новых моста и путе
провода, еще 126 отремонтиро
ваны. Областная дорожная про
грамма на 2006—2008 годы бли
зится к своему завершению. В то 
же время начала действовать 
программа «Уральская деревня», 
в рамках которой запланировано 
построить и отремонтировать бо
лее 1040 километров подъездов к 
сельским населенным пунктам. 
Кроме того, в этом году принята 
областная программа развития 
региональной дорожной сети на 
2009—2015 годы, на которую за
планировано выделить более 60 
миллиардов рублей, реконструи
ровать и построить 387 километ
ров автодорог, 30 транспортных 
развязок и мостовых переходов.

Максим ГУСЕВ

ПЯТНАДЦАТАЯ МЕДАЛЬ

В дни, когда отмечался его 
столетний юбилей, из Москвы 
пришло сообщение, что М.П. 
Ялухин посмертно награжден 
медалью, учрежденной Роспти- 
цепромом и Россельхозакаде- 
мией.

«За возрождение птицевод
ства России» — начертано на 
аверсе медали. Она станет пят
надцатой медалью М.П. Ялухина: 
четырнадцатью, включая медаль
«Золотая Звезда», которая когда- 
то вручалась Героям Социалис
тического Труда вместе с орде
ном Ленина, он был награжден 
при жизни — в дополнение к семи 
орденам (из которых — два выс
ших ордена СССР), полученным 
легендарным директором Сверд-

ловского треста 
«Птицепром», бес
сменно руково
дившим трестом в 
60—80-х годах 
прошлого века.

М. П. Ялухин 
скончался неза
долго до своего 
85-летия; до са
мой кончины он 
возглавлял трест,
занимавший ключевые позиции в 
промышленном птицеводстве в 
СССР, а затем и в России, и около 
трех десятилетий добивавшийся 
высоких показателей в произ
водстве куриных яиц и мяса пти
цы, а также племенной работе по 
птицеводству.

Медаль «За возрождение пти
цеводства в России», врученная 
старшей дочери Ялухина, отныне 
будет храниться в ее семье.

Анатолий АКИМОВ
Фото 

Константина Попова
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ОБЫКНОВЕННОЕ ЧУДО
Чудеса есть, их не может не быть, если в них веришь всей душой. В Екатеринбурге 26 декабря про
изошло настоящее чудо: детский муниципальный театр балета «Щелкунчик» получил к своему 20- 
летию великолепный подарок - здание театра!

Театральное здание реконст
руировано по специальному про
екту. Раньше здесь стоял типовой 
кинотеатр «Мир», а нынче на этом 
месте возник сказочный дворец 
хореографии. В четырехэтажном 
здании предусмотрено все для 
юных артистов. Здесь есть отлич
ный зрительный зал на 300 мест, 
оснащенный современным све
товым и звуковым оборудовани
ем. Гордость театра — это четыре 
репетиционных зала со специаль
ным балетным покрытием. Есть 
аудитория для теоретических за
нятий , удобные гримерки с душе
выми. Для педагогов и техничес
кого персонала театра тоже обо
рудованы удобные помещения. 
Есть и свой кафе-бар. Интерьеры 
дворца хореографии оформлены 
с изяществом и вкусом.

Сейчас в «Щелкунчике» зани
маются около 200 ребят, с введе
нием в строй нового здания ис
кусство танца смогут осваивать 
в два раза больше детей. Это 
очень важно, ведь конкурс в дет
ский театр балета, как в престиж
ный вуз, — пять человек на место!

«ГОРЯЧИЙ» ЦЕХ СИСТЕМЫ ОБРАЗОВАНИЯ
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Выплаты из областного бюджета на бесплатное пита
ние учащихся младших классов в этом году будут сохранены, а компенсации за
трат на питание старшеклассников увеличатся еще на 10 рублей в расчете на 
каждого человека. Об этом было заявлено в ходе совещания, на котором присут
ствовали представители министерств и ведомств, администраций муниципаль
ных образований и учебных учреждений. Все они обсуждали итоги деятельности 
за 2008 год по обеспечению школьников и студентов полноценным горячим пита
нием. Чиновники и сотрудники столовых делились также планами модернизации 
питания учащихся и озвучивали проблемы, которые возникают перед предприя
тиями общественного питания образовательных учреждений при выполнении 
новых требований санитарных правил и норм.

Сегодня на территории облас
ти действуют 187 столовых и бу
фетов, которые обеспечивают 
учеников и студентов питанием. В 
этом году в средних общеобразо
вательных учреждениях региона 
вводятся сразу несколько нов
шеств. Так, теперь дети будут пи
таться в школах два раза, «про
дленка» для учеников 1—3 клас
сов будет сопровождаться пол
дником, а раковины для мытья рук 
в столовых будут располагаться 
на различной высоте с учетом ро
ста учеников.

По словам заместителя пред

На войну
с палочкой Коха

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Число больных тубер
кулезом в городе растет, как снежный 
ком. В доперестроечные годы из ста 
тысяч тагильчан болезнь выявлялась у 
45. В прошлом году - у 88. Не исключе
но, что нынче показатель перевалит 
за 90. Особенно много носителей па
лочки Коха трудится на промпредприя- 
тиях - КРЗ, «Планте», металлургичес
ком комбинате и «Уралвагонзаводе». 
Большой процент больных дают и дру
гие отрасли - строительство, транс
порт, лесная промышленность.

Особенно медиков тревожит 
ситуация с гастрабайтерами. Их 
в Тагиле работает одиннадцать 
тысяч. У некоторых туберкулез 
выявлен в активной форме. Вра
чи настаивают, что одни они про
тивостоять этой «чуме» не смогут. 
А поскольку экономический 
ущерб от болезни исчисляется 
десятками, а то и сотнями милли
онов рублей, то руководители 
предприятий тоже обязаны вно
сить свою лепту в борьбу с опас
ным заболеванием. В самое бли
жайшее время им необходимо 
создать комитеты по профилак
тике туберкулеза и назначить от
ветственных лиц за прохождение 
флюорографических осмотров 
рабочих.

Елена МАРЬИНА

Два десятка лет назад Михаил 
Коган, балетмейстер, основа
тель театра, заслуженный дея
тель искусств России, поставил 
первый спектакль «Муха-цокоту
ха». Сейчас в репертуаре 14 
спектаклей, «Щелкунчик» с успе
хом гастролирует по России и 
миру.

...В день новоселья в театре 
был настоящий праздник, в гости 
к юным актерам и их педагогам 
приехало много гостей. Глава го
рода Екатеринбурга Аркадий 
Чернецкий, министр культуры 
Свердловской области Наталья 
Ветрова, генеральный директор 
компании «Атомстрой» Валерий 
Ананьев.

Аркадий Чернецкий, переда
вая символический ключ от теат
ра Михаилу Когану, заметил: « Мы 
думаем, что сцена этого театра 
откроет миру еще не одного та
лантливого танцора, который 
прославит наш город».

Наталья Ветрова, министр 
культуры Свердловской области, 
подчеркнула, что теперь в Екате
ринбурге 33 театра, если считать 

седателя министра торговли, пи
тания и услуг Свердловской обла
сти Дмитрия Ноженко, школы об
ласти должны в ближайшее время 
перейти на 20-дневное меню, ре
комендованное межведомствен
ной областной комиссией.

В департаменте информаци
онной политики губернатора об
ласти говорят, что в последнее 
время совершенствуется мате
риально-техническая база сто
ловых в общеобразовательных 
учреждениях, в меню вводятся 
продукты, обогащенные витами
нами и микроэлементами,разра

В последнее время здоровье 
Таисьи Васильевны ухудшилось, 
и она уже не приезжает в центр 
города. Однако продолжает кор
мить птиц в своем микрорайоне. 
В день на это у нее уходит по че
тыре-пять килограммов зерна, 
крупы или пять булок хлеба. На 
корм пернатым она тратит почти 
всю свою пенсию. Но главное 
для нее даже не купить зерно, а 
доставить его в квартиру: инва
лиду II группы, ей нельзя подни
мать тяжелый груз. Бывший 
врач, она также подбирает ране
ных и ослабленных птиц, выха

вместе со «Щелкунчи
ком», этим уникаль
ным театром-школой. 
Педагоги и юные 
танцовщики от всей 
души поблагодарили 
гостей и посвятили их 
в кавалеры ордена Зо
лотого Щелкунчика.

Отличным подар
ком к юбилею стал и 
великолепный кон
церт, в котором приня
ли участие артисты 
«Щелкунчика», образ
цовый ансамбль танца 
детской школы ис
кусств №5, театр 
«Провинциальные 
танцы» и эксцентрик- 
балет Сергея Смирно
ва. В гости к ребятам приехали и 
выпускники «Щелкунчика» про
шлых лет, а ныне солисты Крем
левского балета Александра Ти
мофеева и Михаил Мартынюк; 
солисты академического театра 
оперы и балета Екатеринбурга 
Елена Грозных и Сергей Гращен
ко; солисты екатеринбургского 

батываются нормативы питания, 
для персонала столовых прово
дятся семинары и мастер-клас
сы, организуются конкурсы пред
приятий питания при образова
тельных учреждениях, делается 
многое другое.

При этом, по данным Феде
ральной службы по защите прав 
потребителей и благополучия че
ловека, показатели здоровья 
детского населения в Свердлов
ской области, как и в целом по 
России, продолжают снижаться. 
Эти общие для страны тенденции 
вызваны недостаточным каче
ством питания детей и подрост
ков. Болезни органов пищеваре
ния по-прежнему занимают тре
тье место среди заболеваний, 
распространенных среди подра
стающего поколения. Причем 
здоровье «падает» пропорцио
нально годам, проведенным в 
стенах учебных заведений. Если 
в школах горячими обедами и 
завтраками обеспечены сейчас 
почти 100 процентов учеников, то 

живает их дома. По ее словам, 
примерно каждый десятый го
лубь несет на себе следы «обще
ния» с человеком — связанные 
лапки, подрезанные и покале
ченные крылья.

Перед новогодними праздни
ками ученики екатеринбургской 
гимназии № 177 решили помочь 
Таисье Васильевне: объявили в 
своей школе сбор зерна и крупы. 
Всего собрали более 80 кило
граммов. А доставили корм для 
птиц Таисье Васильевне сотруд
ники нашей газеты на редакци
онной машине.

театра танца Татьяна Маринова и 
Александр Тихонов.

...Вот такое обыкновенное 
чудо произошло под Новый год в 
столице Урала. Отправляйтесь 
на улицу Восьмого марта — уви
дите его своими глазами.

Лариса РЕВИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

в учреждениях среднего профес
сионального образования орга
низованным питанием по месту 
учебы охвачено 69 процентов. А 
общий охват питанием студентов 
высших учебных заведений оста
ется без изменений - 55 процен
тов. Кроме того, 14 процентов об
разовательных учреждений об
ласти не имеют собственных сто
ловых.

Во многих столовых качество 
готовых блюд низкое. Все мень
ше предприятий питания включа
ют в свое меню диетические блю
да. Многие столовые вузов зани
мают слишком маленькие поме
щения, и студенты просто не ус
певают поесть в обеденный 
перерыв. Около половины сверд
ловских школ в ближайшие годы 
будут увеличивать число поса
дочных мест в столовых не менее 
чем на треть, расширять цехи 
столовых, закупать новое обору
дование и увеличивать числен
ность персонала.

Максим ГУСЕВ

ЗЕРНО
ДЛЯ ПТИЦ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Таисью Василь
евну Минченко узнают птицы, жи
вущие не только возле ее много
этажки в Парковом микрорайоне. 
Почти три десятка лет она еже
дневно ездила кормить голубей и 
воробьев на площадку около ки
нотеатра «Колизей». Тучи птиц с 
окрестных крыш слетались туда, 
чуть завидев ее, порой из-за этого 
даже останавливался транспорт
ный поток на перекрестке Карла 
Либкнехта - Ленина. «НС!» уже 
писала об этой замечательной 
женщине.
Женщина была очень растро

гана участием и благодарна.
— Я уже приучила наших дво

ровых ребятишек кормить птиц, 
и соседи мне тоже в этом иногда 
помогают. Но вот посторонние 
люди привезли зерно впервые, 
да еще в таком количестве. Глав
ное, чтобы взрослые и дети не 
забывали, сколько пернатых 
нуждается в их помощи, особен
но зимой, и по возможности их 
подкармливали, — сказала Таи
сья Васильевна на прощанье.

Светлана БОЯРСКИХ 
Фото Катерины РЕБУС

«За вахтеров 
платить 

не обязана»
КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ. Местную 
пенсионерку поддержала проку
ратура.

Ольга Байбородина прожи
вает в одном из каменских му
ниципальных общежитий. Ее 
жалоба прокурору заключалась 
в следующем. С января 2008 
года обслуживающая органи
зация МУ «Дирекция единого 
заказчика» установила для нее 
плату за содержание вахтеров 
и услуг охранных предприятий 
в размере 17,55 рубля за 1 
квадратный метр жилой пло
щади в месяц. С учетом того, 
что пенсионерка проживает на 
23,5 квадратных метра, еже
месячно ей приходилось рас
ставаться с внушительной для 
нее суммой в размере свыше 
400 рублей. В своем обраще
нии пенсионерка просила про
куратуру проверить, насколько 
законно с нее требуют допол
нительную плату.

Прокурорская проверка ус
тановила: плата за услуги вах
тера и охранных предприятий не 
входит в структуру платы за жи
лое помещение, поэтому предо
ставление и оплата данных ус
луг возможны только на основа
нии дополнительного договора, 
который с пенсионеркой не за
ключался.

По итогам проверки проку
рор Каменска-Уральского об
ратился с иском в Синарский 
районный суд в интересах пен
сионерки Байбородиной о при
знании незаконными действий 
МУ «Дирекция единого заказчи
ка» по начислению пенсионер
ке платы за дополнительные 
услуги. Решением суда иско
вые требования прокурора 
удовлетворены.

Максим ГУСЕВ

Следователь 
— горячая 

кровь
Пьянка до добра не доводит - ста
ро как мир. Порой она может при
вести к такой заварухе, какую и в 
американском блокбастере не 
увидишь. Около часа ночи сотруд
ник следственного управления 
Железнодорожного управления 
РУВД Екатеринбурга Вячеслав 
Зырянов выскочил на «встречку» 
и столкнулся «лбом» с «девят
кой». Нетрудно представить ско
рость, с которой он гнал по улице 
Черепанова, если его «хонду» с 
тремя пассажирами отбросило на 
ехавший рядом УАЗ. Последний 
перевернуло на крышу и по инер
ции вынесло аккурат на ближай
шие «жигули».

Вмиг протрезвев и поняв, во 
что он вляпался, 22-летний 
следователь спешно перета
щил на водительское кресло 
одну из девушек-попутчиц, ко
торая находилась без созна
ния, и бросился бежать с места 
ДТП. Уйти далеко беглец не 
смог — переломы и боль не да
вали двигаться.

В результате «серийной» ава
рии пострадали пассажиры и 
водители других «зацепленных» 
авто: все они получили телес
ные повреждения. Проведя 
много времени на больничной 
койке, сам Зырянов и его 26- 
летняя знакомая остались ин
валидами.

Свой «урок» в виде отбыва
ния в колонии-поселении срока 
в один год лихачу преподнес 
суд. На три года он лишен права 
садиться за руль. Да и самого, 
наверное, не скоро потянет.

Елена МАРЬИНА
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Деревенский дом в зимней декабрьской тьме предстал великаном. Хозяин, что 
вышел к воротам в валенках до колена и в старом зипуне, показался фигурой 
таинственной, точно мудрый домовой из бабушкиных баек. Потом скрип снега 
вернул чувство реальности. В гости к бондарю Леониду Красноперову в село 
Ялунинское Алапаевского района мы приехали поздно вечером. Его супруга Ва
лентина Григорьевна что-то стряпала на кухне, а мастер рассказывал нам о секре
тах своего ремесла. После мы отправились в его уютную мастерскую, насквозь 
пропахшую смольем...

— В моем деле главное — руки 
и голова, — рассказывает Леонид 
Степанович. — Если с ними поря
док да с материалом — сосной, 
кедром и лиственницей — про
блем нет, так и кадушки будут вы
ходить пригожими, в хозяйстве 
незаменимыми. Береза в этом 
деле не годится — непрочное это 
вещество и гниет очень быстро.

Мечта заняться деревянной 
выделкой зародилась у него дав
ненько, да только все не пред
ставлялось подходящего случая 
попробовать создать что-то свое. 
И пока ждал он удобного момента, 
трудился по специальности — 
механизатором в сельском учи
лище. Потом счастливая случай
ность свела его с человеком, кото
рый толк в этом деле знал. Снача
ла поинтересовался вроде бы в 
шутку, а когда увидел, как созда
ется бочка, увлекся всерьез и, как 
выяснилось, надолго — собрал 
литературу по теме, купил первые 
инструменты. С их помощью и на
чал мастерить — вырезать не
большие досочки, убирать с них, 
стружку да плотно сбивать друг с 
другом.

— Сначала инструмент был со
всем старый, работать на нем 
было неудобно, тяжело, тем более 
что и опыта не было — первые 
изделия можно было сразу в брак 
отправлять, без жалости, — вспо
минает Леонид Красноперов. — 
Тем временем в хозяйстве кадуш
ка понадобилась, сам-то еще не
уверенно себя чувствовал, вот и 
купил одну в магазине, но вос
пользоваться ею толком не уда
лось — рассохлась она быстро. 
Этим идею подала — сделать та
кую же, но подолговечней. Пока, в 
свободное от немалого хозяйства 
время, учился бондарному искус
ству, построил баню, конюшню. И 
в начале девяностых стал делать 
бочки и кадушки почти професси
онально — рука «схватила» прин
цип работы.

Сейчас его «произведения ис
кусства», а по-другому об этих 
чудных изделиях и не скажешь, 
хранятся в музее поселка Копте- 
лово и у многих местных жителей 
— тех, кто не постеснялся обра
титься к мастеру с просьбой сде
лать что-то и для них. Правда, у 
селян изделия, вышедшие из- 
под его привычных к труду рук, не 
стоят и не лежат без дела. Одни 
солят в кадушках капусту и грибы, 
ставят тесто, другие держат в 
бочках воду в бане... Делает он и 
ложки, и разделочные доски — да 

такие, что резать на них продукты 
поначалу даже рука не поднима
ется.

— Мне сложнее будет компью
тер освоить, чем какой-то новый 
деревянный предмет научиться 
делать, — смеется мастер. — По
листаю книжку, примерюсь, 
взглядом оценю фронт работ да и 
уйду надолго в мастерскую, топ
лю там печь, чертежи изучаю и 
все думаю — как лучше сделать, 
как бы ручку украсить или изящ
ную форму придать...

Изделия, конечно, удается ре
ализовать. Приезжали даже по
купатели из областного центра, а 
уж из алапаевских сел и деревень 
едут и звонят постоянно. Леонид 
Степанович говорит, что заказы
вают ему в основном небольшие 
кадки: они на сельских кухнях не
заменимы, да и хозяйкам прият
нее с ними — эмаль не отстает, 

«БОН-БОН» - 
БОЧАРНЫЙ ЗВОН

УРАЛЬСКИЙ БОНДАРЬ УБЕЖДЕН: ДЕРЕВО 
ИЗДАВНА ИГРАЕТ ВАЖНУЮ РОЛЬ В ЖИЗНИ ЧЕЛОВЕКА

посудой греметь не надо, если 
уронишь — не страшно. Впрочем, 
ремесло свое на поток он ставить 
не собирается, а уж модное в го
родах слово «бизнес» и вовсе от
вергает, потому что в мастерскую 
идет лишь по зову души. «Есть 
желание — делаю, нет — всегда 
найду чем заняться! —• добавляет 
он. — Когда настроение плохое, я

Бондарь посредством топора прила
живает дощечки одна к другой, вы
стругивает их посредством струга - 
лезы, в обоих концах делает так на
зываемые фальцы (зауторы) заутор- 
ником, в них вгоняет днище, заранее 
приготовленное, и все связывает де
ревянными или, чаще, железными 
обручами. Сосуд готов!

вообще с деревом не работаю, 
отдыхаю, в лес иду или на речку». 
Зато уж когда есть порыв сердца 
— кадушку за день точно сделает! 
Рассказывает так:

— Технология работы на пер
вый взгляд очень проста: заго
товляем дерево — лучше всего 
кедр или лиственницу, режем не
обходимые нам по размеру плаш
ки, подсушиваем их, затем проте
сываем на станке и плотно, чтобы 
потом вода не сочилась, сбиваем 
в круг. Даем изделию высохнуть, а 
снаружи обрабатываем противо
грибковым средством, чтобы 
гниль потом не образовывалась. 
И, конечно, «обнять» железным 
обручем не забываем. Когда боч
ка или другой сосуд готовы, де
рево надо распарить кипятком, 
чтобы вышел сок. После этого 
продукцию помещаем в печку, да 
погорячее. Такая «банька» для де
рева полезна — она его делает

Во время изготовления бочки, когда 
боковина уже готова и на нее «наво
рачивают» дно, звучит резкий звук 
«бон-бон», который, по легенде, и 
дал название этому бондарному про
мыслу. Другое название - бочарное 
искусство.

тверже, прочнее и долговечнее... 
Тоже вот интересный факт: жен
щины, кто хозяйками себя счита
ет не на словах, а на кухне, любят 
длинными деревянными ложками 
варенье в кастрюле при варке 
мешать. Ложки я тоже делаю, с 
ними вовсе хлопот никаких — 
стругай, вырезай, шкурь да поли
руй. Вот, к примеру, ложка — она у 
меня с августа лежит. Некогда мне 
ее доделать. Вообще же хорошую 
ложечку, которую приятно в руки 
взять, за три вечера делаю.

Впрочем, спрос на эту про
дукцию не столь уж большой и, 
даже пожелай Леонид Степано
вич жить "от одних только «дере
вянных» доходов, не пошло бы 
дело. К тому же если сделает 
что-то на заказ, то, считай, на 
долгие годы — больше к нему и 
обращаться незачем. Разве что 
вторую бочку или ковшик какой- 
нибудь вычурный еще попро
сить. Да и реклама в деревнях — 
не на модных носителях, а про
стая человеческая — изустная. 
Пока муж отлучался, Валентина 
Григорьевна пояснила: «Когда 
просят что-то сделать, он стес
няется деньги брать, тем более 
если пожилые люди или соседи 
обращаются».

— Это глиняные горшки, на
верное, можно делать бесконеч
но, продавать их и зарабатывать 
деньги, — рассуждает наш собе
седник, вернувшийся с несколь
кими своими изделиями. — Мне 
и самому хорошие крынки нра
вятся — купила вот недавно жена 
такой горшок, пользуемся им с 
удовольствием. Он и удобен, и 
красив — глаз радуется. Разбей 
его — можно быстро новый выле
пить, а мне все же с деревянными 
сосудами повозиться надо — ра
бота дольше получается. Важный 
инструмент для меня — деревян
ное лекало. Не менее важный, чем 
гончарный круг для глинодела. 
Лекало это позволяет сводить 
пространство между изделиями 
«в ноль», плотно подгонять их, из
бавляться от щелей.

За видимой простотой — се
рьезный труд. Еще когда только 
постигал азы бондарства, понял: 
некоторые инструменты придет
ся создавать самому, чтобы 
было проще и легче. Так появил
ся небольшой столярный станок, 
конструкция которого настолько 
внешне проста, что в этой своей 
легкости кажется просто уни
кальной. Сядет за такой станок

мастер, упрет деревянную плаху 
и плавно стругает отработанны
ми за долгие годы движениями, 
точно на лодке плывет по волнам.

Мало того что баню и кухню 
сам построил, так и вспомога
тельные предметы в них сдела
ны им самим. Кстати, многие 
бытовые вопросы пришлось 
Красноперовым познавать на 
своем опыте. Оставили как-то 
воду в кадушке на ночь во дворе. 
Морозом ее схватило, как же
лезными клешнями. Наутро кад
ку хоть выбрасывай — погибло 
изделие.

— Жалко, конечно, но ничего, я 
новую с радостью сделаю! — го
ворит мастер. — Сейчас охота из 
березового капа — наплыва на 
стволах — научиться сосуды со
здавать. Знаю, что ничего прин
ципиально нового в этой работе 
для меня не будет. Нужны лишь 
руки и желание — то, что у меня, к 
счастью, пока есть... Успокаивает 
ли работа? Нет, нисколько, пото
му что успокаивать надо того, кто 
нервничает, а это точно не про 
меня. И работа не утомляет. По
этому я нахожусь в постоянной 
гармонии с собой и с окружаю
щими.

Говорят, раньше, еще во вре
мена заводчиков Демидовых, из 
таких чудных изделий и скотину 
кормили, да только со временем 
ремесло это из разряда бытовых 

Мы продолжаем серию публикаций о народных мастерах Урала. Если вы занима
етесь уникальным для сегодняшнего времени ремеслом - разводите пчел, шьете 
кукол, сами ставите вино или создаете матрешек и вам есть что рассказать о своем 
мастерстве, звоните нам в редакцию по телефону 355-17-12 или пишите на элект
ронную почту nasmenu@i5net.ru

перешло в поделочное. Показыва
ет Леонид Степанович одну ка
душку: «Она у меня из кедра. Вот 
посмотрите, как сложно здесь все 
плашки вместе согнать, чтобы 
щелей не было»... —- И то верно — 
сложно. Если изделие поменьше 
— его и сейчас можно подарить 
как поделку, она украсит любой 
дом. Если побольше и если уст
ранить дефект не выходит — его 
можно под горшок или под расса
ду пустить, чтобы не пропадало. А 
как-то в прошлом году из Екате
ринбурга большой заказ пришел 
— попросили сделать огромный 
бак два на два метра, почти ку
пель. Попотеть пришлось долго — 
все подогнать, обработать. Не

давно бабуля звонит из соседней 
деревни: «Степаныч, надо бы мне 
бочечку до колена, ноги в баньке 
греть». Уважил мастер и ее.

— Дерево — это бесценный 
материал, средство для выжива
ния, — убеждён бондарь. — Наши 
предки же не дураками были, 
строили себе избы из него, лод
ки, посуду, даже обувь, лапти, 
плели из березового лыка. Я уве
рен, что дерево —• это основание 
нашей жизни. Оно ведь и питает 
нас — тем же соком березовым, 
шишками кедровыми. Даже из 
тех дров, что на машине нам при
возят, не каждое полено в топку 
годится, ведь из одного можно 
если не живого Буратино, то уж 
точно ложку или дощечку сделать 
— на радость любимой жене, 
дочке и самому себе.

О бондарных мастерах говорят 
— «штучный работник». Искусство 
это постичь крайне непросто. Та
кие работники в древности высо
ко ценились и жили очень богато, 
сегодня каждый такой умелец — 
настоящий клад для деревни или 
села, где живет и трудится. Но 
свою уникальность Леонид Крас
ноперов отрицает: «Подумаешь, 
— говорит, — делаю, что умею, и 
то, что мне нравится»...

Максим ГУСЕВ 
Фото Евгении ЗЫКОВОЙ 

Ялунинское— 
Екатеринбург

mailto:nasmenu@i5net.ru
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Если 15 процентов бесплодия в браках в любой стране ВОЗ называет проблемой 
государственного масштаба, то положение дел в Свердловской области удручаю
щее. У нас этот зловещий показатель уже перешагнул пограничный рубеж и под
крался к цифре 20. Это больше, чем у регионов-соседей. Из четырех миллионов 
российских бездетных пар четыре тысячи - свердловчане. Если эти вы-кладки 
сопоставить с неутешительными прогнозами экспертов, которые успели подсчи
тать, что через сорок лет численность населения в стране сократится наполовину, 
то встает вопрос: «Куда живем?».

Дорогие детки
Бесплодие — бич каждой шес

той российской пары. Появиться 
на свет малышам в таких семьях 
мешает извечная проблема - не
хватка содержимого в кошельках 
потенциальных родителей. Чтобы 
заработать на одну попытку экст
ракорпорального оплодотворе
ния (ЭКО), когда оплодотворен
ная в пробирке яйцеклетка пере
носится в утробу женщины, нужно 
ужиматься и откладывать деньги 
лет двадцать. И только тогда, к 
сорока годам, когда вероятность 
на положительный результат про
цедуры стремится к нулю, а риск 
для женского здоровья безжало
стно увеличивается, можно ре
шиться на одноразовое «чудо». А 
таких попыток, уверяют медики, 
нужно минимум четыре. Судите 
сами, реально ли потянуть такие 
медицинские манипуляции про
стому россиянину?

На «пробирочный» метод в Ев
ропе решается одна из 500 жен
щин. У нас — только одна из деся
ти тысяч. И вовсе не потому, что 
«женщины в русских селеньях» 
здоровее. На Западе эта услуга 
распространена куда шире. Там 
она вместе с другими репродук
тивными технологиями включена 
в обязательное медицинское 
страхование. Причем полностью 
или частично государство спон
сирует от трех до шести попыток 
зачатия. «Наверху» знают о по
стыдной для России статистике, 
но пока еще вяло проникаются ос
тротой и масштабом проблемы.

— К сожалению, вопрос о том, 
чтобы процедуры ЭКО рассмат
ривались в качестве тех меди
цинских услуг, которые финанси
руются за счет федеральных про
грамм, только сейчас начинают 
ставить перед законодателями. 
Пока наиболее активно решают 
эту проблему в стране как раз 
свердловские специалисты. 
Наша область — чуть ли не един
ственный регион России, кото
рый обеспечивает применение 
ЭКО на своей территории за счет 
бюджета. Именно по инициативе 
из Екатеринбурга эта тема не
однократно обсуждалась на раз
ных уровнях, — рассказала зам
руководителя аппарата Комитета 
Госдумы РФ по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и про
цессуальному законодательству 
Лидия Михеева в пресс-центре 
ИТАР-ТАСС.

Три года назад затраты на ЭКО 
вообще не закладывались в стро
ку «Оказание высокотехнологич
ной помощи». В 2006 году госу
дарство профинансировало три 
тысячи таких операций. В про
шлом — уже семь тысяч. Но это 
мизер для огромной страны! 
Нуждающихся — 150 тысяч еже
годно. Особо не рассчитывая на 
федеральные квоты, Свердлов
ская область начала подпитывать 
это направление в медицине из 
собственной казны. Зампредсе
дателя верхней палаты свердлов
ского парламента области Алек
сандр Серебренников признает
ся, что когда в 2005 году област
ное министерство здравоохране
ния впервые обратилось в 
местное Заксобрание с этой про
блемой , достучаться до депутатов 
не удалось, и закон дважды не 
проходил. Только на третий раз 
народных избранников удалось 
убедить в болезненности темы.

Год назад областные власти не 
только не уменьшили расходы на 
эту программу, но даже увеличи
ли их до десяти миллионов руб
лей. Нынче, несмотря на финан
совые сложности, поддержка вы
росла в пять раз. А в 2011 году 
планируется заложить и вовсе 
сто миллионов рублей на реше
ние проблемы бесплодия. Тогда 
возможность воспользоваться 
«счастливым билетом» появится 

у тысячи супружеских пар. Но 
даже при этих денежных льготах 
процедура ЭКО окажется не по 
карману людям со скромным до
статком, заявляют эксперты. Сто
имость одной попытки в России 
обходится от 78 до 130 тысяч руб
лей. С острым дефицитом казен
ных денег столкнулись даже в та
ком богатом и продвинутом по 
числу клиник крае, как Тюменская 
область. Там из 20 тысяч семей 
пройти процедуру повезло лишь

РОЖАТЬ БЫ
РАД Ы...

БЕЗ КОШЕЛЬКА И УЧАСТИЯ ГОСУДАРСТВА ПРОБЛЕМУ 
ДЕМОГРАФИИ НЕ РЕШИТЬ

800 очередникам. В Башкорто
стане в листе ожидания — 320 
женщин, а в республиканском 
центре за-планировано всего сто 
процедур.

Все ли так безнадежно? «Уве
личить финансирование можно в 
рамках целевой региональной или 
федеральной программы реали
зации сертификатов по беспло
дию. Примером может служить 
действующая программа родовых 
сертификатов», — предлагает 
Александр Серебренников. Суть 
идеи проста: пациентка получает в 
женской консультации сертифи
кат, ей дают направление на экст
ракорпоральное оплодотворение. 
В это время она наблюдается по 
месту жительства и не спеша вы
бирает лечебное учреждение, где 
делаются такие процедуры. Сер
тификаты клиника получает за 
свою работу. По мнению Сереб
ренникова, внедрение такого нов
шества не съест больших бюджет
ных сумм.

Океан проблем
Медицинские светила не со

мневаются, что государственные 
вливания подстегнут развитие 
частной медицины и лаборатор
ные исследования в этой сфере. 
Из шести десятков российских 
клиник, проводящих высокотех
нологичные операции вспомога
тельных репродуктивных техноло
гий (ВРТ), только четыре имеют 
федеральное подчинение. Одна 
из них — Екатеринбургский НИИ 
ОММ. Всего в нашем городе ра
ботают три клиники, способные 
оказывать помощь бездетным па
рам, еще две —• в Тюмени и одна 
— в Башкирии. Этого мало, пото
му что конкуренция между ними 
отсутствует, констатируют меди
ки. Конечно, потихоньку подтяги
ваются и другие — в Перми, 
Оренбурге, Челябинске. Но даже 
недавно открывшиеся в этих го
родах центры не спасут ситуации. 
С одной стороны, мы наблюдаем 
колоссальный спрос на эти услу
ги. С другой — «тормоза», пре
пятствующие появлению новых 
клиник на уральском рынке. В ча
стности, высокие входные барье
ры для частных инвесторов. 
Взять, к примеру, санитарные 
нормы для помещений. Даже про
стые клиники, если они располо
жены не в отдельно стоящем зда
нии, обязаны проводить соб
ственную канализацию. Построй
ку нового здания многим просто

не потянуть. К тому же окупае
мость миллионных инвестиций 
наступит не раньше, чем через 
пять лет. Насколько непроста про
цедура перевода жилого помеще
ния в нежилое, врачи знают не 
понаслышке. Еще сложнее прой
ти лицензирование. И здесь за
гвоздка. Госклиникам приходится 
готовить гораздо меньше доку
ментов, тогда как «частник» вы
нужден еженедельно выдержи
вать бумажные войны с проверя
ющими инстанциями.

Ну а если ко всему этому при
плюсовать огромные затраты на 
оборудование, то проблем и во
все покажется не море — океан. 
Только одна лазерная система, 
причем не самая дорогая, стоит 
около 27 тысяч долларов — 675 
тысяч в рублях. По самым скром
ным подсчетам, оснащение кли
ники потребует не меньше 10 
миллионов рублей. Но даже если 
энтузиасты от медицины прошли 
сквозь эти тернии — не факт, что 
они будут включены в госпро- 
грамму. Работающие частные 
центры ЭКО в программы вклю
чают неохотно. А между тем част
ные клиники могли бы «закры
вать» еще одно узкое место.

— ЭКО и другие сложные опе
рации показаны, когда все другие 
методы лечения исчерпаны. Во 
многих случаях целесообразно 
применение других высокотехно
логичных методов восстановления 
детородной функции. Они же ис
пользуются на этапе подготовки к 
ЭКО, чтобы повысить его резуль
тат. Их-то и предлагают частные 
учреждения, — говорит директор 
екатеринбургского медцентра 
«Гармония» Валерий Хаютин.

Кроме всего набора услуг для 
восстановления репродуктивного 
здоровья, они дают семейной 
паре выбор. Можно годами ле
читься в государственном медуч
реждении, где иногда не могут 
поставить адекватный диагноз, а 
можно пойти в частную клинику, 
где качественно продиагностиру- 
ют и вынесут точный вердикт. К 
тому же не упекут в палату, а пред
ложат лечиться амбулаторно. 
Правда, за всем этим тянется 
шлейф проблем, который касает
ся и медицины в целом. Не выду
маны истории, когда врач в част
ной больнице назначает пациен
там неоправданно дорогое лече
ние — с целью «отбить» деньги.

— В частной клинике нам вы
писали препараты примерно на 
тысячу долларов. Знакомый врач 

в муниципальной больнице ска
зал, что после такого лечения мы 
с мужем еще полгода будем вос
станавливаться. И еще столько же 
потратим на реабилитацию, — 
рассказывает одна из клиенток, 
столкнувшаяся с врачебной мер
кантильностью.

Справедливости ради надо 
сказать, что обращение в частную 
«лавочку» — палка о двух концах. 
«К нам тоже приходят пациенты. 
Но уже с тем, чтобы проверить 
корректность назначения и лече
ния, которые им предложили в го
сударственных медучреждени
ях», — готов поспорить Валерий 
Хаютин. Объективные предпо
сылки для перепроверки дей
ствительно есть. Если врач-«час- 
тник» иногда карманом заинтере
сован в затягивании лечения, то и 
люди в белых халатах, работаю
щие на тарифной ставке, нередко 
имеют «смежную» специальность 
дистрибьютора фармацевтичес
ких фирм. Процент от распро
странения лекарств и биодобавок 
служит ощутимым подспорьем к 
бюджетному окладу.

Кадровый провал
Существует еще один крае

угольный камень. Что толку тра
тить огромные суммы пациентов 
и государства на репродуктивные 
технологии, если нет общих прин
ципов лечения бесплодных пар и 
нет строгих стандартов по всей 
цепочке «обследование—диаг
ноз—лечение». Пока частные кли
ники вопросы стандартизации 
вынуждены решать келейно. В 
Москве никого не удивить назой
ливыми вывесками отдельных 
медцентров, которые параллель
но со стоматологическими услу
гами предлагают ряд других, в 
том числе — репродуктивные. От
следить качество лечения при на
плыве нуждающихся (шесть мил
лионов женщин и четыре милли
она мужчин) в минздраве просто 
не в силах. Сегодня там только 
один специалист ведет это на
правление в медицине.

— Если посчитать, каков шанс 
попасть в программу, то можно 
точно сказать: из десяти обра
тившихся реально получит по
мощь всего одна пара. На то есть 
объективные причины. Кроме ог
раниченного объема финансиро
вания и нехватки центров, мы ис
пытываем недостаток специалис
тов этого профиля. Им просто не 
охватить весь необходимый 

объем, — делится своими мысля
ми завлабораторией экспери
ментальной эмбриологии и цито
логии Института клеточных техно
логий Сергей Сазонов.

Процедуры ВРТ доступны в ос
новном жителям Екатеринбурга и 
близлежащих городов. В глубин
ке не найти специалистов, кото
рые могли бы правильно поста
вить диагноз пациенту и напра
вить его в областной минздрав 
для участия в программе. Клини
ки задыхаются от нехватки эмб
риологов и репродуктологов. 
Этих специалистов в возрасте 
30—40 лет попросту нет. Объясне
ние такому «провалу» можно най
ти в отечественной истории. В 
90-е годы конкурсы в мединсти
туты катастрофически упали, 
окончившие вуз выпускники ухо
дили из медицины в коммерцию 
целыми группами. Поэтому отсут
ствие системы подготовки клини
ческих эмбриологов, которые 
должны виртуозно оперировать 
под микроскопом на живых клет
ках и эмбрионах, — проблема не 
только уральская. Она общая для 
России. Нынешние акушеры-ги
некологи, специализирующиеся 
на технологиях репродуктивной 
медицины, получают семь-во
семь тысяч рублей. Работают без 
праздников и выходных. Но не все 
так удручающе. В Уральской 
медакадемии создается базис
ный центр, в котором на площадке 
Центра семейной медицины бу
дет вестись переподготовка вра
чей. Но для того чтобы эмбриолог 
овладел мастерством, требуется 
опыт, а он, как известно, приходит 
только с годами. Центрам ВРТ 
пришлось пройти период работы 
вхолостую, поскольку персонал 
набирался клинического опыта. 
Отдача от работы врачей таких 
центров наступила не раньше, 
чем через три—пять лет.

Болезнь, 
а не состояние

Какие проблемы в сфере ВРТ 
требуют неотложного решения? 
Дороговизна препаратов и пра
вовой вакуум.

— Мы уже столкнулись с «рико- 
шетами» кризиса. Многие препа
раты — а они составляют две тре
ти стоимости попытки — ввозятся 
из-за рубежа. Выполняя госза
каз, мы должны соблюдать по 
нему все требования. Если мы 
обязались провести 300—400 по
пыток, то независимо от инфля
ционных процессов мы их должны 
выполнить. Сейчас мы пытаемся 
избежать некоторых неприятных 
моментов, которые могли бы при
вести к кризису в нашей деятель
ности, — резюмировал гендирек
тор Центра семейной медицины 
Игорь Портнов.

Что касается правовых момен
тов, то пока законодательная база 
применения репродуктивных ма
нипуляций исчерпывается не
сколькими статьями и нескольки
ми короткими нормами. В россий
ском законодательстве об охране 
здоровья сказано, что каждая жен
щина репродуктивного возраста 
имеет право на искусственное оп
лодотворение. Медики задают 
вопрос: почему же мужчины не 
имеют права на применение ВРТ? 
Кто должен взять под контроль 
клиники и помогать им методичес
кой помощью? Когда появится за
кон о репродуктивной медицине, 
который придаст необходимым 
процедурам официальный статус?

К технологиям ВРТ нет претен
зий. Даже со стороны духовен
ства. Пациентами свердловских 
клиник были несколько супружес
ких пар, которые получали специ
альное разрешение на проведе
ние таких манипуляций у церкви. 
И самая главная заслуга наших 
врачей-энтузиастов в том, что они 
целенаправленно «пробивают» 
свои идеи, ломая у чиновников и у 
нас с вами «ошибочное» отноше
ние к проблеме демографии, рож
даемости и лечения бесплодия 
супружеских пар. «Это не только 
узкая медицинская проблема. Она 
прежде всего социальная. Только 
в нашей стране бесплодие счита
ется состоянием. А это болезнь. 
Что необходимо признать».

Елена МАРЬИНА 
Фото Дениса ТАРАСОВА
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МОДА НА СЕМЬЮ
БУДЕТ ЛИ ОБЪЯВЛЕН «ГОД ДЕТСКИХ САДОВ»?

По инициативе экс-президента России Владимира Путина 2008 год был объявлен Годом семьи. После этого 
- понеслось. В регионах стали разрабатываться и утверждаться семейные программы. В Свердловской 
области начала действовать программа «Уральская семья». Она стала продолжением Концепции «Сбере
жение населения Свердловской области». Государство стремится «привить» моду на беременность, про
пагандирует семейные ценности. Не удивительно - ведь долгое время никто не занимался семейной 
политикой. Следствием этой серьезной оплошности стал демографический кризис.

ДРУЖНАЯ СЕМЬЯ - 
НА ПЛАКАТЕ

— Проблемы семьи возникли 
не в 2008 году, — рассуждает ди
ректор Департамента по делам 
молодежи Свердловской области 
Олег Гущин. — Модернизация, 
промышленная индустриализа
ция существенно повлияли на 
традиционные устои семьи. В XX 
веке в развитых странах, в том 
числе и в СССР, сократилось ко
личество детей в семьях, увели
чилось количество разводов. В 
связи с развалом Советского Со
юза ухудшилась демографичес
кая ситуация — возник так назы
ваемый «русский крест», когда 
смертность в два раза превысила 
рождаемость.

После установки «сверху» рос
сийские журналы и газеты навод
нили материалы о семьях из глу
бинки, тексты о проблемах моло
дых семей, а также статьи, про
пагандирующие беременность, 
родительство и усыновление. В 
столичных городах семейную 
тему продвигали стенды, рас
тяжки и плакаты на улицах. По
степенно эти настроения под
хватили и небольшие города. Так, 
на трассе на въезде в Красно
уфимск огромный стенд (по зака
зу главы местной администра
ции) пропагандирует дружную се
мью. Несколько плакатов появи
лось в Полевском, Серове, Алапа
евске... В Нижнем Тагиле издали 
информационный справочник 
«Семейный путеводитель» — в 
нем все сведения, которые могут 
потребоваться членам семьи. В 
Екатеринбурге на больших экра
нах периодически транслируются 
видеоролики на тему «счастливая 
семья», ездят разукрашенные 
маршрутки и автобусы с изобра
жением детишек из детских до
мов, организуются выставки фо
тографий. Прошли и областные 
семейные конкурсы: «Семья 
года», «Самый лучший папа», 
«Женщина года», «Эстафета ма
теринского подвига», форум 
«Уральская семья»...

Весь год «на тему» выступали 
депутаты, правительство прово
дило различные акции, направ
ленные на «осознанное роди
тельство». В Департаменте по 
делам молодежи помогали моло
дым семьям с жильем и трудоуст
ройством. 617 пар стали облада
телями сертификата для получе
ния жилья. Кстати, с 1 января 
2009 года вступили в силу по
правки в федеральный закон, ка
сающийся семей, где уже есть 
дети. Теперь документ разрешает 
использовать материнский капи
тал для улучшения жилищных ус
ловий. Семьи, взявшие ипотеч
ный кредит до 31 декабря 2010 
года, могут погасить его с помо
щью «семейных денег» — 300 ты
сяч рублей, которые выплачива
ют на второго ребенка.

На одном из екатеринбургских 
интернет-порталов вовсю об
суждают итоги Года семьи.

— Такое ощущение, что год 
семьи сменился годом кризиса, 
— говорит 32-летний Николай 
Васнецов. — Меня уволили с ра
боты, поэтому сейчас наша се
мья в сложном положении. Я ищу 
способ заработать, временно 
подрабатываю таксистом. Вчера 
прочитал в Интернете про еще 
одно нововведение уже нынеш
него, 2009 года. Увеличились по
собия по материнству и детству, 
выплачиваемые Фондом соци

ального страхования РФ. Прав
да, незначительно. Женщины, 
ставшие на учет в женские кон
сультации в ранние сроки бере
менности, получат 359 рублей 
вместо 325. То, что пособия уве
личивают на сущие копейки, — 
глупость. Эти деньги для одной

чьи фотографии стоят у него на 
рабочем столе. Вот тогда у рос
сийских мужчин да и у женщин 
начнется, возможно, совсем 
другая жизнь. Апока... Пока один 
мой коллега очень точно опреде
ляет настроения многих мужчин 
— «от семьи-то ведь все скрыва

лось, что обычные школьницы, у 
которых пока еще не было сексу
ального опыта, — какие-то ненор
мальные. Появлялось чувство 
собственной неполноценности, у 
некоторых девочек возникали 
комплексы. В худшем случае не
которые юные особы старались

ги хлеба и молока. Дошли до того, 
что мои дети просеивали комби
корм, из которого я потом варила 
кашу на подсолнечном масле. 
Были моменты, когда я срыва
лась. Особенно если работала с 
утра до вечера. Проснусь в 6 утра, 
приготовлю поесть, соберу детей,

семьи погоды не сделают, а для 
государства эти средства были 
бы важными. Их можно было на
править на что-нибудь необходи
мое. Моя жена сидит дома с го
довалым сыном Кириллом и пя
тилетним Артемом. Отправить 
старшего в садик не можем — 
мест в детсаду нет. Жена все шу
тит, когда же Год детских садов 
придумают... Плюсом к этой про
блеме идет сокращение в два 
раза норм выдачи бесплатного 
детского питания на молочных 
кухнях.

В СТРАНЕ РАСТУТ 
«ЖЕРТВЫ» И «ДИКТАТОРЫ»?

Основные проблемы, касаю
щиеся семейных ценностей, — 
неполные семьи, разводы, бро
шенные в роддомах дети, отсут
ствие взаимопонимания между 
поколениями, а также невысокая 
рождаемость.

— У нас в области на один 
брак приходится один развод, —

отметил губернатор Эдуард Рос
сель. — Притом 70 процентов 
разводов дают молодые семьи, 
каждый третий ребенок рожда
ется вне брака, а каждый седь
мой воспитывается в неполной 
семье.

— В неполных или конфликт
ных семьях у детей формируется 
чувство неполноценности, кото
рое впоследствии будет работать 
либо на развитие, либо на агрес
сию, — говорит психолог Юлия 
Лебедева. — У таких ребят час
тично стерты представления о 
семейных ценностях. К примеру, 
мальчики в неполных семьях час
то вырастают «диктаторами», а 
девочки, наоборот, занимают по
зицию «жертвы».

— На уровне государственной 
политики большое внимание 
уделяется материнству. А где же 
отцовство? Оно словно находит
ся в тени, — считает мама двух 
ребятишек Елена Борисова. — 
Между тем можно и нужно найти 
меры социальной политики, ко
торые поддерживали бы жела
ние стать папой. Чтобы в телепе
редачах фигурировал не только 
успешный профессионал, зани
мающий высокую позицию на 
служебной лестнице, но и хоро
ший семьянин, отец троих детей,

ются»...
Другое 

Сейчас в 
скромным

несчастье — аборты.
России, по самым 

подсчетам, соверша-

«догнать» своих жур
нальных сверстниц. Ре-
зультат 
судьбы.

сломанные

-

ется более трех миллионов абор
тов в год. Страна Советов первая 
приняла закон о легализации 
абортов сразу после революции. 
В 1935 году они были запрещены, 
в 1955 году, после 25-летнего пе
рерыва, снова разрешены. И их 
число сразу увеличилось на пол
тора миллиона.

— Учась в шестом—восьмом 
классах, нередко я читала попу
лярные в те времена журналы 
«COOL» и «COOL-girl», — вспоми
нает 23-летняя Полина Гречиш
ная. — В них публиковали неза
мысловатые тексты о взаимоот
ношениях между родителями и 
детьми. Частенько рассказывали 
истории о первом поцелуе, друж-
бе, любви, свиданиях. Порой были 
размещены письма, якобы при
шедшие в редакцию. Только сей
час понимаю, что никаких писем 
не было. В большинстве текстов 
пропагандировались аборты, а 
также ранние половые отноше
ния. Но тогда мое детское созна
ние не видело в этом никакого 
подвоха. Я и мои сверстницы чи
тали письма будто бы наших ро
весниц. Зачастую, узнав о том, что 
какая-то девчушка в возрасте 
13—14 лет уже делала аборт и гу
ляет до 12 ночи с друзьями, нам 
становилось не по себе. Получа-

За последние три года в демографической 
ситуации наметились поэитивные измене
ния. В 2008 году по сравнению с тем же пе
риодом 2007 года рождаемость выросла по
чти на 12 процентов.

покормлю, потом бегу на автобус
ную остановку. С работы возвра
щаюсь с огромными сумками. Бы
вало, приходила и начинала ру
гать детей за что-нибудь. А потом, 
когда успокаивалась, понимала, 
что все не так уж и плохо. Просто 
усталость дает о себе знать. Сей
час все материальные сложности 
позади, ведь мои старшие дети 
работают. Помогают мне и мо
рально, и материально. Мне ка
жется, великое счастье для мате
ри дожить до этого... Секретодин 
— нужно растить детей в доброте 
и любви. Если есть взаимопони
мание между папой и мамой, то и 
дети вырастут отзывчивыми.

Сказала моя собеседница и 
еще несколько простых, мудрых 
фраз. «В современном мире жен
щине нужно думать о карьере —- 
получать образование, профес
сию. Раньше мужчина брал на 
себя ответственность, а жена ис
полняла роль матери. Сейчас все 
изменилось. Женщине нужно ре
ализовываться. Но в то же время 
не надо зацикливаться только на 
этом. Нельзя упускать время для 
создания семьи. Что толку от ва
шей успешности, если вы будете 
приходить в пустой дом, где нет 
детских голосов?»

Мода на тему «семья» как гром 
прокатилась по Свердловской 
области. Хочется верить, что ре
зультаты наделанного «шума» со 
временем будут заметны.

— Каждый день должен быть 
днем семьи, — считает директор 
Свердловской региональной об-

« ТАРЕЛКА СУПА НАЙДЕТСЯ 
ВСЕГДА»...

...Многодетная мама Любовь 
Константинова два года назад 
участвовала в конкурсе «Миссис 
Екатеринбург». С детства она 
мечтала иметь большую семью. 
Сейчас у нее семь детей : пять сы
новей, дочь и еще один приемный 
сын Костя.

— От знакомых я узнала, что 
есть брошенный двухгодовалый 
ребенок, который ходит по 
подъезду и стучится в двери, — 
рассказывает Любовь Констан
тинова. — Одни ему в карман кон
фет положат, другие — щелбан 
дадут. А он плачет, в ободранной 
майке и валенках. Знакомая

щественной организации «Аисте
нок» Лариса Лазарева. — Работа 
в этом направлении должна быть 
постоянной. Социальная рекла
ма, плакаты и разговоры — это 
хорошо. Но конкретная помощь 
не должна прекращаться. Одно 
из достижений прошлого года: го
сударство стало выделять боль
ше средств на социальные про
екты. Хорошо и то, что решили 
выплачивать материнский капи
тал с первого года жизни ребен
ка. До этого правительство опа
салось, что нерадивые родители 
могут бросить детей, получив на 
них деньги. Но такие подозрения 
— тупиковый путь. Подозревать 
— значит, не любить свой народ.

предложила отвезти его в дет
ский дом, а я обратилась к своему 
мужу с предложением взять ма
лыша в нашу семью. Валера ска
зал, что не возражает, что тарел
ка супа в доме найдется всегда.

Семья — это не только радос
ти, но и горести. Когда Констан
тиновы только переехали в част
ный дом, все пошло наперекосяк. 
С деньгами стало туго. Как-то 
даже было нечего есть. Пришлось 
завести свиней, приобрести тон
ну комбикорма.

— Мы резали животных, чтобы 
продать мясо и купить на эти день-

По словам Ларисы Владими
ровны, сегодня в Екатеринбурге 
остается очень важная нерешен
ная проблема. По-прежнему в го
роде нет кризисного центра, со
циальной гостиницы, куда могли 
бы обратиться семьи, попавшие 
в сложную жизненную ситуацию. 
Поэтому «годами семьи» надо 
объявить ближайшие лет десять 
— тогда, можёт, ситуация выпра
вится и люди сами захотят же
ниться и рожать детей.

Евгения ЗЫКОВА 
Фото автора
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Владимир ВИНОКУР:
«ЭСТРАДА НАПОМИНАЕТ ЖЕНЩИНУ 

ЛЕГКОГО ПОВЕДЕНИЯ. ЕЕ ОДНОВРЕМЕННО 
И ЛЮБЯТ, И СТЕСНЯЮТСЯ!..»

Популярный российский артист и пародист Владимир Натанович Винокур 
нередко утверждает, что главный девиз его жизни и творчества обычно 
звучит так: «Что бы с вами ни случилось, всегда старайтесь сохранять 
улыбку!»
В том, что востребованный зрителями вот уже три с лишним десятилетия 
артист нисколько не лукавит, корреспондент «НС!» убедился при личном с 
ним знакомстве. Причем произошло это знакомство при весьма необычных 
обстоятельствах...

КРАЖА БЕЗ ВЗЛОМА
И КОНЦЕРТ БЕЗ «ФАНЕРЫ»
...Уже когда я вошел в «гример

ку» Винокура, на некоторое время 
ставшую пресс-центром, выясни
лось, что незадолго до этого визи
та случилось настоящее ЧП. Ока
залось, что во время репетиции у 
столичного звукорежиссера чуть 
ли не из-под носа украли дорого
стоящий ноутбук, в котором хра
нилась не только крайне важная 
информация, но и вся «музыка» 
для предстоящего вскоре кон
церта!

Согласитесь, что подобное 
происшествие — довольно серь
езная причина для отмены если не 
всего концерта (зрители-то при 
чем?), то уж «какого-то интервью» 
— совершенно точно. Более того, 
«пострадавшего» артиста, откажи 
Винокур в вообще-то заранее 
запланированной эксклюзивной 
беседе, я бы вполне понял и оби
жаться не стал. Все-таки не
сколько тысяч долларов (сто
имость самого ноутбука и хранив
шегося в нем музыкального и про
чего сопровождения) на дороге 
редко валяются...

Но Владимир Винокур, отдадим 
ему должное и снимем шляпу, от 
интервью не отказался, любезно 
пригласив журналиста к себе и 
добросовестно ответив абсолют
но на все вопросы. Свое, безус
ловно, изрядное огорчение и от
рицательные эмоции на «визите
ра» Винокур не только не «изли
вал», но и вообще старался их 
тщательно скрывать. Что называ
ется, держал марку настоящего 
Народного Артиста! (выделено 
автором. — Прим. Ю.О.)

— Владимир Натанович, так 
что же все-таки случилось с ва
шим ноутбуком, куда и как он 
исчез?

— Звукорежиссер оставил его 
практически в пустом зале бук
вально на пять минут, выйдя поку
рить. А когда вернулся, ноутбука 
уже и след простыл.

— Вы кого-то подозреваете?
— Зрителей и посторонних в 

помещении точно не было, мои со
трудники украсть, как вы понима
ете, его тоже не могли. Значит, на 
имущество позарился кто-то из 
работников самого зала. Похити
телей, по-моему, уже активно 
ищет милиция.

— А где вы собираетесь ис
кать пропавшую «музыку», как 
обойдетесь сегодня без «со
провождения» ?

— К счастью, весь обширный 
музыкальный материал хранился 
не только в украденном ноутбуке, 
но и на запасном мини-диске зву
корежиссера. Так что как-нибудь 
«выкрутимся». В конце концов, 
выступаем мы, что называется, 
живьем, а не под фонограмму. 
Было бы значительно сложнее, 
если бы земляки моего старинно
го друга Владимира Преснякова- 
старшего украли из зала, скажем, 
колонки или пульт!..

— Убежден, что потеря ноут
бука — одна из самых серьез
ных в вашей творческой био
графии. А случались в ней бо
лее удачные дни?

— Конечно! Например, опять 
же сегодня настоящей удачей 
можно считать то, что концерт в 
Екатеринбурге, несмотря на по

чти часовую задержку, все равно 
состоится (и он действительно 
состоялся — при полном аншлаге 
— Прим. Ю.О.)

— Ав обычной жизни?
— Да вся моя жизнь — это че

реда сплошных удач!

В КАЗИНО НИКОГДА ЕЩЕ 
НЕ ПРОИГРЫВАЛ

— Владимир, а существуют 
ли темы, на которые вы никог
да не станете шутить и петь?

— Конечно. Скажем, про болез
ни, про какие-то внешние челове
ческие дефекты и недуги. Про то, 
что искренне считаю неэтичным и 
некорректным.

— Знаменитый советский и 
российский певец Лев Лещен
ко настолько сильно любит 
спорт, что параллельно с соб
ственными выступлениями и 
руководством эстрадным кол
лективом очень активно уча
ствует в жизнедеятельности 
еще и профессионального 
спортивного коллектива. Уже 
несколько лет Лев Валерьяно
вич является вице-президен
том мужского баскетбольного 
клуба «Динамо» (Московская 
область). А как к спорту отно
сится его однокашник по ГИТИ
Су, коллега по сцене и зака
дычный друг Владимир Вино
кур?

— Лещенко — это большой 
спортсмен и болельщик, а я — ма
ленький. (Смеется.) В отличие от 
Льва я считаю себя лишь «сочув
ствующим» спорту.

— И какому виду при этом от
даете предпочтение?

— Работе, серьезно!
— Некоторые отечествен

ные юмористы и сатирики, ска
жем, Аркадий Арканов и Мак
сим Галкин, очень уважают 
различные азартные игры — 
бильярд, карты, рулетку. А вы 
можете назвать себя столь же 
азартным человеком, знаете 
дорогу в казино?

— Не без греха! Да, при случае 
и под настроение вполне могу 
сыграть на той же рулетке. Но 
цель непременно обыграть кази
но никогда перед собой при этом 
не ставил и не поставлю. Хотя, 
замечу без ложной скромности, 
всегда уходил из таких заведений 
в «плюсе».

— Извините, Владимир, но 
на сцене вы выступаете так 
давно, что, наверное, у вас уже 
и стимулов к дальнейшему 
творческому росту не оста
лось?

— Вы заблуждаетесь, еще ос
тались. Например, очень хороший 
стимул — молодые артисты из мо
его театра, моя «Фабрика звезд». 
Я их старательно воспитываю, 
пытаюсь вырастить из ребят на
стоящих звезд, а потом со спокой
ной душой выпустить в «самосто
ятельное плавание».

Еще один серьезный стимул — 
мои друзья и коллеги по «цеху» — 

VIP-КОММЕНТАРИЙ
Лев Лещенко, певец: - Как и Винокуру, мне также не приходилось бездумно 
«прожигать» свою жизнь. Я ведь профессиональный человек и нахожу удо
вольствие только в том, чем сейчас занимаюсь, - в искусстве, в песнях. 
Плюс но всему я являюсь вице-президентом двух баскетбольных клубов, у 
меня есть свое музыкальное агентство, свой бизнес. Так что времени на 
«прожигание» жизни просто не остается.

Елена Воробей, Михаил Грушев
ский, покойный Михаил Евдоки
мов, Илья Олейников и многие 
другие уважаемые люди.

25 КГ - НЕ ПРОБЛЕМА!
— Владимир, в чем, если не в 

регулярных занятиях спортом, 
кроется главный секрет ваше
го творческого долголетия?

— Он довольно прост и звучит 
так: «Надо любить не себя, а своих 
зрителей и слушателей, и тогда 
они обязательно ответят тебе 
взаимностью, дадут новые силы». 
Считаю, что вот как раз со зрите
лями у меня много-много лет су
ществует не просто привязан
ность, а настоящая любовь. И то, 
что сегодня, несмотря на почти 
часовой и явно незапланирован
ный тайм-аут, никто из театра не 
ушел, лишний раз это подтверж
дает. Впрочем, есть у меня и еще 
один, «мужской», секрет...

— Очень интересно!..
—Убежден, что надо всю жизнь 

любить женщин и не менять ори
ентации, особенно на старости 
лет. (Смеется.)

— Что для вас, очевидного 
«трудоголика», является са
мым лучшим отдыхом?

—- Как и в случае со спортом — 
моя любимая работа, не могу я 
долго без нее обходиться. Недав
но, например, отдыхал в отпуске 
целых десять дней и, чувствую, 
очень... устал. (Смеется.)

— От чего именно устали?
— Точнее — без чего. Без теат

ра, артистов, любимых зрителей и 
вас, журналистов.

— На каких морях-островах- 
курортах отдыхали?

— За границу бывшего СССР 
ехать не захотел, в России нале
тался. С супругой Тамарой мы по
бывали в Санкт-Петербурге, вдо
воль походили по историческим 
местам этого красивейшего горо
да. А потом действительно отпра
вились к морю — в Юрмалу. Про
сто бродили по балтийскому бере
гу, дышали морским воздухом, 
любовались прибрежными сосна
ми. Чудесный получился отдых, 
настоящий!

— Правда ли, что в семье Ви
нокуров растет еще один неза
урядный артист? Вернее, арти
стка...

— Вы о моей дочери Насте?
— О ней. Говорят, что Анаста

сия Владимировна довольно 
серьезно занимается балет
ным искусством и добилась на 
этом поприще немалых успе
хов. Так ли это?

— Люди не обманывают. Настя 
действительно хорошо танцует — 
в Большом театре. Но балет, заме
чу, не единственная ее творчес
кая ипостась. Параллельно дочь 
увлеклась цирком и прекрасно ос
воила такие сложные цирковые 
снаряды, как кольца, канат, полот
на.

— Вы не хотите как-нибудь 
выступить с дочерью в одной 
программе?

—- А это уже случилось! В не
давнем «Голубом огоньке» я пел, а 
Настя работала — замечу, без 
страховки, — «наверху»!

— И вам не было за нее 
страшно?

— Если честно, то поначалу 
очень переживал. Но дочка меня 
успокоила, заявив, что под купо

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Владимир Винокур. Родился 31 марта 
1948 года. Звание - народный артист 
России. Образование - высшее, за
кончил Государственный институт
театрального искусства (ГИТИС). Должность - художественный руко
водитель Государственного театра пародий. Особые приметы - в 1998 
году в Москве, на Аллее звезд перед ГКЗ «Россия», в честь 50-летнего 
юбилея Винокура была заложена звезда его имени.

лом цирка чувствует себя куда в 
большей безопасности, нежели 
на земле.

— Вы наверняка слышали 
такое выражение: мол, чело
веку столько лет, на сколько он 
сам себя ощущает? На сколько 
же лет ощущает себя отметив
ший недавно 60-летие народ
ный артист России Владимир 
Винокур?

— Максимум, на 35. (Смеется.)
— Что ж, для своего возраста 

вы неплохо сохранились! А 
если серьезно, то очень любо
пытно узнать, как при таком 
напряженном графике и регу
лярных перелетах от Калинин
града до Владивостока вам все 
же удается поддерживать себя 
в столь хорошей физической 
форме? Приходилось, напри
мер, слышать «страшную» ис
торию о том, как всего за три- 
четыре месяца вы легко сбро
сили не то 20, не то 25 кг?

— Спасибо за комплимент! 
Знаете, я иногда утром подхожу к 
зеркалу, гляжу на свое отражение 
и думаю: «Красавец! Изуродовать 
себя, что ли?». (Смеется.) А если 
серьезно, то проблема периоди
чески появляющегося очень лиш
него веса действительно суще
ствует.

— И как вы с ней боретесь, с 
помощью какой диеты?

— Разумеется, не обходится 
без походов в тренажерный зал и 
консультаций очень хорошегр 
врача, зовут которого Маргарита 
Королева. В свое время она помо
гала Николаю Баскову, Надежде 
Бабкиной, Филиппу Киркорову и 
некоторым другим артистам.

Ну а что касается диеты, то из 
многих лично я предпочитаю одну. 
Ее название «Закрыть рот и не 
жрать!», прежде всего по ночам, 
перед сном. Кроме того, я искрен
не убежден, что длительный сон, 
особенно дневной, — это настоя
щее преступление, кража своего 
жизненного времени. Поэтому 
стараюсь спать как можно мень
ше и подъем, например, в шесть 
утра проблемой не считаю. Как и 
то, чтобы за четыре месяца поху
деть на 25 килограммов.

ШОК И ГРОМОВ
— Признайтесь, Владимир, 

вам когда-нибудь приходи
лось, что называется, прожи
гать собственную жизнь, пус
каться во все тяжкие?

— Никогда! Знаете, я прожил 
достаточно много лет и считаю, 
что все — не зря. Причем под «не 
зря» я подразумеваю не только 
свою любимую работу, но и слу
чавшиеся, как у всех, «загулы» и 
многочисленные влюбленности...

— То есть назвать свою 
жизнь совершенно «безоблач
ной» вы не готовы?

— Нет, поскольку несколько раз 
находился почти за ее гранью.

— Можете об этом расска
зать читателям нашей газеты?

— Однажды в Германии попал в 
жуткую автокатастрофу, в резуль
тате которой погибли два челове
ка. Я в той аварии тоже серьезно 
пострадал: несколько месяцев 
мог только лежать, не двигаясь, на 
спине. Выжил же, убежден, не 
только благодаря своевременной 
и очень квалифицированной по

мощи врачей, но и благодаря сво
ей вере. Искренне верил в то, что 
не просто смогу когда-нибудь 
встать, а еще и вновь выйду на 
сцену. Потому и победил, не ос
тался инвалидом на всю жизнь.

А еще одна история произошла 
во время войны в Афганистане, 
где я не раз выступал перед наши
ми солдатами. Во время одного из 
таких военно-полевых концертов 
неподалеку вдруг разорвались, 
один за другим, два реактивных 
снаряда. К счастью, один из них не 
долетел, второй — перелетел. А 
третий, вопреки всем военным ка
нонам, вовсе не прилетел. Так что 
никто, к счастью, не пострадал.

— Сами-то при обстреле 
сильно испугались? На вас 
ведь, подозреваю, в тот мо
мент не было ни каски, ни бро
нежилета?

— Знаете, видевший все это 
своими глазами наш боевой гене
рал Борис Громов (нынешний гу
бернатор Московской области. — 
Прим. Ю.О.) потом мне сказал: 
«Володя, все мы до сих пор восхи
щаемся тем, что во время обстре
ла ты тогда не убежал, не стал 
прятаться, а остался на сцене».

— Он сказал это искренне?
— Думаю, да. Просто Борис 

Всеволодович не мог знать, что на 
самом деле я не убежал только по
тому, что находился в шоке, не 
знал, что именно в эти секунды 
надо делать...

Вот поэтому сейчас я зачастую 
смеюсь над теми, кто иногда гово
рит: «Ой, проснулся, а за окном 
дождь (снег), где же тепло и солн
це?!» А вот лично мне после тех 
случаев абсолютно все равно, ка
кая сейчас на дворе погода и ка
кое именно время года.

— Почему?
— Потому что любая погода — 

это ведь тоже жизнь. Потому что 
нужно радоваться даже самому 
факту своего пробуждения!

— И последний вопрос, а то 
вам уже, наверное, пора на 
сцену. Как вы считаете, пуб
лично шутить по-прежнему 
модно, этот жанр себя еще не 
изжил?

—- Шутки, и прежде всего весе
лые, всегда были, есть и будут в 
почете. Так что нет, не изжил.

— Кто из современных рос
сийских «шутников» нравится 
одному из «патриархов» жан
ра?

— Прежде всего, отмечу очень 
талантливых ребят из «Комеди 
Клаб». Да, кто-то, возможно, даже 
осуждает их за своеобразную ма
неру поведения на сцене, за не со
всем «нормативную» лексику. 
Люди почему-то забывают, что 
сами зачастую разговаривают 
друг с другом точно таким же язы
ком и при этом даже не краснеют. 
Между прочим, еще великий Лео
нид Утесов много лет назад все
рьез утверждал, что эстрада 
очень похожа на ... женщину лег
кого поведения.

— Чем именно, если не сек
рет?

— Тем, что все ее очень искрен
не любят и при случае охотно 
пользуются. Но вот в «приличном 
обществе» с ней обычно предпо
читают не показываться, стесня
ются... Юрий ОВОДОВ

Фото из архива автора



«ОБИТАЕМЫЙ ОСТРОВ» -
ФИЛЬМ С ДУХОМ И БУКВОЙ романа

ФЕДОР БОНДАРЧУК: «МЫ СДЕЛАЛИ ТО, ЧЕГО В РОССИЙСКОМ КИНО ЕЩЕ НЕ БЫЛО»
Вышел на экраны долгож

данный, широко разреклами
рованный фильм Федора Бон
дарчука по роману братьев 
Стругацких «Обитаемый ост-, 
ров». Киноверсия социально
философского фантастическо
го произведения стала жест
ким боевиком, нашпигованным 
трюками и спецэффектами, — 
и при этом с предельно воз
можной точностью следующим 
сюжету романа.

Конечно, истовые поклонники 
Стругацких, привыкшие с почти 
религиозным пиететом смот
реть на книги кумиров, найдут к 
чему придраться: и планета Са- 
ракш, на которую космическое 
кораблекрушение забросило 
юного землянина Максима Кам
мерера, выглядит слишком бла
гоустроенной и гламурной для 
мира, пережившего ядерную 
катастрофу, и мимолетные пер
сонажи «Острова» голованы — 
это разумные собаки, а не го
риллоподобные чудища, и 
адаптация Максима к жизни на 
Саракше происходит слишком 
быстро, и вообще в фильме 
слишком много пальбы и взры
вов и слишком мало умных бе
сед... Но умные беседы — удел 
литературы, кино же должно 
быть зрелищным, а для этого 
уместней взрывы. То, что в ро
мане постигалось путем долгих 
разъяснений или вообще остав
лялось на домысливание чита
теля, Федор Бондарчук обрисо
вывает мгновенно и выпукло. 
Скажем, в романе Максиму дли
тельно рассказывают о зло
вредности «выродков», взрыва
ющих башни противобаллисти- 
ческой защиты (которые на са
мом деле излучают волны, по
давляющие психику), — в 
фильме же он убеждается в 
этом на первых своих шагах по 
Саракшу, когда обломки взор
ванной башни рушатся на по
езд, где он едет. Или Странник, 
резидент Земли на Саракше, 
которого персонажи книги бо
ятся, в принципе,непонятно по
чему, в фильме сразу являет 
свою зловещесть — впервые мы 
видим его в момент опытов на 
живом материале, когда Стран
ник берет телефонную трубку 
рукой,испачканной в крови.

Настоящая находка фильма 
— это исполнители главных ро
лей. Василий Степанов, сыг
равший Максима, потрясающе 
демонстрирует взросление 
своего героя — его глаза, наи
вно распахнутые в первых эпи
зодах фильма, в ходе испыта
ний и понимания саракшской 

жизни делаются все более жес
ткими, мимика — более скупой, 
пластика превращается из 
мальчишеской в истинно мужс
кую. Петр Федоров в роли Гая 
Гаала стремится показать неза
мысловато хорошего человека, 
способного верить всей душой 
и за эту веру сражаться. Играя 
его сестру Раду, Юлия Снигирь 
расширяет заданный книгой 
образ: в романе Рада, что греха 
таить, довольно бесцветна, а 
актриса наделяет свою героиню 
сердечной мудростью, делает 
ее значительной личностью.

То, что можно увидеть сей
час, — только первая часть 
фильма. Вторая выйдет в про
кат через несколько месяцев.

Самые везучие екатеринбур
жцы смогли посмотреть «Оби
таемый остров» еще в декабре, 
когда в кинотеатре «Космос» со
стоялся его предпремьерный 
показ и была дана возможность 
пообщаться с создателями 
фильма.

— Шел монтажный период 
картины «9 рота», когда Алек
сандр Роднянский сказал мне: 
«Обрати внимание на книжку 
«Обитаемый остров», — расска
зывает Федор Бондарчук. — Я с 
детства зачитывался романами 
братьев Стругацких, но вот как 
раз «Обитаемый остров» тогда 
прошел мимо меня. Прочитав 
эту книгу в 38 лет, я подумал: за
чем Роднянский мне о ней гово
рил, ведь снять это все равно 
невозможно. Как снять танковую 
атаку во время атомной бом
бардировки? Как построить ли
нию передач, сделать специ
альные танки и башни ретранс
ляции, проработать гвардию и 
«неизвестных отцов»? Как вооб
ще можно выстроить Саракш, 
вывернутый наизнанку? Где 
найти Максима Каммерера, ко
торый у Стругацких прописан 
очень ярко? Он другой, абсо
лютно непохожий на жителей 
Саракша. И раз Максим — заго
релый, рослый, широкоплечий 
голубоглазый блондин, значит, 
надо выстраивать мир бледно
кожих брюнетов небольшого 
роста, и в этом мире должны 
быть Рада и Гай, сестра и брат, 
похожие друг на друга... В ре
зультате мы пришли к тому, что 
попробовать надо. Два с поло
виной года заняла только под
готовка к картине. Надо было 
придумывать Саракш всесто
ронне — направления в дизайне 
одежды, интерьеров, средств 
передвижения, оружия, наши
вок, символики — всего, что 
сделает виртуальный мир 

«Обитаемого острова» абсо
лютно достоверным. Телевиде
ние Саракша надо было задей
ствовать, программы для него 
писать, искать актеров на роли 
дикторов, находить фон, для ко
торого существует телевиде
ние... И это была едва ли сотая 
доля того, что нас ждало. Мы 
нарисовали небывалое небо, 
вывернули планету наизнанку, 
сделали действительно непов
торимый мир братьев Стругац
ких по Бондарчуку. Автомобили 
и боевые машины, агитация, 
указатели, вывески, саракшс- 
кий алфавит, книги, пишущие 
машинки — всё, даже самые 
мелкие детали. Были выстрое
ны два больших города — шес
тиярусная имперская столица и 
город мутантов, создан целый 
парк футуристической техники. 
После четырех лет работы над 
«Обитаемым островом» я могу 
ответственно заявить: то, что у 
нас получилось, резко отлича
ется от того, что делали другие 
режиссеры за долгое время су
ществования российского кино. 
Так по книгам Стругацких никто 
кино не снимал, все создавали 
исключительно авторские 
фильмы.

— Эти фильмы были случая
ми, когда режиссеры боролись 
с материалом и уходили от него, 
— поясняет продюсер «Обитае
мого острова», президент «СТС 
Медиа» Александр Роднянский. 
— Мы же старались сохранить 
дух произведения, который мо
жет воспринять самая широкая 
зрительская аудитория, от 
дворников до высоколобых ин
теллектуалов. Собственно, в 
этом и есть главная черта лите
ратуры Стругацких — она объе
диняет многих. Было написано 
28 версий сценария, а в них 
вносилось несколько тысяч из
менений. В нашу задачу входи
ло сохранить не только дух, но 
по возможности и букву романа 
Стругацких. Книга была напи
сана в 1967 году, и ее надо было 
приблизить к сегодняшнему 
дню. Но сам факт того, что это 
удалось сделать без ущерба 
для сюжета, говорит о том, что 
мы имеем дело с большой лите
ратурой, способной выдержи
вать испытания временем и 
всегда актуальной. Как и в кни
ге, в фильме одна из главных 
тем — это поиск и обретение 
мудрости. Это история про 
опасность принятия простых 
решений: когда думаешь, что 
мир прост, начинаешь пытаться 
влиять на него. И вот эта само
довольная уверенность приво

дит к крушению одной иллюзии 
задругой. И когда герой расте
рян, а ему в лицо брошены уп
реки в полном непонимании и 
этого мира, и всех его обстоя
тельств: войны, инфляции, го
лода, разрухи, эпидемий, — 
только тогда герой поймет, что 
он часть этого мира. Думаю, в 
своей задаче сделать фильм 
именно по роману, а не по моти
вам, мы преуспели.

— Насколько тесно при ра
боте над фильмом вы контак
тировали с Борисом Стругац
ким?

— Борис Натанович с самого 
начала очень поддерживал нас. 
По его словам, «Обитаемый ос
тров» — роман, идеальный для 
экранизации, здесь есть все: и 
острая ситуация, и настоящий 
герой, и социальная идея, и за
бойный сюжет. Он посмотрел 
фильм «9 рота», ему очень по
нравилось, и он решил, что Бон
дарчук — тот самый режиссер, 
который способен создать убе
дительный и достоверный мир. 
Собственно, от фантастики тре
буется, по мнению Стругацкого, 
отсутствие извинений в жанре, 
то есть убедительность. Вы не 
можете извинить отсутствие 
полноценно выстроенного мате
риального мира тем, что дей
ствие якобы происходит в XXII 
веке. К написанию сценария мы 
привлекли Сергея и Марину Дя
ченко, известных и любимых 
многими писателей, очень глу
боких и интересных людей, а 
кроме всего прочего, профес
сиональных сценаристов. Бо
рис Натанович сказал, что он им 
доверяет: «Эти плохо не напи
шут».

— Вы намеренно сделали 
ставку на неизвестных акте
ров, на новые лица?

— В обстоятельствах Сарак
ша увидеть лицо, известное по 
сериалам или фильмам, для 
меня было невозможно, — гово
рит Бондарчук. — Правда, Петя 
Федоров снимался в сериале 
«Клуб» на НТВ — но в «Острове» 
вы не сможете его узнать, там он 
абсолютно другой. У Юли Сни
гирь. был небольшой опыт в 
кино, но в «Острове» она тоже 
выглядит иначе, чем в тех ролях. 
Самая большая проблема за
ключалась в том, что у нас долго 
не было исполнителя главной 
роли. Вася Степанов был найден 
всего за несколько недель до на
чала съемок. Он студент учили
ща имени Щукина, впервые в 
жизни камеру увидел. Это по
трясающие ребята: они все го
рят желанием работать по 24 

часа в сутки, способны без пере
рыва истово трудиться несколь
ко дней подряд. Юля в сценарий 
вписывала фразы из произве
дения Стругацких. Она работала 
даже не столько над сценарием, 
сколько над романом: книжное 
описание Рады для нее было 
важно, чтобы понять роль. Этих 
молодых артистов мне бог по
слал. Вообще, большое заблуж
дение считать, что в России 
имена наших известных актеров 
в титрах гарантируют кассовые 
сборы. В «9 роте» я задейство
вал дебютантов, которых там 
окружали достаточно именитые 
актеры, в том числе и я. В «Ост
рове» актерский состав, окру
жающий молодых, очень силь
ный, гораздо мощней, чем в «9 
роте», — новичкам пришлось 
работать рядом с Сергеем Гар- 
машом, Гошей Куценко, Анной 
Михалковой, Алексеем Сереб
ряковым.

— Федор Сергеевич, в со
здании своих фильмов вы 
ощущаете влияние работ ва
шего отца?

— Как-то мои коллеги с канала 
СТС сделали нарезку из проща
ния Андрея Соколова перед ухо
дом на войну из «Судьбы челове
ка» и танковую атаку из фильма 
«Они сражались за родину» с 
кадрами из «9 роты» — прощани
ем Воробья и наступлением мод
жахедов. И там были кадры про
сто идентичные. Я этой идентич
ностью был поражен: я не пере
сматривал фильмы отца перед 
тем, как приступить к съемкам 
своих фильмов. Я их вообще не 
пересматриваю,потому что знаю 
наизусть.

— Чего ожидать от второй 
части фильма?

— Первая часть — это детс
кий сад по сравнению со вто
рой. Первая часть — это интро
дукция в мир Саракша. Мы 
объясняем, как устроен мир, по
казываем главных героев, рас
сказываем о тех людях, которые 
гоняются за Максимом Камме
рером, привыкаем к миру, 
влюбляем и разлучаем двух ге
роев... Во второй части будет 
серьезный экшн, где секунды 
пролетают очень быстро. Она 
наполнена спецэффектами, ка
ких вы нигде не видели: паде
ние специального цеппелина, 
сделанного из амальгамы, в 
воду, подводные съемки, ядер- 
ный взрыв, который достоин 
Книги рекордов Гиннесса, и мно
го чего нового и интересного.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото предоставлены 

телеканалом СТС-Урал
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КРОССВОРД-ПЛЮС
Среди читателей, правильно разгадавших кроссворд, будет разыграна 

новая книга издательства «Эксмо» —
Елена Михалкова. «Остров сбывшейся мечты»

По горизонтали: 3. Инструмент для рубки металла. 8. Непоседа. 9. Наци
ональность Отелло. 10. Древнескандинавский морской разбойник. 11. Кони
ческая насадка на конце трубки для регулирования выходящей струи. 12. 
Сборник стихов В.С. Высоцкого. 13. Опись, письменный перечень. 16. Еда, 
кушанье. 17. Высокий детский голос. 21. Жидкость, выделяемая в полости 
рта человека. 23. Жестокий человек, мучитель. 24. Длинная охотничья плеть. 
27. Сундук с несколькими отделениями. 28. Разница между оценкой имуще
ства и страховой суммой. 29. Корабль, возглавляющий группу судов. 30. 
Роман В.С. Пикуля. 31. Природа. 33. Травянистое растение семейства крес
тоцветных. 36. Женская одежда от пояса книзу. 39. На фото. 41. Выдающийся 
общепризнанный деятель науки, искусства, литературы. 42. Высота, дли
на... 44. Большой памятник. 45. Драгоценный камень ярко-зеленого цвета. 
46. Скотовод в Монголии. 47. Сухой и знойный ветер, дующий на Гвинейском 
берегу Африки. 50. Животное из рода лам. 52. М. Кшесинская как предста
вительница сценического искусства. 56. Беловатое пятно на глазу вслед
ствие помутнения роговицы. 57. Обозначение оценки знаний учащегося. 58. 
Медный музыкальный духовой инструмент.

По вертикали: 1. Вариант в изложении, толковании чего-нибудь. 2. Во
енная больница. 3. На фото. 4. Ткани с волнистой поверхностью, похожей на 
мелкий каракуль. 5. Арочный проем в своде или стене, а также укрепление. 
6. Фигура в форме человеческого туловища для показа одежды. 7. Повреж
дение организма внешним воздействием. 14. Длинная, с широкими рукава
ми одежда для богослужения у дьяконов. 15. Человек, впрягшийся в легкую 
двуколку. 18. Электронная лампа с катодом и анодом. 19. Английский баль
ный танец. 20. Насыпь в окопе для защиты от флангового огня. 22. Пожитки, 
домашние вещи. 25. Точка небесной сферы, противоположная зениту. 26. 
Большинство своих произведений И.С. Бах написал для этого инструмента. 
29. Один кубический дециметр воды. 30. Русская дометрическая мера дров. 
31. Медицинский препарат с местно-обезболивающим действием. 32. Во
допад, низвергающийся уступами. 34. Главный член предложения. 35. Сотая 
доля числа. 37. Мелкие стеклянные цветные бусинки. 38. Медведь, учитель 
Маугли. 40. Народное собрание у древних греков. 42. Спортивный снаряд 
для тяжелоатлетов. 43. Красно-бурый налет на железе вследствие окисле
ния. 47. Малая человекообразная обезьяна. 48. Перегородка, поставленная 
в качестве препятствия на пути. 49. Комплект игральных карт. 51. Джеймс 
Бонд как представитель разведки. 53. Монах-священник у буддистов. 54. 
Войско. 55. Характер, совокупность душевных качеств.

Составил В. ВЛАСОВ

Ответы на кроссворд, опубликованный 1 9 декабря
По горизонтали: 4. Аббатиса. 8. Олеандр. 9. Калидаса. 11. Ричеркар. 13. 

Гранула. 14. Баядерка. 17. Моль. 20. Московка. 21. Ермолка. 25. Куплет. 26. Тайм
шит. 27. Рулетка. 28. Кров. 30. Дача. 34. Ипотека. 35. Наитие. 38. Слябинг. 40. 
Содом. 41. Муза. 42. Приток. 44. Кашалот. 46. Смета. 47. Гуталин. 49. Колли. 51. 
Армада. 54. Загар. 55. Лувр. 56. Хандра. 57. Нимфа. 58. Бьеф. 59. Телекс.

По вертикали: 1. Погреб. 2. Ленч. 3. Шнур. 4. Арка. 5. Афиша. 6. «Икарус». 7. 
Анабас. 10. Аргамак. 12. Евдокимов (на фото). 15. Адоба. 16. Равнина. 18. Ляп. 19. 
Петросян (на фото). 22. Мель. 23. Латка. 24. Ананас. 26. Такси. 29. Обоняние. 31. 
Дебитор. 32. Манго. 33. Гипс. 36. Индол. 37. Смута. 38. Сапа. 39. Баклуша. 41. 
Матриархат. 43. Амальгама. 45. Шпага. 48. Инсульт. 49. Казан. 50. Строфа. 52. 
Манул. 53. Дурак.

Лед и голуби
У шестилетней Маши есть 

дома маленькая шкатулочка. Она 
такая маленькая, что в нее войдет 
разве что монетка. Зато шкату
лочка очень красивая, сделана 
под старину, с лепниной и позоло
той. На крышке сидит «фарфоро
вая» куколка в шляпке и с локона
ми, в кружевном платье и «золо
тых» туфельках. А на дне шкату
лочки нарисовано сердечко. 
Раньше Маша только любовалась 
своей шкатулочкой, а теперь она 
доверила ей на хранение свое со
кровище — белое пушистое голу
биное перышко. Пушистое, пото
му что голубь, его обронивший, 
был особой породы, у которой 
оперение — как тысячи искря

щихся снежинок. Маша и приняла 
сначала перышко за снежинку, 
когда оно плавно опустилось ей на 
рукав платья. Ведь искусствен
ный снег, мелькая розовыми, го
лубыми и сиреневыми бликами, 
шел из-под купола цирка под му
зыку самого волшебного празд
ника на земле. В танце крутящих
ся снежинок вдруг вспыхнул бе
лоснежный салют из летящих вы
соко над ареной голубей. Это 
было так необыкновенно красиво, 
что у Маши захватило дух. Она 
вскочила со своего места и гром
ко захлопала в ладоши. Вот тогда 
перышко и упало на нее. Девочка 
бережно взяла его и, захлебыва
ясь от восторга, обратилась к

отцу: «Папа, папа, смотри, вол
шебное перышко, оно принесет 
мне радость в Новом году!» Папа 
повернулся к дочке и улыбнулся 
ей. И если бы их удалось заснять в 
эту секунду, то получившийся сни
мок можно было бы назвать одним 
простым и емким словом — счас
тье. Маша и маме хотела показать 
перышко, но та сидела от нее до
вольно далеко — между ними 
были еще две старшие Машины 
сестры и младший братик. На это 
первое цирковое представление, 
открывающее новогодние празд
ники и каникулы, Екатеринбургс
кий цирк по традиции пригласил 
многодетные семьи и ребят из 
детских домов и школ-интерна
тов. Из бесконечных зарубежных 
гастролей наш волшебник (по дру
гому не скажешь) Анатолий Пав
лович Марчевский сумел-таки 
вызвать и уговорить выступить 
артистов единственного в мире 
шоу «Цирк на льду». Маленькие 
уральцы получили в подарок сказ
ку, где умки на коньках веселили 
публику, где обязательно был Дед 
Мороз со Снегурочкой и самый 
добрый клоун планеты — клоун Бо 
играл со всеми зрителями в раз
ноцветные мячи, раздавал конфе
ты и зажег своими волшебными 
«ручными светлячками» новогод
нюю цирковую елку.

А историю про девочку Машу я 
не выдумала. Мое место было как 
раз над ней, на ряд выше, и всю 
эту сцену я видела собственными 
глазами. Что касается шкатулочки, 
то мне почему-то кажется, что она 
есть у Маши, пусть немного дру
гая, чем была у меня в детстве, но 
есть. И голубиное перышко, я уве
рена, принесет ей радость и будет 
долго напоминать об этом дне, 
когда вся ее семья была рядом и 
отец улыбался ей счастливой 
улыбкой.

Екатерина ЛИСЕЦКАЯ 
Фото автора

Поздравляем победителей 
конкурса «Все любят цирк» — 
ребят из Екатеринбургского 
детского центра.

Уважаемые участники чемпионата 
кроссвордистов, ответы и итоги II тура 

вы сможете прочитать в следующем 
номере газеты.

Авантюрный детектив

Поздравляем победителя 
новогоднего конкурса «Елочка» — 

С.В. Третьяка.
В качестве приза он получит шампанское, 

с которым сможет встретить очередной Новый 
год — год Быка по Восточному календарю. 
Уважаемый призер, ждем вашего звонка!

Ответы на новогодний кроссворд
1. Посох. 2. Роу. 3. Горка. 4. Мураш. 5. Колотун.

6. Базар. 7. Салют. 8. Маска. 9. Кабан. 10. Зима.
11. Тарапунька. 12. Нина. 13. Китай. 14. Бал. 15. Рю
мин. 16. Таиланд. 17. Гарсон. 18. Оксана. 19. Козе
рог. 20. Агат. 21. Салазки. 22.
Жабо. 23. Месса. 24. Салат.
25. Платье. 26. Туес. 27. Сту
жа. 28. Андрей. 29. Драп. 30.
Андерсен. 31. Атаманов. 32.
Агава.

КонкурсТатьяна

затеяли сами.
А вопрос конкурса следующий. По 

каким детективам Поляковой снят 
телевизионный сериал?

легенда

Сегодня мы разыгрываем новый 
авантюрный детектив Татьяны Поляко
вой «Испанская легенда».

Про Татьяну Полякову можно смело 
сказать — жизнь удалась! Скромная 
воспитательница детского сада мечта
ла писать детективы. Попробовала — 
получилось. А так как по складу характе
ра она настоящая авантюристка, то и 
жизнь ее героев — чистейшей воды 
авантюра, опасная игра, которую они

Ведущая конкурсов — Екатерина ЛИСЕЦКАЯ
Тел.: 8-908- 915-23-39, 371-38-75
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Температура 
воздуха, °C ° '™

Погода в Екатеринбурге
СЕГОДНЯ 
16января

Осадки « >
Атмосферное 735- 
давление, 737
мм рт. ст.

СБ
17

ВС 
18

пн
19

ВТ
20

СР
21

ЧТ
22**© -С)

730- 739- 739- 739- 739- 739-
732 741 741 741 741 741

11 -16 -24 -26 -18 -20 -21 -23 -11 -13 -12-14

ФИЛАРМОНИЯ

1И

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный арбитр
Владимир 

ЖЕЛТОНОЖКО

Как правило, о человеке можно судить 
по тому, над чем он смеется.

Уилсон МИЗНЕР

ГОУ В ПО УрГУ ПС 
Колледж 

железнодорожного 
транспорта

Лиц. А №171279 МО Св. обл. от 28.10.2005 г.
Екатеринбург, ул. Братьев Быковых, 36 

Тел.: 353-03-24, 353-05-17;
358-50-94 (заочное отделение) 

ПРИГЛАШАЕТ
НА ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ 

ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ПОДГОТОВКУ СПЕЦИАЛИСТОВ 
НА БАЗЕ 9-Х И 11-Х КЛ. ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ: 

ТЕХНИЧЕСКАЯ ЭКСПЛУАТАЦИЯ ПОДВИЖНОГО СОСТАВА 
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ;
ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЕ НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ ТРАНСПОРТЕ; 
ОРГАНИЗАЦИЯ ПЕРЕВОЗОК И УПРАВЛЕНИЕ
НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ ТРАНСПОРТЕ;
ЭКСПЛУАТАЦИЯ СРЕДСТВ СВЯЗИ;
СТРОИТЕЛЬСТВО ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ, ПУТЬ И ПУТЕВОЕ ХОЗЯЙСТВО - 
ТОЛЬКО ЗАОЧНАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ;
ЭКОНОМИКА И БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ (НА ПЛАТНОЙ ОСНОВЕ).

8
ГОУ СПО УРАЛЬСКИЙ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 

КОЛЛЕДЖ
(Лиц. № J11489 от 07.03.04 г.,
св. об аккредитации № 004591 от 24.06.05 г.)
Екатеринбург, пр. Ленина, 89, ост. «Восточная». 
Тел. подготовительных курсов — 374-06-75.

ПРИГЛАШАЕТ УЧАЩИХСЯ 9-х И 11-х КЛАССОВ 
НА ШЕСТИМЕСЯЧНЫЕ ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ 

С 19 ЯНВАРЯ 2009 ГОДА.

Колледж осуществляет подготовку специалистов 
по специальностям:

По бюджетному финансированию:
❖ ТЕХНИЧЕСКАЯ ЭКСПЛУАТАЦИЯ, ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО И ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ;
❖ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕ И ТЕПЛОТЕХНИЧЕСКОЕ ОБОРУДОВАНИЕ;
❖ ОБРАБОТКА МЕТАЛЛОВ ДАВЛЕНИЕМ;
❖ ТЕХНОЛОГИЯ МАШИНОСТРОЕНИЯ.
На платной основе:
❖ ПРАВОВЕДЕНИЕ;
❖ ЭКОНОМИКА И БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ;
❖ МЕНЕДЖМЕНТ;
❖ ФИНАНСЫ;
❖ БАНКОВСКОЕ ДЕЛО;
❖ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ МАШИНЫ, КОМПЛЕКСЫ, СИСТЕМЫ И СЕТИ;
❖ ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ 

И АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ СИСТЕМ.
Стоимость обучения — пять тысяч рублей.

18 января 15.30 Органное королевство 
За тридевять земель 

Владимир Игнатенко (орган) 
Солисты Свердловской государственной 

академической филармонии

ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

17января 18.00 ГРАФИНЯ МАРИЦА
18 января 11.30 МУХА-ЦОКОТУХА

18 января 18.00 ЖЕНИХИ
21 января 18.30 «ХЕЛЛО, ДОЛЛИ!»

22 января 18.30 КНЯГИНЯ ЧАРДАША
23 января 18.30 FIGARO

ТЕАТР ДРАМЫ

17 января 18.00 АФЕРА
18 января 18.00 ФАУСТ НАВСЕГДА

20 января 18.30 ПЕРСИДСКАЯ СИРЕНЬ 
20января 18.30 ЗАНУДА (КОНТРАКТ)
21 января 18.30 ЗАВТРА БЫЛО ВЧЕРА

22 января 18.30 МИЛЛИОН В БРАЧНОЙ КОРЗИНЕ 
23 января 18.30 THE PLAYBOY

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

Малая сцена
17января 10.30 СЕРАЯ ШЕЙКА

20 января 18.00 ЧЕЛОВЕК-ПОДУШКА
21 января 18.00 АКАДЕМИЯ СМЕХА

23 января 10.30 СЕРАЯ ШЕЙКА
Большая сцена

17 января 18.00 ПОЛКОВНИК ПТИЦА
18 января 17.00 ЧАЙКА

21 января 10.30 АЛАДДИН И ВОЛШЕБНАЯ ЛАМПА 
22 января 18.00 ТРАКТИРЩИЦА

МАЛЫЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР «ТЕАТРОН»

17 января 12.00 МУЛЬТИ-ПУЛЬТИ-ШОУ
17 января 18.30 МЫ ЕДЕМ, ЕДЕМ В ДАЛЕКИЕ КРАЯ 

18 января 18.30 «МОЙ ГОЛУБОЙ ДРУГ»

«В сообщении о торгах ГУ «Артемовское АТП», опубликован
ном 26.12.2008 г. в № 55, стр.11, следует читать:

«Заявки на участие в торгах принимаются до 13.02.2009 г.
Торги состоятся 17.02.2009 г.
Задатки оплачиваются до 11.02.2009 г.».

ИНСТИТУТ 
НЕПРЕРЫВНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТУрГЭУ-СИНХ
ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

ДЛЯ ВЫПУСКНИКОВ КОЛЛЕДЖЕЙ И ТЕХНИКУМОВ 
НА ФАКУЛЬТЕТЕ СОКРАЩЕННОЙ ПОДГОТОВКИ

серия А № 265565 от *?.05.2507 Оидятвпь-оп» о -•осдачиаитвцли серия AA № СООЗЗ»

Срок обучения - 3 года 4 месяца

ТРЕХХОДОВКИ
В следующем выпуске 

постараемся дать 
для наших читателей 

информацию о командном 
чемпионате России.

№ 273. Н. Надеждин

№ 274. А. Мосиашвили

н
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№ 275. А. Максимовских
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№ 276. С. Демидюк

Скидка для студентов и школьников
Льготный проезд на железнодорожном транспорте для студентов и 

учащихся образовательных учреждений сохраняется на второе учеб
ное полугодие (до мая 2009 года). Такое решение принял совет дирек
торов ОАО «Российские железные дороги». Известно, что скидка 50 
процентов от полной стоимости проезда будет предоставлена очни
кам, обучающимся в государственных и муниципальных образова
тельных учреждениях. На эту категорию льготников распространяется 
право проезда в поездах дальнего следования в общих и плацкартных 
вагонах и в поездах пригородного сообщения по 15 мая включительно.

Как сообщается, за первое полугодие 2009 года потери в доходах 
компании «РЖД» от предоставления этого вида льгот могут составить 
около 940 миллионов рублей. Аза 11 месяцев прошлого года потери от 
предоставления таких льгот составили 1 миллиард 700 миллионов 
рублей.

Максим ГУСЕВ

Обучение производится: 
по классической заочной форме -две сессии в течение учебного года 

по заочной форме с еженедельным посещением занятий
Вступительные испытания: собеседование (тестирование) 

Обучение платное

Лицам, получившим неэкономическую специальность в техникуме, колледже, необходимо 
пройти переподготовку (начало занятий по мере комплектования групп)

Диплом о высшем профессиональном образовании государственного образца

ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ ДЛЯ ЛИЦ, 
ИМЕЮЩИХ ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

НА ФАКУЛЬТЕТЕ ПЕРЕПОДГОТОВКИ СПЕЦИАЛИСТОВ

Срок обучения - 3 года

Обучение проводится по заочной форме: 
еженедельное посещение занятий по пятницам и субботам 

(при необходимости в другой день недели) вечером 
две сессии в течение учебного года по 20-30 дней

Обучение платное

Диплом о высшем профессиональном образовании государственного образца

Уральский государственный экономический университет 
8 Марта, 62, каб. 351,206

телефоны: (343)257-96-58, 251-96-62, 257-66-83, 251-96-34
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Начало нового года пугает новостями не только из сектора Газа. 
Западная Европа по иронии судьбы превратилась в еще одну горя
чую точку, которую остряки уже прозвали «сектором без газа». 
Киев, увязший в море внутренних проблем, пошел ва-банк, разыг
рав свой главный нозырь: карту газового транзита. И своего, похо
же, добился. В беседе с «Итогами» официальный представитель 
еврокомиссара по энергетике Ферран Таррадельяс Эспуни удручен
но заметил, что «ситуация в Европе пошла по критическому сцена
рию».
Конечно, потребители российского газа в ЕС могут и дальше рас
суждать о том, что их дело - сторона, а дело «Газпрома» - выпол
нить взятые на себя обязательства по обогреву трети Старого Све
та. Но теплее от этого никому не станет. «Война манометров» рас
ставила все точки над «i». Проблема прозрачности транзитных по
токов - общая и для экспортеров, и для транзитеров, и для потре
бителей. Абсолютно очевидно, что Европе придется перестраивать 
всю систему собственной энергобезопасности, начиная с неработа
ющей Энергетической хартии и заканчивая концепцией регулиро
вания знергорынка. Причем с учетом российских интересов.

Под давлением
...Нет худа без добра. Главный 

и, надо признать, позитивный 
итог «войны манометров» заклю
чается в том, что хронически про
текающая украинская транзитная 
труба, очевидно, все-таки будет 
поставлена под независимый 
контроль. Кремль поручил «Газ
прому» в кратчайшие сроки до
биться подписания многосторон
него протокола о создании меж
дународной экспертной комис
сии по мониторингу транзита че
рез Украину. Причем, по мнению 
Москвы, в полку евроконтролеров 
должны быть не просто свадеб
ные генералы, а квалифициро
ванные эксперты, допущенные ко 
всем технологическим элемен
там, в том числе и в украинские 
подземные хранилища.

Напор российской стороны по
нятен: сказав «а», они должны 
сказать и «б», продемонстриро
вав Европе весь украденный у нее 
газ, а гражданам Украины — жад
ность и коррумпированность ки
евской властной верхушки.

Но ведь проблема родилась не 
вчера. Как в известном фильме: 
каждый год 31 декабря мы с укра
инскими друзьями... Главная инт
рига сейчас в том, каким выйдет 
«сектор газа» из ситуации, отяго
щенной мировым экономическим 
спадом. Вопросов здесь возника
ет немало. И главный из них: смо
жет ли Россия отстоять как мини
мум свою роль главного и ста
бильного поставщика Европы и 
как максимум — статус энергети
ческой державы?

Пожалуй, никто еще не произ
нес вслух очевидное. То, что про
изошло в эти новогодние дни, — 
не что иное, как реальное вопло
щение политологической стра
шилки на тему российского энер
гетического монополизма:Евро
пе отключили газ. Совсем! При
чины, правда, оказались вовсе не 
те, что породили эту фобию. Не 
политические, а сугубо экономи
ческие. Причем не Москвой ини
циированные. И все же примеча
тельно, как повели себя заинте
ресованные стороны, и прежде 
всего Европа, больше всех по
страдавшая в этом конфликте. 
Был экстренно созван саммит ЕС 
для разработки мер по выходу из 
энергокризиса? Старо- и младо- 
европейцы объединились в еди
ном порыве? Отнюдь. Неповорот
ливый евромеханизм оказался 
способен лишь на делегирование 
своих представителей для встре
чи с прибывшими экстренно в 
Брюссель топ-менеджерами 
«Газпрома» и «Нафтогаза». При
чем даже на подписание баналь
ного документа по поводу монито
ринга украинской трубы мандата 
у еврокомиссаров не обнаружи
лось. Мяч, как ни цинично это зву
чит, остается на стороне Москвы.

Еврогазпром
Могут ли европейские столицы 

в ближайшей перспективе пойти 
на пересмотр газовых соглаше
ний с Россией? Существует такая 
вещь, как энергетический баланс 
(частью которого является газо
вый), определяющий потребнос

ти стран в энергосырье и источ
ники их покрытия. В том, что каса
ется голубого топлива, круг этих 
источников ограничен. Для Евро
пы, помимо России, это главным 
образом Норвегия (примерно 17 
процентов поставок), а также воз
можности приобретать катарский 
или иранский сжиженный газ. 
Плюс небольшие поставки из Ал

ВОЙНА 
МАНОМЕТРОВ
КАК БУДЕТ ВЫГЛЯДЕТЬ ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ КАРТА ЕВРОПЫ 
ПОСЛЕ ТОГО, КАК РОССИЯ РАЗРУБИТ «ГАЗОВЫЙ УЗЕЛ»

жира. Ни один из этих источни
ков не может компенсировать де
фицит российского газа, возник
ший в результате закручивания 
транзитного вентиля. Альтерна
тив у Европы, собственно, две: 
либо инвестировать гигантские 
средства в промышленное раз
витие неуглеводородных энерго
ресурсов, либо прорубать окно к 
среднеазиатским источникам 
газа. И то и другое требует много 
времени и астрономических 
средств. Куда дешевле создать 
прозрачную систему междуна
родного контроля за транспорти
ровкой российского газа в Евро
пу. Но для этого ЕС нужно четко 
указать Киеву его место на геопо
литической и экономической кар
те, не поощряя его антироссий- 
ских авантюр.

По мнению главы думского ко
митета по собственности Виктора 
Плескачевского, в результате 
«войны манометров» должен по
явиться принципиально новый 
тип контракта на прокачку газа, 
застрахованный и гарантирован
ный международной организа
цией, а не просто хозяйственны
ми отношениями двух юрлиц.

Некоторые эксперты в Москве 
и Берлине не исключают, что ны
нешний кризис может реаними
ровать заявление о создании 
международного консорциума по 
управлению и развитию трубо
проводной системы Украины при 
сохранении за последней всех 
прав собственности. Документ, 
напомним, был подписан еще в 
2002 году тогдашними главами 
России, Украины и Германии — 
Владимиром Путиным, Леонидом 
Кучмой и Герхардом Шрёдером. 
Такой шаг позволил бы снять 
обеспокоенность европейцев по 
поводу их зависимости от компа
ний-транзитеров.

Еще один нюанс. Нынешняя 
ситуация высветила полную не
состоятельность Энергетической 
хартии, подтвердив правоту Рос
сии, которая ее так и не ратифи

цировала. Как выяснилось, хар
тия не дает Европе никаких га
рантий энергетической безопас
ности, поскольку в ней отсутству
ют механизмы давления на стра
ны, не выполняющие взятые на 
себя обязательства. Именно так и 
повела себя Украина, обеими ру
ками голосовавшая за этот доку
мент.

В свою очередь, у России по
явился сильный аргумент для 
того, чтобы договориться с Евро
пой об ускоренном создании 
разветвленной системы прямой 
поставки углеводородов на евро
пейский континент. Прежде все
го речь идет о форсировании 
договоренностей по строитель
ству «Северного» и «Южного по
тока» (проектная мощность 55 и 
30 миллиардов кубометров в год 
соответственно). Альтернатив
ный Nabucco, предполагающий 
транспортировку среднеазиат
ского газа в Европу без участия 
России, имеет большой минус — 
значительное участие стран- 
транзитеров, и прежде всего 
Турции, обиженной на Европу. 
Так что, скорее всего, ЕС сосре
доточится на новых газпромовс
ких «потоках».

По словам официального 
представителя «Газпрома» Сер
гея Куприянова, отстроить под
водную часть Nord Stream в прин
ципе можно в один сезон (по пла
ну же, напомним, строительство 
первой нитки «Северного потока» 
намечено завершить к 2011 году, 
а вывести обе трубы на проектную 
мощность — в 2013 году). И про
цесс уже пошел. В случае соот
ветствующей просьбы стран — 
участниц «Южного» и «Северного 
потока» мощности этих проектов 
могут быть увеличены, а сроки их 
реализации ускорены.

Труба зовет
Еще толика цинизма. Пере

крытие европейского вентиля во
лею случая превратилось в эко
номический рычаг, аналогичный 
опековскому. По данным на 8 ян
варя, на британском спотовом 
рынке цена природного газа «не
медленной поставки» подскочила 
на 12 процентов. То есть выросла 
на 36 процентов по сравнению с 
докризисным уровнем. Подогре
вать рынок резон есть: падение 
цен на нефть тащит за собой и 
газ.

По оценкам Еврокомиссии, к 
2030 году объем потребления 
газа странами ЕС может вырасти 
на 24 процента, а импортировать 
топливо придется почти в двой
ном объеме по сравнению с се
годняшним. Впрочем, на одной 
лишь Европе газ в трубе не со
шелся. «Нам, конечно, нужно ду
мать об обеспечении нормальных 
условий поставок нашего газа в 
Европу, для наших близких парт
неров, потребителей. Но мы дол
жны думать и о том, чтобы по
ставлять в будущем газ и в других 
направлениях, поэтому задача 
диверсификации газовых марш
рутов остается актуальной», — 
считает президент РФ Дмитрий 
Медведев.

В «Газпроме» с этой позицией 
согласны. В руководстве кон
церна не сомневаются, что ком

пания имеет все шансы стать 
глобальной и сможет поставлять 
газ не только в азиатские стра
ны, но и в Южную Америку и Ин
дию. Ресурсом для решения 
этой проблемы является в том 
числе экспорт сжиженного газа, 
который более хлопотен и затра
тен, но гораздо более выгоден. 
Вполне возможно, нынешняя си

туация подтолкнет нефтяников и 
газовиков к развитию этого вы
сокотехнологичного производ
ства.

Вероятен, кстати, и еще один, 
побочный, антикризисный эф
фект от всего случившегося. По
мнится, после аналогичного га
зового кризиса-2006 наметился 
поступательный взлет цены на 
нефть, и ряд экспертов именное 
ним увязали усиление спроса на 
энергоносители в Европе,явля
ющейся одним из крупнейших 
потребителей энергоресурсов. 
Очередное обострение в ближ
невосточном секторе Газа в этом 
смысле не сработало: цена на 
нефть скакнула, но быстро сду
лась. Так, может, сработает эф
фект «сектора без газа»? Евро
пейские ТЭЦ хором переходят на 
мазут. Нефть европейской мар
ки Brent уже стоит дороже, чем 
американская WTI.

А что Европа?
Какова позиция пострадавшей от газового кризиса Европы? С 

этим вопросом «Итоги» обратились к официальному представи
телю еврокомиссара по энергетике.

—• У нас уже состоялись контакты на высоком уровне с руководите
лями из Москвы и Киева. Мы дали понять российским представите
лям, что сегодня под угрозой находится авторитет России как серь
езного партнера европейских стран. Украинским же посланцам 
объяснили, что под вопросом престиж Украины как надежного тран
зитера, желающего и впредь развивать связи с Европой. Обидно, 
если сегодня наше партнерство с Россией окажется под вопросом. 
Как известно, восстановить добрую репутацию гораздо сложнее, чем 
потерять ее. Мы считаем, что Россия должна срочно возобновить 
поставку газа в Европу и полностью возместить странам-партнерам 
те объемы, которые были недопоставлены. Мы настаиваем на соблю
дении договоров.

Ситуация складывается поистине критическая. Особенно если 
учесть нынешнюю студеную зиму в Европе и отсутствие в некоторых 
государствах стратегических запасов газа. Под руководством Евро
комиссии создана группа по координации, в которую вошли веду
щие европейские эксперты по энергетическим проблемам. Задача 
этих специалистов — найти инструменты, способные помочь Рос
сии и Украине выйти из патового положения и как можно быстрее 
прийти к соглашению в газовом споре. Будут способствовать этому 
и европей-ские наблюдатели, которые в ближайшее время начнут 
заниматься мониторингом поставок российского газа через терри
торию Украины.

Тень победы
Так или иначе, в ближайшей 

перспективе ничего, кроме укра
инской трубы, придумать невоз
можно. Заявление Дмитрия Мед
ведева по условиям возобновле
ния переговоров с Украиной, сде
ланное в ходе телефонного разго
вора с Виктором Ющенко, 
достаточно жестко. Украина дол
жна покупать газ на общеевро
пейских основаниях (средняя 
цена — порядка 400 долларов за 
1000 кубов) и под наблюдением 
спецконтролеров, обеспечиваю
щих бесперебойную оплату. Она 
обязана срочно погасить долги 
перед «Газпромом» и прекратить 
воровать транзитный газ. Кстати, 
на этих условиях Москва готова 
платить среднерыночную цену за 
транзит в 3,4 доллара, хотя в 
принципе могла бы отстоять пре
жние условия в Стокгольмском 
арбитражном суде.

Конечно, среднеевропейская 
цена для Украины накладна и чре
вата резким обострением и без 
того сложной политической и эко
номической ситуации. Но вникать 
в эти «личные проблемы» Киева 
Москва больше не желает.

Да, «Газпром» поставляет газ в 
Белоруссию по льготной цене 
(пока по 128 долларов за тысячу 
кубов, но планирует поднять), а, 
скажем, в Армению — за 110 дол
ларов. Но в этих странах у россий
ского газового гиганта имеются 
немалые коммерческие интересы 
и солидные пакеты акций газо
распределительных компаний. 
Так, «Газпром» становится соб
ственником 50 процентов «Бел
трансгаза», а в «АрмРосгазпроме» 
его доля уже увеличилась с 45 до 
75 процентов. Не говоря уже о том, 
что отношения с Минском и Ере
ваном вполне дружественные.

С Киевом — иное. Стоит ли оп
лачивать из собственного карма
на стабильность режима, постав
ляющего оружие Саакашвили, 
выталкивающего Черноморский 
флот из Севастополя и рвущегося 
в НАТО? Вопрос риторический...

«Итоги»
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В КОНЦЕ НЕДЕЛИ, КАК ВСЕГДА, В «НАСМЕНУ!»-«КРАСНАЯ БУРДА»!

Доктор*
Борис Худимое

* * *
Я хожу голодный и босой 
И у вас я жалость вызываю, 
Что же приключилося со мной — 
В песне я своей повествоваю.

Помню, я мальчишкой в пиджаке 
Торговал «Лукойлом»

и «Газпромом», 
Деньги не вмещалися в руке, 
Две жены имел, четыре дома!

Но случился кризис на бирже, 
Акции мои в цене упали, 
Я хотел продать их, но уже 
У меня ничо не покупали...

Объявили мне, что я банкрот, 
Жён, квартиры за долги забрали, 
Вот такой случился поворот, 
Что стою я нищий перед вами...

Граждане, прошу я вас помочь 
Брокеру голодному, босому, 
Пареньку, чья песня льётся в ночь 
И мешает спать всему вагону...

* * *
Я родился в семье инженеров, 
Познакомился рано с нуждой.
В летнем лагере для пионеров 
На линейке стоял я босой.

У помойки схоронили их, 
Девушка рыдала за двоих, 
И шофёра сделалась женой 
Мусорной машины роковой.

Надо мною всегда издевались 
Дети грузчиков и продавцов.
Как нарядно они одевались, 
Им досталось хороших отцов!

Мои бедные папа и мама 
Очень рано ложилися спать, 
Потому без родительской ласки 
Я решил в институт поступать.

А девушка с помойки их ждала, 
И двоих мальчишек родила, 
Первый был похож на одного, 
А второй немного не того.

Голодранцев тогда принимали 
На архивный простой факультет, 
Документы у них отбирали, 
Не пускали за хлебом в буфет.

В институте женился я рано 
По большой и случайной нужде, 
Про сердечные горькие раны 
Забывал я в архивном труде.

I

ТЬоЛЕТ^.
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А теперь я - архивная крыса, 
Полон дом голодающих ртов, 
И отца моего - инженера 
Я за это простить не готов!

Что °гтно е^У " _ иДеТ’ "сТо таК’ 
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* * $

Жил на свете парень молодой, 
Он встречался с девушкой одной, 
Ну, а та встречалася с другим, 
А потом опять встречалась с ним.

* * *
Я фанаткой Сталина была, 
И его всё время я ждала.
У подъезда часто караулила его, 
Но не вышел Сталин из него.

На мероприятиях ждала, 
На официальных стерегла. 
Бросилась к нему я

возле Вечного огня, 
Но арестовали там меня.

Десять лет промчались словно миг. 
Не скучай, урановый рудник! 
Снова я вернулась в этот город 

звать Москва, 
От вождя кружилась голова!

По дороге из Кремля домой 
Всё ждала - проедет он, родной! 
В аэропорту его встречала как-то я, 
Но арестовали там меня.

Десять лет прошли как миг второй, 
Не грусти, плутоновый забой! 
В город звать Москва спешу на 

встречу я с судьбой, 
Сталин милый, снова я с тобой!

Вот и наступил он, встречи день! 
Жаль, что Сталин умер в этот день. 
Бросилась я к гробу, 

чтоб любимого обнять, 
Насмерть задавили там меня!

И когда тот парень всё узнал, 
С девушкой встречаться перестал, 
И пошёл, чтоб встретиться с другим, 
Девушкиным парнем дорогим.

Парни повстречались на заре, 
Около помойки во дворе. 
И тот парень этому сказал, 
Чтобы этот с этой завязал.

Ну, а тот сказал: не завяжу, 
Я уже полгода к ней хожу! 
Ну, а тот сказал: а я пять лет! 
И достал свой чёрный пистолет!

А второй достал свой чёрный нож 
И сказал: ты пистолет положь!
Девушка вчера была твоя, 
А с восьми утра навек моя!

Так они стояли на заре 
Около помойки во дворе... 
Тут машина-мусорка пришла, 
И к помойке задом подошла.

И машина задавила их, 
Двух парней хороших, молодых. 
Парни под колёсами лежат, 
Нож и пистолет к земле прижат.

Для чего всё это пел вам я?
Вы не верьте девушкам, друзья. 
Тщательно оглядывайтеся, 
Мусор на помойку вынося...

ВСЕ ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
НА КРУГИ СВОЯ!

Доктор в Макарихе - наи
первейший человек. Ежели 
кого медведь поломает, тут 
же несут доктору гуся.

А за гуся он кого хочешь 
по частям соберёт. Глядишь 
- мужик снова к медведю ша
стать начнёт на своих двоих. 
Такой он, доктор.

А ежели, к примеру, мед
ведь трактор заломает, док
тор и тут подсобит. Карбю
ратор, или чё там у трактора, 
удалит, гусеницу пришьёт - и 
трактор как новенький.

А по осени у нас в деревне 
ещё один доктор объявился, 
городской, и первым делом 
пошёл к нашему доктору зна
комиться.

И мы, конечно, здешние 
мужики, набились в его хату, 
чтобы на новенького по
смотреть.

Пришлый доктор гуся из 
саквояжа вытащил и нашему 
вручил. Со знакомством, мол.

А наш сразу заулыбался и 
аппендикс заспиртованный 
ему подарил.

А пришлый-то - законы 
знает, раскупорил банку с 
органом, разлил спирт по 
кружкам и тост мудрёный 
задвинул. За липосакцию, 
мол. И аппендикс надкусил. 
Мы вздрогнули.

Когда спирт в банке закон
чился, наш доктор слазил в 
погреб и достал самогонки.

Пришлый в ответку открыл 
саквояж и вынул тушёнку го
родскую. Мы-то сразу гадать 
стали, кому пустая банка дос
танется. Для рыбалки вещь 
необходимая, чтоб червей

содержать. А тут разговоры 
учёные пошли у докторов, да 
такие, что мы про банку и не 
вспоминали.
- Я ей говорю: «Скидавай 

трусы к ядрёной фене. И неча 
на меня пялиться. Я же док
тор». А она говорит: «Трусы 
я вам не отдам. Свои надо 
иметь». А я говорю: «Дура, на 
кой мне твои трусы?! Мне на 
фурункул посмотреть надо!»

Наш-то смеётся. А мы меж 
собой переглядываемся, и 
каждый думает, что ж это за 
чудо такое у городских баб 
- фурункул. И тут Митька как 
скажет:
- А у моей тоже есть фу

рункул.
Ну, Митька соврёт - недо

рого возьмёт, а всё же сомне
ние закралось: а вдруг и взап
равду у его бабы красотища 
такая.

Тут все на Митьку переклю
чились и давай его пытать. 
Митька, не будь дураком, го
ворит, мол, всё расскажу, 
только банка тушёновая, чур, 
моя будет. Тут мы, конечно, 
обозлились. У него и баба с 
фурункулом, ему и банку...
Дали ему в глаз. А Митька 
не обиделся.

А тут закуска кончилась, 
городской доктор полез 
саквояж и достал колбасу.
- Докторская.
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У нас волосы на голове ды
бом встали. Сразу вспомнили, 
как он и аппендиксом не по
брезговал, а теперь вона и 
колбаса из докторов. Вот, что 
город с людьми делает.

УНИКАЛЬНЫЕ 

ШУБЫ 
ИЗ НОРКОВЫХ 

ШАПОК

Вы выпили 
и заспорили?

Круглосуточная дос
тавка толковых, 

энциклопедических 
и орфографических 

словарей 
на дом и в офис!

—Магазин
«Бентли “

Круглосуточно»

Вертикалосолярий «ЗИМУШКА» превратит любого человека в нечто коричневое!

V нас вы можете 
«Бентли» 

круглосуточно! 
Любые «Бентли» 

по вашему карману!
Принеси в дом 

немножечко 
«Бентли»!
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Совет молодых «щтлпстов
В стране наступил Год мо

лодежи — именно таковым 
объявлен 2009-й Указом Пре
зидента Российской Федера
ции Дмитрия Медведева. Ос
новная цель, на достижение 
которой будет направлена 
организационная работа в 
рамках этого Указа, — «разви
тие творческого, научного и 
профессионального потенци
ала молодежи, ее активное 
привлечение к проведению 
социально-экономических 
преобразований в стране, 
воспитание чувства патрио
тизма и гражданской ответ
ственности». Газета «Трасса» 
планирует в течение всего 
года подробно рассказывать 
читателям о жизни молодежи 
ООО «Газпром трансгаз Екате
ринбург». Тема сегодняшнего 
разговора — работа Совета 
молодых специалистов. Итоги 
ее ребята подвели на ежегод
ном расширенном заседании 
СМС, которое прошло в декаб
ре. Заседание было не про
стым, а юбилейным: СМС-дви- 
жению «Газпром трансгаз Ека
теринбурга» исполнилось 10 
лет! За дни работы Совета 
удалось сделать многое: раз
работать пакет документов, 
провести тренинг-игру, под
вести итоги научно-техничес
кой конференции-2008 и дея
тельности советов молодых 
специалистов в филиалах, на
метить планы на 2009 год, 
принять участие в деловой 
игре «Управление производ
ством», заложить в капсулу 
времени письмо к потомкам и 
провести экспромт-КВН. Вре
мя прошло с пользой, сомне
ваться в этом не приходится.

СМС жил, СМС жив, СМС будет жить!

Главные итоги расширен
ного заседания подводит 
председатель Совета моло
дых специалистов ООО «Газ
пром трансгаз Екатеринбург» 
Александр Зенков:

— На мой взгляд, расширен
ное заседание Совета прошло 
весьма результативно. При раз
работке пакета документов мы 
обобщили весь накопленный за 
десять лет опыт и получили свою 
законодательную базу, которая

Ваши умы — 
наше богатство!

Идет «мозговой штурм»

поможет молодым специалистам в 
работе на местах. Приятно отме
тить, что с каждым годом отноше
ние к молодым специалистам со 
стороны администрации становит
ся все лучше. При организации на
шего расширенного заседания мы 
старались подготовить плотную 
программу, чтобы провести эти дни 
с наибольшей отдачей. Львиная 
доля времени ушла на главную ра
боту — подготовку нормативной 
базы, но и кроме этого нам удалось 

многое. Высокопрофессиональ
ный психологический тренинг 
провели бизнес-тренеры из ком
пании «Тандем». Они пользова
лись интересной методикой, ос
нованной на сце
нарной драматур
гии. Была интерес
на и деловая игра 
«Управление про
изводством». Ее, 
кстати, предложил 
для СМС Борис Ру
бан (Медногор
ское Л ПУ). Игра 
внешне проста, но 
очень четко выяв
ляет деловые ка
чества участни
ков.

В ходе Совета 
мы успели проана
лизировать работу 
в филиалах в 2008 
году, наметить 
планы на этот год. 
В нынешнем году 
молодым специа
листам предстоит 
много волонтерс
кой работы — и на 
торжествах в 
честь 45-летия

Владимир Семенов запечатывает 
капсулу времени

ООО «Газпром трансгаз Екате
ринбург», и на зональном туре фе
стиваля «Факел», и на Спартакиа
де ОАО «Газпром» в Екатеринбур
ге. Скучать не придется.

С трассы по строчке
В дни школьных каникул на 

базе отдыха «Прометей» был орга
низован интеллектуальный ла
герь для старшеклассников «Ли
дер XXI века». С подростками ра
ботали специалисты Ассоциации 
учащейся молодежи. 75 ребят, ро
дители которых работают в ООО 
«Газпром трансгаз Екатеринбург», 
собрались на интересную учебу. 
Интеллектуальный лагерь соби
рает подростков не в первый раз, 
и с каждым годом пользуется все 
большей популярностью — ведь 
там учат основам лидерских ка
честв, умению работать в коман
де, принимать решения и отстаи
вать свое мнение.

• • •
Отличный подарок получили 

победители «Искорок» и детской 
Спартакиады. Их таланты были 
оценены по достоинству, ребят 
поощрили путевками, и они от
правились на рождественские 
каникулы в Венгрию и Австрию. 
Ребята побывали в Будапеште, 
Сентендре, Вышеграде, Вене, 
Хевизе. Увидели самый большой 
в Европе тропикарий, королев
ские дворцы, Венскую оперу и 
еще много интересного. Отдохну
ли, а теперь за дело — готовиться 
к «Факелу» и к Спартакиаде.

• • •
В тепличном комплексе Сы- 

сертского АРП 0,6 га полезной 
площади. Порядок и уют — заслу
га его работников. Не вызывает 
сомнения тот факт, что именно 
эти причины, а еще грамотная эк
сплуатация этих площадей при
водит к тому, что здесь стабильно 
собирают по 200 тонн овощей в 
год, — для Урала просто прекрас
ный результат. А если учесть, что 
при выборе сортов семян для по
сева специалисты руководству
ются не только их урожайностью, 
но и вкусовыми качествами сель
скохозяйственной продукции, 
можно только позавидовать тем, 
на чей стол она попадает.

• • •
Окончание календарного года 

в спортивном клубе Домбаров- 
ского ЛПУ — время весьма на
пряженных поединков на пло
щадках и кортах родного Орен
буржья. В частности, детская ко
манда ЛПУ по настольному тен
нису, возглавляемая первой 
ракеткой «Газпром трансгаз Ека
теринбурга» Викторией Аббазо- 
вой, неплохо выступила в полу
финальном турнире традицион
ных областных соревнований 
«Старты надежд», прошедших в 
Кувандыке.

В споре команд со всей облас
ти за пять путевок в финальный 
турнир, который пройдет в апре
ле следующего года в Оренбурге, 
юные воспитанники известного 
носителя победных традиций по 
имени Виктория заняли четвер
тое место и добились права на 
поездку в Оренбург. 13 декабря в 
ЛПУ прошел финальный турнир 
первенства управления по во
лейболу, а 20 и 27 декабря за ме
дали и призы сильнейших спорт
сменов поспорили лучшие сила
чи (гиревой спорт + армрестлинг) 
и шахматисты.

Лариса РЕВИНА, 
Римма ПОЛЯНСКАЯ, 

Юрий ОВОДОВ 
Благодарим за предостав

ленную информацию Михаила 
Протаса (Малоистокское ЛПУ)
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Совет молодых специалистов
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Совет молодых шквалистое

наше богатство!
В ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» к молодежи относятся внимательно, кадры для Общества бук

вально выращивают «на заказ», а молодым специалистам создают все условия для работы. В последний 
день проведения расширенного заседания Совета молодых специалистов к ним приехал Владимир Семе
нов, заместитель генерального директора по кадрам и социальному развитию. Разговор с молодыми работ
никами получился интересным и конструктивным. Вот на какие моменты Владимир Александрович обратил 
особое внимание.

У НОВЫХ ГОРИЗОНТОВ
Об итогах работы расши

ренного заседания СМС:
— Сегодня вы презентовали 

документы, над которыми рабо
тали в ходе заседания. Я должен 
признать, что работа проведена 
серьезная. Вам удалось вырабо
тать документы, которые можно 
назвать вашей конституцией и на 
основании которых и СМС, и ад
министрации будет удобно рабо
тать.

нужны высококвалифицирован
ные работники на всех участках 
производства.

Об Обществе и молодых 
специалистах:

— В январе мы отмечаем 45- 
летие нашего предприятия. Вре
мя идет неумолимо. Подходит 
пора обновления руководящего 
состава, и ставку в этом вопросе

О работе с ветеранами:
— У меня к вам большая 

просьба: обратите серьезное 
внимание на работу с ветерана
ми. Не так давно у нас в филиалах 
насчитывалось около 200 вете
ранов, но время идет быстро и 
сейчас их уже около 2000. Без ва
шей серьезной помощи нам не 
обойтись, а вам в свою очередь 
полезно пообщаться с теми, кто 
стоял у истоков нашего предпри
ятия.

О «Факеле» и Спартакиаде:
— В 2009 году нам предстоит

сов. Мы привлекаем волонтеров, 
прежде всего молодых работни
ков, для помощи в проведении 
этих масштабных мероприятий. 
Учеба волонтеров уже идет, и я 
прошу со всей ответственностью 
отнестись к этому серьезному 
поручению. Не забудем еще об 
одном знаменательном меропри
ятии 2009 года: 28 января — юби
лей нашего предприятия. В дан
ном мероприятии нам тоже нужна 
ваша помощь, ведь к нам приедут 
около 400 ветеранов со всей Рос
сии и из ближнего зарубежья. Это 
те люди, которые в 60-е годы на
чинали строительство газопро
вода, были первыми эксплуата- 

1 ционниками бухарской магистра
ли. Их нужно достойно встретить.

сферы. Для 
нас это жиз
ненно важ
ные объекты 
и мы «соци
алку» не 
бросим в 
беде. «Газ
промом» по- 
ставлена 
задача: в не
простых 
ловиях 
хранить 
лективы,

ус- 
со- 
работоспособные кол- 
вовремя выдавать зар-

плату. Фонд заработной платы и 
средства на социальные про
граммы выделены в полной мере. 
Взамен же ожидается безава
рийная работа, бесперебойный

полностью запустить в эксплуа
тацию к 2010 году, он строится 
совместно с иностранными ком
паниями. Для обучения будущих 
работников нового завода прибу
дут специалисты из-за рубежа. В 
течение пяти лет завод должны

мы делаем на молодых. Вскоре 
многие ключевые должности в 
«Газпром трансгаз Екатеринбур-

много общественной работы по 
организации корпоративных ме
роприятий ОАО «Газпром». Вы

Кстати, на юбилейный вечер мы, 
конечно, пригласим молодых спе
циалистов из всех филиалов. Вы

транспорт газа.

О перспективных проектах

передать в эксплуатацию «Газ
прому», поэтому в ближайшие 
2—3 года заработает программа

ЗАКОНЫ ДЛЯ МОЛОДЫХ
НА РАСШИРЕННОМ ЗАСЕДАНИИ СМС БЫЛ РАЗРАБОТАН 

РЯД ВАЖНЫХ НОРМАТИВНЫХ ДОКУМЕНТОВ

«Положение о Совете моло
дых специалистов ООО «Газп
ром трансгаз Екатеринбург» не
обходимо для регулирования дея
тельности СМС. В документе чет
ко обозначены организация, пра
ва, структура, ответственность 
СМС, обязанности СМС филиала.

«Положение о работе с мо
лодыми специалистами с выс
шим и средним профессио
нальным образованием и их 
стажировке в ООО «Газпром 
трансгаз Екатеринбург». Этот 
документ затрагивает все момен

ты взаимоотношений молодого 
специалиста и Общества, четко 
определяет статус MC, оговари
вает права, обязанности молодых 
специалистов, устанавливает по
рядок прохождения трехгодичной 
стажировки, определяет основу 
для индивидуального плана ста
жировки. Кроме того, в документе 
обозначены и льготы, предусмот
ренные для молодых специалис
тов.

«Положение о научно-техни
ческой конференции молодых 
руководителей и специалистов

ООО «Газпром трансгаз Екате
ринбург». Документ станет хоро
шим помощником при подготовке 
таких мероприятий — ведь здесь 
определен порядок организации 
конференции, раскрыта методика 
подготовки и требования к офор
млению доклада, большое внима
ние уделяется принципам работы 
оргкомитета и критериям оценок 
сообщений.

Документы разработаны на ос
нове базовых положений ОАО 
«Газпром» и ООО «Газпром транс
газ Екатеринбург»; оформлены в 
соответствии со всеми норматив
ными требованиями. Оценивая 
«законотворческую» работу Сове
та, заместитель генерального ди
ректора Общества Владимир Се
менов заметил, что теперь у моло
дых специалистов «ГТЕ» «есть 
своя конституция, по которой они 
и будут жить».

Много полезных и интересных дел прошло в 2008 году в фили
алах Общества по инициативе СМС. Отметим, что везде ребята 
работают в команде с профсоюзными лидерами и в согласии с 
администрацией.

«Газпрома»:
— Хочу обратить ваше внима

ние на перспективные проекты, 
которые уже реализуются. В те
чение 2008 года прошли серьез
ные испытания труб на полигоне 
Копейского завода. Трубы боль
шого диаметра необходимы для 
реализации мегапроекта по ос
воению ямальских месторожде
ний. Это самый масштабный 
энергетический проект в новей
шей истории России. Для обес
печения транспортировки ямаль
ского газа создается уникальная 
газотранспортная система ново
го поколения, которая станет 
ключевым звеном Единой систе
мы газоснабжения России. Для 
вас, молодых, в этом проекте от
крываются большие перспекти
вы.

Следующая глобальная зада
ча «Газпрома» — освоение новых 
месторождений на Сахалине, 
Камчатке, в Западной Сибири. 
Сегодня уже поступают запросы 
на молодых специалистов, на 
молодых руководителей для 
организации эксплуатации но
вых газопроводов в этих регио
нах. Создаются новые газотран
спортные системы, есть уже га
зопровод от Сахалина до Комсо
мольска-на-Амуре. Ситуация с 
кадрами серьезная, крайне не

по подготовке специалистов для 
завода по сжижению газа. Зада
ние «Газпрома», касающееся 
этой программы, «Газпром транс
газ Екатеринбург» уже получил, и 
если у вас есть желание работать 
в этой области и знание английс
кого языка, советую обратить се
рьезное внимание на эту про
грамму.

Много работы будет и для мо
лодых специалистов в нашем Об
ществе. На месте не стоим, по
стоянно осваиваем новые мето
дики, заменяем старое оборудо
вание, внедряем новейшие мето
ды диагностики. Приятно 
осознавать, что в ближайшие 
пять лет будут реконструированы 
компрессорные станции Бузулук
ского ЛПУ, заканчивается рекон
струкция Шатровской КС. Наби
рает мощь Оренбургское ЛПУ. В 
любом ЛПУ можно найти чему по
учиться и куда приложить свои 
руки. Наши газопроводы — 
неотъемлемая часть газотранс
портной системы страны, они 
четко выполняют свою задачу и 
обеспечить их безаварийную ра
боту — дело нашей профессио
нальной чести.

О юбилее СМС:
— Совет молодых специалис

тов — дело нужное и весьма важ-

Блиц-интервью с участниками

ге» займут представители моло
дого поколения. Часть из вас 
тоже шагнет по карьерной лест
нице, ведь перемены будут во 
всех филиалах Общества. За 
последнее время мы передали в 
руки молодых управление Домба- 
ровского ЛПУ, Бузулукского ЛПУ. 
Много молодежи работает в Шад- 
ринском ЛПУ, на Шатровской КС. 
В целом мы довольны их работой, 
понимаем, что выбрали верный 
путь. Обращу внимание и на та
кой фактор: в ближайшее время 
коренным образом изменятся ус
ловия труда. Постепенно внедря
ются новые технологии, новое 
оборудование, новые методы ра
боты. Количество работающих 
значительно сократится, а к ка
честву будут предъявляться бо
лее серьезные требования. Нам

знаете, что с 8 по 15 февраля в 
Екатеринбурге состоится зо
нальный тур корпоративного фе
стиваля «Факел». На него при
едут 1500 представителей из 15 
дочерних обществ. Всех надо 
встретить, разместить, познако
мить с городом, организовать бе
зупречную работу всех служб фе
стиваля. В данном случае мы ра
ботаем не только на имидж свое
го Общества, но и на имидж «Газ
прома». В августе мы встречаем 
участников Спартакиады ОАО 
«Газпром», сюда съедутся 30 ко
манд из всех дочерних Обществ, 
около 3000 человек. Работа пред
стоит еще более серьезная, ведь 
«Факел» пройдет на одной пло
щадке, в киноконцертном зале 
«Космос», а у спортивных сорев
нований будет несколько адре-

будете получать «факел жизни» 
из рук ветеранов. Во время тор
жественного мероприятия со
стоится первый вынос знамени 
ООО «Газпром трансгаз Екате
ринбург».

О работе в условиях финан
сового кризиса:

— Нас ждет непростое время, 
но главное — не унывать, засу
чить рукава и работать. На фи
нансовых потрясениях надо 
учиться оптимальной организа
ции труда. Да, в кое-каких вопро
сах придется урезать требова
ния, бюджет скудеет. Например, 
на подготовку и переподготовку 
специалистов средств поступит 
на 40 процентов меньше. Радует, 
что на прежнем уровне осталось 
финансирование социальной

хватает специалистов высокого 
уровня! ОАО «Газпром» в данной 
ситуации рассчитывает на моло
дых специалистов, необходимых 
для эксплуатации новых газо
транспортных систем. Эту рабо
ту выполнять вам, это будущее 
компании, будущее России.

Ставка на молодежь делается 
и в совершенно новом, высоко
технологичном проекте «Саха
лин-2». В рамках освоения Лунс
кого газового и Пильтун-Астохс- 
кого нефтяного месторождений 
предусмотрено освоение шель
фового метода добычи сырья, а 
для этого требуется создание 
морских нефтегазодобывающих 
платформ и строительство пер
вого в России завода по произ
водству сжиженного природного 
газа. Этот завод планируется

ное. С удовольствием поздрав
ляю вас с первым юбилеем — де
сятилетием со дня основания. 
Надеюсь, что к следующему юби
лею молодых специалистов в Об
ществе будет больше. Есть такой 
факт: в 1964 году 87 молодых спе
циалистов Уфимского института 
нефти и газа были отправлены 
работать на строительство газо
провода «Бухара—Урал». Они по
лучили колоссальный опыт за 
время строительства и ввода га
зопровода в эксплуатацию. Кто- 
то остался в нашем Обществе, 
кто-то уехал в другие регионы. 
Когда «Бухара» праздновала 40- 
летие, мы выясняли их судьбу. 
Так вот — из 87 человек 76 стали 
руководителями нефтегазовых 
компаний! Вам я желаю такой же 
карьеры!

Денис Шейкин (Оренбургское ЛПУ):
— Я второй раз приехал на расширенное заседа

ние СМС. В этом году оно прошло интереснее, чем в 
прошлом. Особенно понравилась деловая игра, ко
торая моделировала ситуацию по управлению про
изводством. Получилось все как в жизни: сами сме
емся над бюрократией, над ситуацией «без бумажки 
ты букашка»... Но удивительное дело: стоит даже в 
процессе игры стать на место «требователя бумаг», 
как тут же начинаешь копировать стиль руковод
ства, который критиковал час назад. Мне кажется, 
очень полезно посмотреть на себя со стороны, что
бы задуматься над своим производственным пове
дением. Бизнес-тренеры из компании «Тандем» на
учили нас по-новому относиться к делу, искать эф
фективные пути для решения задач. Теперь бы не 
растерять эти умения, когда приедем в свои филиа
лы и окунемся в производственный процесс.

Мария Приходченко (Бузулукское ЛПУ):
— Я впервые на таком мероприятии и получила 

здесь много полезной информации. Познакомилась с 
коллегами из других филиалов. Думаю, в работе чело
веческий фактор будет помогать, знаю теперь, к кому 
обращаться за советом по тому или иному вопросу. В 
Бузулукском ЛПУ своя специфика: три производ
ственные площадки, редко встречаемся. В адаптации 
на производстве мне здорово помогают учебные мо
дули в рамках корпоративного университета. Расши
ряется кругозор, шлифуется умение делового обще
ния. Я в полном восторге от психологических тренин
гов, которые учат отстаивать свое мнение, умению 
принимать ответственные решения. Такая учеба при
вивает интерес к производственному процессу, а без 
этого невозможно работать в полную силу. В работе 
должен быть энтузиазм, иначе получится «день сурка». 
Вялый и безынициативный специалист пользы не при
несет, а будет только отсиживать положенные часы на 
рабочем месте.

Любовь Мурашова (Далматовское ЛПУ):
— Мне нравится работать в Совете молодых специа

листов, мы и у себя в филиале стараемся активно уча
ствовать и в производственной, и в общественной жиз
ни. А на этом заседании работа проходила напряженно, 
мы успели сделать многое. Каждый день был интересен 
по-своему, но мне больше всего пришелся по душе пси
хологический тренинг, в ходе которого мы выполняли не
простую задачу: снимали фильм на заданную тему. Тут 
главное было — четко сработать в команде и проявить 
творческое начало. Любая игра — модель жизни, все ка
чества, деловые и человеческие, она просвечивает на
сквозь. Презентация наших «фильмов» прошла очень 
бурно и показала, кто быстрее всех сумел сориентиро
ваться в ситуации и выдать лучший результат Было ин
тересно послушать рассказ Антона Распутина и Анны 
Суставовой о стажировке в «Рургазе».

СПЕШИТЕ ДЕЛАТЬ 
ДОБРО

В Домбаровском ЛПУ (председатель СМС Ольга Денисова) мо
лодежь оборудовала берег реки и устроила там отличный пляж, прини
мала активное участие в благоустройстве производственной площад
ки, провела акцию «Помоги ребенку!» по сбору нужных вещей для вос
питанников детского дома, для школьников устроила тематическую эк
скурсию «Моя будущая профессия» и конкурс детского творчества.

Молодые специалисты ИТЦ (председатель СМС Алексей Чер- 
носкутов) помогли ребятишкам из Камышловского детского дома, 
приехали к ним с подарками и сумели организовать покупку велосипе
дов через систему благотворительной помощи Общества. В детском 
саду микрорайона Компрессорный посадили деревья, а для школьни
ков провели День открытых дверей в своем филиале. Многие из моло
дых специалистов ИТЦ приняли участие в научно-технической конфе
ренции, победителями 2008 года стали Алексей Черноскутов и Алексей 
Попов. Интересную программу подготовили ребята ко Дню газовика.

В Далматовском ЛПУ (председатель СМС Любовь Мурашова) 
молодые специалисты тяготеют к творчеству. Концертные программы 
всех праздников не обходятся без их участия. К Новому году выпустили 
интересную стенгазету и устроили феерический карнавал. Около здания 
администрации посадили еловую аллею. А свои дела обсудили на «круг
лом столе» с руководством ЛПУ, где наметили план работы на 2009 год.

По всей трассе знают об отличной работе СМС в Медногорском 
ЛПУ (председатель Вадим Сизинцев). Тут царит постоянный дух со
ревнования. Ребята принимали участие в организации традиционного 
Праздника детства, конкурсов рисунков, конкурса «Папа, мама, я — 
дружная семья». Стенгазета в Медногорском ЛПУ выходит регулярно и 
пользуется популярностью, а о соревнованиях по рыбной ловле и женс
ком турнире по стрельбе из духового ружья, прошедшем в День 8 Мар
та, вспоминаютдосихпор.

Материалы подготовила Лариса РЕВИНА 
Фото автора из архива СМС
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Лучший по профессии

Под высоким давлением
«Борцы» и «немцы», «итальянцы» и «бишки», вплоть до 
самой скромной БИ-40, — это все не просто слова. Это 
— место работы. Для иного уже два года, а для кого-то и 
все 20. В декабре работники одного из самых молодых 
филиалов ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург», уп
равления «Уралавтогаз», собрались выяснить, кто из 
них лучше знает все тонкости своей профессии. На кон
курсной «полосе препятствий» встретились машинисты 
АГНКС.

Сегодня конкурсантам 
предстоит доказать, что они 
умеют работать с «железом». 
Участники волнуются, но 
смотрят бодро — все-таки 
родная стихия: клапаны, ма
нометры, краны... Вчераш
нее испытание для некото
рых было более суровым: 20 
вопросов теста и в финале 
практика на вечно тяжело
больном «Гоше».

По итогам теоретического 
этапа в тройку победителей 
входили преимущественно 
курганцы: Владимир Миха
лев (АГНКС с. Песчано-Ко- 
ледино) и Сергей Тестов 
(АГНКС г. Кургана). С ними 
машинист АГНКС из Камен- 
ска-Уральского Свердловс
кой области Леонид Скори- 
нов. К сожалению, «Гошу» 
смогли оживить только семе
ро из 18 участников.

Здесь же, на АГНКС-3 го
рода Екатеринбурга, за суе
той конкурсантов наблюдает 
Александр Величко. 24 года 
назад, 6 июля 1984 года, 
именно он совершил 
первую на Урале заправ
ку автомобиля ЗиЛ-130 
компримированным га
зом на первой АГНКС 
Свердловска. Приехал 
он на Средний Урал из 
Средней Азии, где АГНКС 
появились раньше, уча
ствовал в строительстве 
и наладке оборудования 
новых станций в Сверд
ловске, Каменске- 
Уральском, Магнитогор
ске. Сегодня та первая 
станция на улице Шеф
ской носит порядковый 
номер «два», а Алек
сандр Степанович рабо
тает слесарем в сервис
ной службе управления 
«Уралавтогаз». Алек
сандр Величко знает на 
АГНКС каждый винтик, а 
вот конкурсантам еще пред
стоит доказать, что сложная 
машинерия станции для них 
— не темный лес. И все это с 
учетом того, что двух совер
шенно одинаковых станций в 
структуре «Уралавтогаза» не 
существует. Одних только 
компрессоров используется 
порядка восьми наименова
ний. Однако есть базовые мо
менты, которые являются об
щими для любой станции и 
которые должен знать каж
дый грамотный работник.

Первое задание — настро
ить предохранительный кла
пан. В обычных условиях 
этот клапан должен стоять 
на газопроводе, но сегодня 
через него идет только сжа
тый воздух. Однако много
летняя привычка все же ска
зывается. Лица у большин
ства участников, регулирую
щих клапан, — как у саперов 
на разминировании. Однако 
прежде чем приступить к ра
боте гаечным ключом, нужно

еще определиться с тем, что 
именно ты хочешь получить в 
итоге. Выступающий в роли 
экзаменатора Евгений Сы
чев, заместитель главного 
инженера управления «Урал
автогаз», дает участнику ус
ловное значение давления и 

тот должен высчитать допус
тимые значения для предох
ранительного клапана, а по
том настроить его в соответ
ствии с результатами. Боль
шинство участников все рас
четы производили в уме. 
Однако иные, вроде Сергея 
Рокина из Нижнего Тагила, 
дополнительно проверяли 
себя, прописывая вычисле
ния на бумаге. После этого 
можно браться и за сам кла
пан:

— Так, сейчас мы эту шту
ку законтрим, — приговари
вает Нияз Юлдашев с 
АГНКС-2 Челябинска, ловко 
орудуя ключом.

Рядом на столах разложе
ны клапаны, манометры, 
вентили, шпильки, задвижки 
и прочие элементы сложного 
устройства АГНКС. Конкур
санты должны ответить на
чальнику АГНКС-3 Валерию 
Хуринову, что они видят, ис
правна ли деталь и для чего 
она служит:

— Что это такое?
— Это все манометры...
— Какие из них годны к ра

боте?
— Та-ак. У этого стекла 

нет, у этого стрелка не на 
«нуле», здесь давление не 
указано, а вообще ни с одним 
работать нельзя, так как про
срочена дата последней тех
нической проверки. Кроме 
этого, у него стоит 2008 год.

— А вы посмотрите внима
тельно: там указан третий 
квартал 2008 года, а сейчас 
уже четвертый заканчивает
ся...

— Это что такое?
— Это так называемая 

«глухая линза». Здесь долж
но быть написано допусти
мое давление... вот оно! Вне

шних дефектов не видно, 
маркировка есть — ее можно 
использовать. А вот эта выг
лядит новой, но маркировка 
не нанесена — я бы ее не ис
пользовал...

Разное оборудование. 
Различный трудовой стаж. К 
примеру, Забир Юлдашев 
еще в декабре 1984 года пе
решел из ЭВС Челябинского 
ЛПУ на АГНКС-1 города Че
лябинска. Сергей Рокин в 
1985 году пришел на АГНКС- 
2 Нижнего Тагила. Свои стан
ции они за эти годы не раз 
перебрали по винтику. А, на
пример, 24-летний Артур 
Красников, один из самых 
молодых участников конкур
са, проработал на АГНКС 
Орска еще меньше трех лет.

Старожилы прекрасно по
мнят те времена, когда стан
ция в сутки заправляла не 
более 20 машин, и были это 
преимущественно грузовики. 
Первую «Волгу» переобору
довали только года через три 

после начала использования 
компримированного газа на 
Урале. Оборудование ис
пользовалось еще итальянс
кое, сделанное для «Фиата». 
Отечественные комплекты 
газобаллонного оборудова
ния для легковых машин по
явились только в начале 90-х 
годов. Сегодня картина со
всем другая. Например, в 
Нижнем Тагиле три действу
ющих станции уже не справ
ляются с наплывом машин. В 
первую очередь это, конеч
но, маршрутные «Газели». 
По словам Евгения Степано
вича Сычева, наиболее ак
тивно газификация авто
транспорта сегодня идет в 
средних и малых городах, где 
люди более склонны эконо
мить, да и доехать до АГНКС 
им проще. В 2008 году увели
чились объемы продаж даже 
на тех станциях, которые 
раньше были недозагруже- 
ны.

Сейчас станции посте
пенно меняются: вводятся 
новые системы управле
ния, учета и оплаты газо
моторного топлива с ис
пользованием пластиковых 
карт. Например, в Орске на 
АГНКС в этом году установ
лены новые заправочные 
колонки. Основное техно
логическое оборудование, 
правда, остается прежним. 
Однако какие бы клапаны и 
задвижки ни стояли на 
станции, есть вещи, кото
рые должен понимать ра
ботник любой АГНКС. В пер
вую очередь это вопросы 
загазованности.

— Что происходит при по
вышенном уровне загазован
ности?

— Включается 
аварийная сигнали
зация и вентиля
ция...

— А если прибор 
показывает единич
ку?

— Станция в ава
рийном режиме ос
танавливается...

— Каковы преде
лы взрывоопаснос
ти газовоздушной 
смеси?

— Если содержа
ние газа в воздухе 
от 5 до 15 процен
тов...

Пройдя такую проверку 
общих знаний, участник по
лучает газоанализатор и от
правляется по контрольным 
точкам компрессорного 
цеха. Это третье, последнее 
задание практической части 
конкурса. Прибор СГГ-20 но
вый, пришедший на замену 
СГГ-4, не все участники 
сталкивались с ним раньше 

«вживую», но скоро на них 
должны перейти все службы 
управления «Уралавтогаз».

С измерением загазован
ности все справляются отно
сительно скоро. Дольше ос
тальных продолжается рабо
та с «железками».

— Вот это задвижка на 
воду, это на газ. А это ша
ровой кран... — очередной 
участник совершает ошиб
ку, уже неоднократно до
пущенную предшественни
ками.

— Вы уверены?
— Так сразу видно же.
— А вы внимательно в от

верстие посмотрите.
— ...Оппа! Точно! Не шаро

вой, а цилиндрический...
Конкурс на звание «Луч

ший машинист компрессор
ных установок АГНКС» как 
никакой другой можно на
звать «семейным» конкур
сом. Все участники — работ
ники «Уралавтогаза». С од
ной стороны, это проще, а с 
другой — конкуренция толь
ко возрастает. Уже не ска
жешь, что к кому-то проявля
ется большее снисхождение 
— все свои. Однако в этот 
раз в составе трудовой се
мьи конкурсантов соревно
валась и настоящая семья. 
Два брата, Забир и Нияз Юл
дашевы, уже по многу лет от
работали на АГНКС-1 и 
АГНКС-2 в Челябинске. Стаж 
работы у обоих примерно 
одинаковый. Ну и результаты 
оказались похожи: практи
ческий конкурс оба сдали с 
одинаково высоким количе
ством баллов, вот только на 
теоретическом этапе стар
ший Забир опередил Нияза 
на полтора балла. Так эта 
разница и сохранилась до 
конца конкурса. Кстати, се
мья могла бы быть представ
лена еще шире. У старшего 
брата на АГНКС в Долгой Де
ревне уже работает сын Ва
дим, а у младшего сын Ринат 

вот-вот закончит Южно
уральский госуниверси- 
тет и тоже, скорее всего, 
придет в «Уралавтогаз». 
Династия.

Итак, загазованность 
измерена, клапан в оче
редной раз настроен, при
надлежность и пригод
ность к работе всех дета
лей определены. Пора на
звать победителя.

Итак, первое место по 
итогам трех этапов кон
курса занял Владимир

Михалев (АГНКС с. Песчано- 
Коледино).

Второе место, с отстава
нием всего на один балл, за
нял Леонид Скоринов (АГНКС 
г. Каменска-Уральского).

Третье место — Андрей 
Писаренко (АГНКС г. Невьян
ска).

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
Фото автора
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Лучший ио профессии

Чья муфта лучше?
Они приехали сюда каждый со своим сундучком. Кто-то 
с модным пластиковым контейнером, а кто-то с видав
шим виды псевдокожаным чемоданчиком. Увесистым. 
Напильники и ножовочное полотно, палочка припоя, тю
бик с флюсом, киянка, футорка, отвертки, кусачки, 
«цэшка» — много всего. Инструмент свой, проверен
ный. У иных с собой даже увесистые «палки» высокочас
тотного кабеля в свинцовой рубашке под джутовой обо
лочкой. Настрой серьезный.

Конкурс на звание 
лучшего кабельщи
ка-спайщика ООО 
«Газпром трансгаз 
Екатеринбург» про
шел в здании ИТЦ 
аккурат перед са
мым Новым годом. 
Однако все было се
рьезно и обстоя
тельно: на практи
ческом занятии уча
стники паяли от
нюдь не елочные 
гирлянды, да и вопросы в би
летах составлялись без 
скидки на предпраздничное 
настроение. Куратором кон
курса выступило Управление 
связи ООО «Газпром транс
газ Екатеринбург», что не
удивительно: профессия ка
бельщика-спайщика чаще 
всего востребована у связи
стов. Дал старт конкурсу 
Станислав Иванович Белле- 
нок, главный инженер Управ
ления.

Особенностью этого кон
курса является достаточно 
кропотливое и продолжи
тельное практическое зада
ние. Поэтому решили не за
тягивать. Едва приехавшие в 
ИТЦ участники разделились: 
первая пятерка отправилась 
выполнять практику, а ос
тальные девять конкурсан
тов уселись за парты. Им 
пока предстояло поработать 
не руками, а головой.

Первые «практики» попа
дают под наблюдение со
трудников Центра техничес
кой эксплуатации (ЦТЭ) Уп
равления связи: заместите
ля начальника ЦТЭ Кирилла 
Фетисова и ведущего инже
нера Рашида Афлятунова. 
Конкурсантам предстоит 
спаять высокочастотный ка
бель с установкой свинцовой 
муфты. В реальной жизни 
проектная длина одного от
резка кабеля — 900 метров. 
Значит, через каждые 900 

метров куски 
надо сращивать. 
В месте сращи
вания и ставится 
муфта. Муфты 
бывают свинцо
вые и алюминие
вые. Свинцовые 
удобнее.

Рабочее поме
щение вскоре 
наполняется ме- 
таллическим 

звоном, гудением пламени и 
треском — ведется подго
товка оснастки. Олег Кото
луп из Домбаровского ЛПУ 
старательно зачищает от ок
сидной пленки края свинцо
вой муфты, Наркиз Ахтамов с 
Саракташской ГКС, орудуя 
попеременно ножовкой, на
пильником и горелкой, сни
мает с кабеля джутовый по
кров и свинцовую оболочку, 
Александр Печерских из Сы- 
сертского АРП нарезает 
трубку-кембрик для изоля
ции внутренних жил...

— А мы у себя виниловые 
трубки используем. Они го
рят меньше, — говорит кто- 
то из участников. Замечание 
не лишнее, ведь потом ко
миссия будет проверять и 

сохранность изоляции после 
пайки.

Как всегда конкурс про
фессионального мастерства 
дает шанс проявить себя как 
молодым работникам, так и 
их более опытным коллегам. 
Даже в первой пятерке со
шлись Олег Котолуп со ста

жем четыре года,
Наркиз Ахтамов и 
Михаил Шмелев 
(Медногорское 
ЛПУ), проработав
шие уже лет по 17. 
С годами у каждого 
кабельщика нара
батываются свои 
приемы, свои про
фессиональные 
хитрости, привыч
ная последова
тельность дей
ствий. Свой инст
румент. Александр 
Печерских, напри
мер, привез с со
бой даже специ
альный нож для 
снятия изоля
ции сразу с че- I 
тырех жилок. 

Полбалла за находчи
вость!

Вообще-то пайка вы
сокочастотного кабеля 
— для связиста задание 
не такое уж частое. В ос
новном такие работы 
проводятся при строи
тельстве кабельной ли
нии связи или в случае 
аварийного обрыва. Но | 
знать, как правильно за
чистить и запаять такой 

кабель, кабельщик- 
спайщик должен.

Сперва грубая очис
тка. Изоляция клочья- | 
ми летит из-под инст
румента. Потом акку
ратное удаление ос
татков с использова
нием горелки и 
наконец — зачистка 
оголившегося конца 
кабеля до блеска.

Перед началом пай
ки свинцовый патрон 
кабеля необходимо обез
жирить бензином. А бензин 
и газовая горелка — всегда 
опасное сочетание. Так и 
есть! У одного из участни
ков вспыхнула пропитан
ная в бензине ветошь — 

явление не такое уж редкое 
на подобных «огневых рабо
тах». Горящую тряпку без па
ники накрыли асбоцемент
ной тканью и заставили пла
мя задохнуться.

Первая пятерка «практи
ков» не успела выполнить 
еще и половины работы, как 
их стало шестеро. К конкур
сантам присоединился пер
вым ответивший на конкурс
ные билеты Александр Сы- 
рейщиков из Невьянского 
ЛПУ. Не теряя времени да
ром, он стал срывать джуто
вые покровы со своего «кон
курсного» отрезка кабеля. 
Изоляция затрещала.

Наконец все слои оболоч
ки полностью сняты: и джу
товая, и свинцовая, и бумаж-

ная. На свет появляется сер
дцевина кабеля — медные 
жилки в корзельно-стироф- 
лексной оболочке-трубочке. 
Участники разбирают жилки 
в жгуты по четыре, ориенти
руясь по цвету. Аккуратно за
чищают концы проводков, 
надевают кембрики.

Между тем в коридор один 
за другим выходят отэкзаме
новавшиеся «теоретики». 
Отдуваются, сбрасывая не
рвное напряжение.

— Вопросы в целом не 
очень сложные, но есть своя 
закавыка. К примеру, там 
спрашивают по прибору для 
оценки целостности кабеля 
и изоляции ПКП-4, а это ус
таревшая модель. Молодые 
работники им никогда и не 
пользовались...

В мыслях уже следующее 

задание. Еще пять человек 
должны успеть срастить 
кабель и установить муфты 
до конца первого дня кон
курса.

— Вообще-то такая работа 
выпадает нам не так уж час
то, — рассказывает кабель
щик из Красногорского ЛПУ 
Геннадий Пермяков. — А вот 
когда у нас велось строи
тельство третьей нитки газо
провода «Бухара — Урал», 
там я этих муфт установил... 
больше сотни...

Его коллеге из УАВР-4 
Юрию Григорьеву нынче при
шлось попрактиковаться в 
пайке кабелей и установке 
муфт во время ремонтных 
работ в Алексеевском ЛПУ.

Участники, занимающиеся 
пайкой, преображаются. 
Только что они изо всех сил 
рвали изоляцию, и вдруг их 
словно подменили. Движе
ния плавные, осторожные, 
даже нежные. Пайка — мо
мент чрезвычайно ответ

ственный. Ведь это не про
сто провод — это кабель свя
зи, кабель передачи данных 
с частотой от 2 до 8 МГц. По 
одному окунают проводки в 
озерцо припоя в футорке, 
сращивают, осторожно натя
гивают кембрик. Потом уже 
спаянные пучки аккуратно 
стягивают. Наконец заключи
тельный этап — пайка муф
ты. Сперва комната напол
няется мягким стукотком — 
спайщики деревянными ки
янками зачеканивают края 
муфт, чтобы те плотно при
легали к кабелю. Края джуто
вой изоляции обматывают 
термолентой. Начинается 
пайка. Надо было только не 
забыть обмотать пук прово
дов изнутри бумагой в 6—8 
слоев и вложить паспорт 
муфты с указанием имени 

спайщика и даты про- 
I ведения работ.

Своеобразный эле
мент профессиональ
ной гордости спайщика 
— внешний вид муфты. 
Уже все припаяв, он 
еще и еще раз прохо- 

I дится по муфте с го
релкой и полирует свое 
изделие до блеска.

Наконец первые 
I пять муфт установле

ны. Работа заняла
I около трех часов. Ос- 
■ талось лишь прибрать 

свое рабочее место 
| и... пойти сдавать уст

ный экзамен.
j На второй день муфт 

стало уже 14. В конце 
каждую муфту испыта
ли давлением, так как в

I реальных условиях вы
сокочастотные кабели

I связи постоянно нахо- 
I дятся под избыточным 
I давлением. Проверили

на герметичность. А потом 
вскрыли и оценили качество 
монтажа, целостность изо
ляции, прочность пайки.

Когда оценили качество 
практической работы, под
считали баллы за устный эк
замен и добавили очки за 
приведенного в чувство 
«Гошу», определилась трой
ка победителей.

1-е место — Андрей Бакин 
(Малоистокское ЛПУ).

2-е место — Александр Пе
черских (Сысертский АРП).

3-е место — Наркиз Ахта
мов (Саракташская ГКС).

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
Фото автора
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Сперт
Главным судьей первого чемпиона
та ООО «Газпром трансгаз Екате
ринбург» по плаванию стала дву
кратная участница летних Олим
пийских игр Светлана Сосновская.

ДОРОЖКА
С 11 по 14 декабря в Екатерин

бурге прошел первый открытый 
Кубок Уральского федерального 
округа по плаванию, призы для 
которого учредил и лично вручал 
наш знаменитый земляк, четы
рехкратный олимпийский чемпи
он Александр Попов.

Впрочем, легендарный Попов 
оказался не единственным пред
ставителем спортивной элиты 
России, посетившим в эти дни 
столицу УрФО. Помимо Алексан
дра гостями екатеринбуржцев 
стали и другие олимпийские чем
пионы и призеры - борцы Мурад 
Карданов и Александр Карелин, 
гандболисты Игорь Лавров и 
Александр Тучкин, батутист Алек
сандр Москаленко, гимнаст Алек
сей Немов и, разумеется, экс
коллеги Попова по бассейну — 
Владимир Сельков, Владислав 
Куликов и воспитанница сверд
ловской школы плавания, участ
ница Олимпийских игр в Барсе
лоне и Атланте Светлана Лешуко- 
ва.

А за несколько дней до начала 
Кубка Урала, на который Светлана 
приехала с других региональных 
соревнований — в Магнитогорс
ке, популярная в недавнем про
шлом спортсменка выступила и в 
ином качестве — главного судьи 
первого чемпионата ООО «Газ
пром трансгаз Екатеринбург». По 
окончании этого турнира со Свет
ланой Юрьевной побеседовал 
спортивный обозреватель «Трас
сы», попросивший собеседницу 
вспомнить «дела давно минувших 
дней» — весьма любопытные 
подробности главных турниров в 
ее спортивной биографии — 
олимпийских. Считаем, что чита
телей «Трассы», многие из кото
рых, уверены, любят плавание не 
только как красивый вид спорта, 
но и как средство для сохранения 
здоровья и активного отдыха, эти 
подробности наверняка заинте
ресуют.

Барселона -1992 
ПЫТКА ЕДОЙ

— Светлана, чем вам, тогда 
18-летней свердловчанке, за
помнилась Олимпиада в сто
лице Каталонии — историчес
кой области Испании, главной 
«религией» в которой является 
футбол, а главным «храмом» — 
стадион «Ноу Камп»?

— Очень-очень многим. Осо
бенно если учесть тот факт, что 
это вообще был мой первый круп
ный международный турнир и, 
соответственно, первый же выезд 
за границу бывшего СССР.

— В не имевшую ни флага, 
ни гимна олимпийскую сбор
ную СНГ вы попали как чемпи
онка уже не существующей 
страны?

— Как серебряный призер 
чемпионата.

— Что особенно поразило в 
первый день пребывания в 
олимпийской столице?

— Меня не поразило — срази
ло наповал. Знакомы с чувством 
голода?

— Немного. Что, в Барсело
не спортсменов вообще не 
кормили-поили?

— Нечего есть было скорее в 
Союзе — стране, где почти не
сбыточной мечтой являлась 
обычная плитка шоколада. Так 
что когда в Барселоне мы воо
чию увидели настоящее изоби
лие на прилавках магазинов, от
крыли для себя продукты, о су
ществовании которых даже не 
подозревали, у всех случился 
настоящий культурный шок. 
Лично я за первые три дня пре
бывания на испанской земле 
умудрилась похудеть на целых 
четыре килограмма.

— Вообще-то, логично было 
бы предположить обратный 
процесс...

— Вы помните знаменитую 
притчу о буридановом осле, 
умершем от голода между двух 
кормушек с сеном только потому,

Визитная карточка
Светлана Сосновская (Лешукова). Мастер спорта между

народного класса по плаванию. Родилась 7 июня 1974 года в 
Свердловске. Воспитанница екатеринбургского спортивно
го клуба «Урал» (тренеры — Евгений Свердлов, Вера Огород
никова, Александр Романенко) и челябинского «Буревестни
ка» (тренеры — Владимир и Леонид Роготовские).

Участница Олимпийских игр 1992 и 1996 годов в составе 
сборных СНГ и России в женской эстафете 4x100 метров 
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году. Пятикратный призер чемпионатов Европы 1993 и 1997 
годов.

На тренерской работе — с 2000 года.

что не знал, с какой именно на
чать? Вот и у меня, девочки с Ура
ла, от всего увиденного в магази
нах и ресторанах настолько раз
бежались глаза, что долгое время 
я вообще не могла есть и ходила 
голодная.

— И когда наконец опомни
лись, пришли в себя?

— На четвертый день. Впро
чем, на этой добровольной «голо
довке» мои барселонские зло
ключения не закончились. Вот вы 
в 92-м смотрели телевизионные 
трансляции с Игр?

— Честно говоря, не помню. 
Кажется, у меня и телевизора 
тогда еще не было. А почему 
вы спросили?

— Но, может быть, хотя бы 
слышали о том, что в финальном 
заплыве эстафеты я выступала со 
сломанным пальцем руки?

— Не слышал, извините! 
Светлана, я не стану вас спра
шивать о том, как именно вы 
сумели это сделать, но спро
шу о другом: как вас вообще 
допустили на старт?

— О, это был настоящий детек
тив! Правда, с элементами коме
дии абсурда, причем не самого 
высокого качества. Рассказываю. 
Утром, в предварительном за
плыве, я, стараясь выполнить ука
зание тренера и как можно быст
рее коснуться щита, чтобы не до
пустить фальстарта следующей 
участницы эстафеты, настолько 
сильно врезалась в него рукой, 
что выбила средний палец.

— Вы, конечно, тут же от
правились к врачу сборной?

— Верно, к нему. Доктор вни
мательно меня выслушал, ос
мотрел палец и быстренько по
ставил на место первый и тре
тий суставы.

— Простите, а второй?
— А второй он одновременно 

умудрился сломать!
— И как вы это поняли?
— Ну, я все-таки была не пер

вый день в спорте и команде, от
личить перелом от обычного вы
виха могла и без специального 
образования.

— Очень испугались?
— Просто не на шутку! Тут же 

побежала к своему личному тре
неру Леониду Роготовскому, при
ехавшему в Барселону в составе 
большой группы тренеров. Док- 
тор-то, кроме йода и зеленки, ни
чего предложить мне не смог.

— А Роготовский сумел чем- 
то помочь?

— Только добрым советом. По
нимая, что как только информа
ция о моем фактически сломан
ном пальце дойдет до ушей глав
ного тренера сборной, меня тут 
же вычеркнут из списка участни
ков финальной эстафеты, он 
строго-настрого запретил рас
сказывать о травме. Сжав зубы, я 
должна была плыть, не обращая 
внимания на страшную боль, дол
жна была вытерпеть и победить.

— Удалось?
— Считаю, что сделала на до

рожке олимпийского бассейна 
все, что могла, своим результа
том на втором этапе — 56.20 — 
никого из подруг по сборной не 
подвела. К сожалению, все уси
лия команды, в состав которой 
также входили плывшая на пер
вом этапе чемпионка страны На
талья Мещерякова, Елена Денде- 
берова и Елена Шубина, закончи

лись для нас самым, пожалуй, 
обидным в спорте местом — чет
вертым.

— А что, стояла задача выиг
рать золотую медаль?

— По предварительным рас
четам тренеров, опередить нас, 
тогда очень хорошо подготовлен
ных, могли только две команды. 
Одна — из уже объединенной Гер
мании, в которой блистали олим

' Светлана
Сосновская, 

.главный судья 
' чемпионата, 

оценивает 
результаты 

“ выступления 
пловцов

пийские чемпионки 1988 года Да
ниэла Хунгер и Мануэла Штель- 
мах и восходящая звезда миро
вого плавания Франциска Ван 
Альмзик, а вторая — сборная 
США, лидером которой являлась 
бронзовый призер Игр в Сеуле 
Дара Торрес.

— Они вас и опередили?
— Да, наши тренеры не ошиб

лись. В итоговом протоколе сбор
ная Германии заняла третью 
строчку, а установившие мировой 
рекорд Торрес и К° стали олим
пийскими чемпионками. А вот 
между ними, неожиданно для 
всех, оказался квартет из Китая, 
который тогда в расчет никто во
обще не брал! Во время финала 
мы следили в основном за плыв
шими рядом американками и 
немками (соперницами Лешуко- 
вой на втором этапе оказались та 
самая Торрес и Симоне Осигус. 
— Прим. Ю.О.). А китаянок, стар
товавших по крайней, восьмой 
дорожке, мы вообще не видели, 
их итоговое «серебро» стало сюр
призом абсолютно для всех.

— Ну а чем все-таки завер
шилась история со сломан
ным пальцем?

— Закончив выступления, я по
чти в отчаянии бродила по олим
пийской деревне, пока не наткну
лась на немного к тому времени 
знакомого Александра Карелина 
(трехкратного олимпийского чем
пиона по греко-римской борьбе. 
— Прим. Ю.О.). Вот он-то меня 
по-настоящему и спас, буквально 
сгреб в охапку и отнес в олимпий
ский медицинский центр. Там 
мгновенно сделали снимок трав
мированного пальца, после чего и 

сообщили мне о том, что он — 
сломан, поинтересовавшись, кто 
и зачем вообще его трогал?

— Но в итоге все равно по
могли?

— Конечно. Вместо палочки от 
мороженого, прикрепленной на
шим доктором в качестве своеоб
разной шины, мне сделали очень 
удобную лангетку из какого-то 
мягкого металла и вручили на

правление на физиотерапевти
ческие процедуры. А узнав о том, 
что я уже закончила выступать, 
выписали целую кучу таблеток. В 
общем, Олимпиада еще не успела 
закончиться, а мой палец, как и 
его хозяйка, успел прийти в нор
му. Спасибо тебе, Сан Саныч!

— Уйдя в 2004-м с борцов
ского ковра, ваш благодетель 
Карелин тут же занялся боль
шой политикой, стал депута
том Госдумы. А какова судьба 
ваших партнерш по олимпий
ской команде СНГ-1992?

— Наталья Мещерякова впо
следствии вышла замуж за 
олимпийского чемпиона Барсе
лоны в плавании Владимира 
Пышненко и не так давно пере
ехала вместе с ним в США. Мы с 
ней периодически созваниваем
ся, а недавно я нашла ее новый 
адрес на портале «Одноклассни
ки». Елена Дендеберова родила 
дочку и занялась в Москве биз
несом, открыла свою парикма
херскую. Выступавшая за коман
ду на предварительном этапе Ев
гения Ермакова тоже вышла за
муж и быстро закончила плавать, 
оставшись в Казахстане. А вот о 
судьбе Елены Шубиной мне, к со
жалению, ничего не известно.

Между прочим, рекорд стра
ны, установленный нашей «чет
веркой» в барселонском бассей
не — 3.43,68, — продержался не- 
побитым без двух месяцев 16 лет. 
Его сумели превзойти только в 
2008 году.

— И как вы отнеслись к тако
му факту?

— Более чем эмоционально. 
Мне было очень плохо.

— Почему же?
— Знаете, такой вопрос мне за

дают уже не в первый раз. И я 
всем отвечаю одно и то же: «Пой
мите, этот рекорд за 16 лет уже 
давно прирос ко мне, я с ним бук
вально сроднилась!»

А с другой стороны, я, разуме
ется, только рада тому, что в на
шей стране наконец-то появи
лись, как минимум, четыре быст
рые и сильные девушки, способ
ные проплыть так, как мы плыли 
полтора десятка лет назад...

Атланта-1996 
ФАЛЬСТАРТ

— Светлана, вторыми и, к 
сожалению, последними ва
шими Играми стала Олимпиа
да в Атланте. Недавно, переби
рая свой архив, я почему-то 
так и не обнаружил в нем ни 
олимпийский результат, ни 
место женской сборной Рос
сии в эстафете 4x100 метров 
вольным стилем, одной из уча
стниц которой были вы. Но при 

этом прекрасно помню, что в 
бассейне Атланты наша ко
манда соревновалась. Что 
случилось после финиша эс
тафеты, что за «напасть» на 
вас опять свалилась?

— Ее название — «дисквали
фикация». Но самое обидное во 
всей истории то, что команду тог
да наказали отчасти и по моей 
вине, «баранку» в протокол судьи 
поставили из-за моего фальстар
та. И никого теперь уже не инте
ресует, что совершила я его, пры
гая в воду абсолютно правильно, 
как учили...

— Вспоминая трагикомедию 
с вашим сломанным пальцем 
и палочкой от мороженого, по
дозреваю, что вновь не обо
шлось без «потусторонних 
сил»...

— Совершенно верно: про
изошла цепь мелких случайнос
тей, в совокупности составивших 
настоящую драму. Между прочим, 
четыре года спустя, в Сиднее, 
практически за то же самое был 
дисквалифицирован мой земляк 
и бывший одноклубник по сверд
ловскому «Уралу» Денис Пиман- 
ков — естественно, вместе со 
всем российским «квартетом».

— Но что же все-таки вы со
творили в Америке? Почему у 
вас, уже довольно опытной 
спортсменки, произошел этот 
самый фальстарт?

— Я и по сей день убеждена, 
что не виновата в нем. В отличие 
от девушки, плывшей за нас на 
первом этапе и неправильно, не 
«по науке», коснувшейся щита.

— А что именно она сделала 
неправильно?

К ПЬЕДЕСТАЛУ
— В казалось бы уже отрабо

танную до полного автоматизма 
схему передачи эстафеты 16- 
летняя Лена Наземнова внесла, 
неожиданно для меня, сменяв
шей ее на дорожке, элемент «но
визны». Буквально перед самым 
финишем она взяла да и поменя
ла руку, которой должна была ка
саться щита. А в итоге завершила 
«атаку на щит» буквально на долю 

секунды позже, чем я оторвала 
ноги от бортика.

— Выяснили, в чем заключа
лась причина ошибки Назем- 
новой? Может, в ее юности и 
неопытности?

— На мой взгляд, ЧП стало 
возможным, прежде всего, из-за 
общего состояния тогдашнего 
российского спорта в целом и 
плавания — в частности. Если 
перед Барселоной нас, воспи
танников еще советской школы, 
тренировали так, как надо, осо
бое внимание уделяя как раз пе
редаче эстафеты и пресловутой 
атаке на щит, то перед Атлантой 
подготовка проходила куда ме
нее качественно, спустя рукава. В 
результате на Игры поехала ко
манда, в которую кроме нас с 
Мещеряковой попали две плов
чихи из Самары, откровенно не 
готовые к соревнованиям такого 
уровня, — уже упомянутая Елена 
Наземнова и выступавшая на 
четвертом этапе Наталья Соро
кина.

— А на тренировках и пред
варительных заплывах Назем
нова касалась бортика и пере
давала эстафету правильно?

— В том-то и дело, что нет! Я 
еще утром, перед финалом, ска
зала Елене, что нельзя менять 
руку за считанные сантиметры 
перед финишем, как она зачем-то 
делает; что своими авантюрными 
действиями Лена просто вынуж
дает меня совершать фа'льстарт. 
Я ведь действительно была при
учена начинать движение к воде 
только тогда, когда расстояние от 
плывущей «нижней» до бортика 
сокращается до 30 сантиметров. 

Наземнова меня внимательно 
выслушала, а вечером в бассей
не, за 50 сантиметров до бортика, 
вновь сменила руку. Как специ
ально...

— Какой, кстати, она при
плыла?

— Восьмой, последней.
— Судьи вас сразу сняли 

или разрешили закончить эс
тафету?

— В принципе, то, что допу
щен хоть и небольшой, но фаль
старт, я поняла еще во время 
прыжка. Но поскольку соответ
ствующий сигнал от арбитра, 
фиксирующего нарушения, не 
прозвучал, свой этап проплыла 
до конца, сумела опередить двух 
соперниц и вывела команду на 
шестое место. После третьего 
этапа, на котором выступала Ме
щерякова, мы оказались уже 
четвертыми, но...

— Но завершавшая эстафе
ту Сорокина выступила тоже 
неудачно?

— Совершенно верно. Пропус
тив вперед девушек из Голлан
дии, Швеции и Австралии, Ната
ша закончила плыть только седь
мой. Кстати, призерами эстафе
ты, как и четыре года назад, вновь 
стали сборные США, Китая и Гер
мании.

— Что было дальше?
— Очень долгое и утомитель

ное ожидание окончательных ре
зультатов на табло. Обычно на со
ревнованиях этот процесс проис
ходит довольно быстро, а тут 
вдруг возникла непонятная пауза. 
Точнее — непонятная только для 
болельщиков и Мещеряковой с 
Сорокиной. Они еще долго не 
могли поверить своим глазам и 
ушам!

— Вы-то поняли гораздо 
раньше?

— Да, и морально уже была го
това к появившейся наконец на 
табло надписи «Дисквалифика
ция». Все, на этом Олимпиада 
1996 года для меня закончилась, 
четыре года подготовки ушли под 
воду.

— Кстати, а сколько вообще 
фальстартов допустила в сво
ей спортивной карьере много
кратный призер чемпионатов 
страны и континента Светлана 
Лешукова?

— Вы не поверите, но всего 
один — тот самый, американ
ский!

— Руководство сборной 
России не попыталось оспо

рить вердикт ар
битров, лишивших 
команду даже без
радостного для 
России седьмого 
места?

— Пыталось. Но, 
как выяснилось, 
правилами FINA 
(Международной 
федерации водных 
видов спорта. — 
Прим. Ю.О.) до
пускается фаль
старт, не превыша
ющий минус 0,03 
секунды, а у меня 
судьи зафиксиро
вали аж четыре со
тых.

— Обидно?
— Не то слово! 

«Атлантический» 
кошмар преследо
вал меня — во сне и 
наяву — еще боль
ше месяца, застав
лял каждую ночь 
просыпаться в сле
зах. Причем сни
лось мне, как пра
вило, одно и то же: 
мы плывем, зани
маем первое место, 
встаем на пьедес
тал, получаем золо
тые медали. А спус
тя мгновение их с 
нас срывают и с по
зором изгоняют 
прочь! Одним сло
вом, в 96-м я пере
жила настоящий 
стресс, была, что 
называется, на гра
ни психического 
расстройства.

— Не хотелось 
вообще закон
чить с большим 
спортом, забыть 
о бассейне и той 

злосчастной эстафете?
— Очень хотелось, настолько 

мне было больно и плохо. Я ведь 
даже просила тренеров срочно 
подыскать опытного психолога, 
хорошо разбирающегося в про
блемах спортсменов.

— И что вам ответили?
— «Ерунда все это, вбила себе 

в голову какую-то чушь!»
— Кто же вас спас и вывел 

из психологического кризи
са? Кто вернул в большой 
спорт?

— Совершенно другой чело
век, не тренер сборной. Но о том, 
кто он и как именно это сделал, я 
рассказывать, уж извините, не 
стану. Эта история не для публи
кации.

— Ваше право. Покончив с 
ночными кошмарами и вернув
шись в бассейн, вы поставили 
перед собой цель взять ре
ванш у судьбы на Олимпиаде- 
2000 в Сиднее?

— Поставила. И во многом по
тому, что очень хотела «побить» 
российский рекорд на «стомет
ровке», установленный в 94-м Ме
щеряковой. Равняется он 55.30 и 
до сегодняшнего дня, кстати, ни
кем не превзойден.

— И что вам помешало?
— На сей раз — принципи

альная позиция главного трене
ра сборной России, не видев
шего мне места в олимпийской 
команде. Он, правда, предлагал 
свою помощь в переходе в сбор
ную другой страны — например, 
Казахстана. Но этот вариант я с 
негодованием отвергла, заявив 
об окончательном уходе из пла
вания.

ВОДА 
ЦВЕТА 

«АКВАМАРИН»
— Светлана, а как вообще 

вы попали в столь драматич
ный вид спорта, как профес
сиональное плавание? Не
ужели по примеру знамени
тых свердловских пловчих 
Эльвиры Васильковой и Ната
льи Струнниковой, выиграв
ших медали Олимпиады-1980 
в Москве?

— У меня был свой путь, без 
внешних примеров. Вообще, 
спортом я начала заниматься в 
родном Свердловске, где закон
чила 11 классов и откуда в 91-м 
переехала в Челябинск, посту
пив в институт физкультуры.

— Спортом? Вы хотели ска
зать — плаванием?

— Не сразу, поскольку самым 
первым моим видом стало фи
гурное катание на коньках. Им я с 
трех лет до шести занималась на 
открытом катке Центрального 
стадиона.

— Почему же перестали 
осваивать «аксели» и «лутцы»?

— Заветные путевки в детско- 
юношескую школу фигурного ка
тания «Снежинка», располагав
шуюся на стадионе «Юность», из 
нашей подготовительной группы 
могли получить только три де
вочки. Я же на итоговых сорев
нованиях оказалась лишь чет
вертой.

— Еще одна трагедия, пусть 
и детская?

— Не очень. Думаю, шансов 
попасть в настоящую школу не 
было изначально. Как рассказа
ла позднее мама, тренеры «заб
раковали» меня из-за слишком 
высокого, по их мнению, роста, 
порекомендовав отдать ребенка 
в баскетбольную или волей
больную школу.

— Но ни в баскетбольный 
«Уралмаш», ни в волейболь
ную «Уралочку» Света Лешу
кова так и не попала. Почему 
же?

— Не успела. Как-то в наш 
класс пришла тренер из 
спортивного клуба «Урал», при
гласившая к себе девочек, жела
ющих заниматься художествен
ной гимнастикой.

— Вы пожелали?
— Да, и в назначенный час в 

сопровождении бабушки пере
ступила порог «Урала». Спра
ведливо при этом полагая, что, 
пройдя трехлетнее обучение на 
катке и неплохо умея, например, 
тянуться, смогу стать настоящей 
гимнасткой. Увы, но до зала я так 
и не дошла. Ни в тот день, ни в 
какой-то другой.

— Вас туда не пустили?
— Тренер, со словами «Ой, ка

кая девочка высокая!», остано
вила меня еще в раздевалке, 
после чего вежливо поинтересо
валась ростом моих родителей. 
А когда узнала, что у моего папы 
он целых 214 сантиметров, тут 
же потеряла ко мне всякий инте
рес.

— И вы, вновь глотая горь
кие слезы, отправились до
мой?

— Пока я плакала, а бабушка 
выясняла у тренера истинные 
причины столь жестокого реше
ния, на меня совершенно слу
чайно наткнулась проходившая 
мимо другой тренер. Как я узна
ла потом — Вера Ивановна Ого
родникова, до сих пор, по-мое
му, работающая в «Урале». Узнав 
причины слез незнакомой «вы
сокой» девочки, Вера Ивановна 
поинтересовалась, а не хочу ли я 
научиться плавать, трениро
ваться в ее группе? На что я, вы
терев слезы, бодро заявила, что 
очень хочу!

— Полагаю, Светлана, что 
если бы на месте Огородни
ковой тогда оказался тренер, 
предположим, по дзюдо или 
стрельбе из лука, вы бы тоже 
согласились. Нет?

— Вы абсолютно правы, мне в 

тот момент было совершенно 
все равно, чем заниматься и у 
кого. Главное — заниматься.

— Первый успех в бассейне 
«Урала» не заставил себя 
ждать?

— Не заставил. (Смеется.) Уже 
на дебютном занятии, еще даже в 
«лягушатнике», ставший моим 
первым тренером Евгений Евге
ньевич Свердлов сказал всем 
«однокашникам»: «Дети, посмот
рите на Свету, вот как надо пра
вильно выполнять «стрелочку». 
Девочка только пришла, а делает 
ее лучше всех вас, занимающих
ся уже месяц!»

— Есть чем гордиться, 
опытный Свердлов наверняка 
разглядел в новой ученице бу
дущую чемпионку.

— Возможно. А еще через три 
года Вера Ивановна и заслужен
ный тренер России Александр 
Борисович Романенко создали 
спортивный спецкласс, в кото
ром я, совмещая уроки и трени
ровки, и проучилась вплоть до 
окончания средней школы.

— Между прочим, пример
но в те же годы, что и вы, на 
Урале начинали трениро
ваться ставшие впослед
ствии мировыми звездами 
плавания Александр Попов и 
Денис Пиманков. Вы с ними 
знакомы?

— И очень хорошо! Они, прав
да, живут сейчас в Москве, но 
время от времени мы все равно 
встречаемся и общаемся. Вот в 
декабре собираюсь специально 
приехать в Екатеринбург, где 
Саша Попов проводит первый 
Кубок Урала на свои призы. Мо
лодец!

— Легендарный Попов, за
вершив плавательную карье
ру после Олимпиады в Афи
нах, стал крупным спортив
ным чиновником, возглавил 
Центральный совет ДСО «Ло
комотив». А чем занялась пос
ле неудачной попытки высту
пить в Сиднее Светлана Лешу
кова? Перешла на тренерскую 
работу?

— Еще в 1995 году я вышла за
муж за молодого человека по 
имени Игорь, тоже мастера 
спорта международного класса 
по плаванию, и стала Соснов- 
ской. Что же касается рода заня
тий, то когда меня «отцепили» от 
Сиднея, с плаванием я действи
тельно рассталась. И, как думала, 
навсегда. Тем более, что очень 
увлеклась набиравшим популяр
ность фитнесом, даже вела сек
цию акваэробики.

— И когда вернулись на 
«бортик»?

— Спустя много лет, получив 
приглашение преподавать пла
вание студентам Южно-Ураль
ского государственного универ
ситета. Сначала в меру сил помо
гала своему тренеру Владимиру 
Роготовскому, а сейчас самосто
ятельно веду несколько детских 
групп в Челябинском плаватель
ном клубе «Аквамарин».

— Новые «Поповы» и «Лешу- 
ковы» среди ваших юных по
допечных просматриваются?

— Талантливых и перспектив
ных ребят вполне достаточно, 
нужно лишь время и желание 
работать. Особенно — в группе 
1997—98 годов рождения, где, 
кстати, тренируется и моя деся
тилетняя дочь Дарья Сосновская 
— чемпионка Челябинской обла
сти в своем возрасте. А еще 
Даша недавно стала доброволь
ным тренером-воспитателем 
для своего младшего братика, 
четырехлетнего Леонида, кото
рого охотно учит прыгать и кру
тить сальто.

— Одним словом, растет 
вам, Светлана, достойная 
смена!

— Поживем — увидим.
Юрий ОВОДОВ

Фото 
Владимира КАЗАКОВА
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Конкурс

Смотрите, кто пришел!
В Россию пришел молодежный год! Президентом России 2009-й официально объявлен Годом 

молодежи. Страна надеется на молодежь, на ее активное участие в социально-экономической
жизни, на ее профессиональный

Наша газета в свою очередь 
объявляет очередной конкурс. 
Назвать мы его решили так: 
«Смотрите, кто пришел!». Геро
ями конкурсных публикаций ста
нут молодые газовики: руководи
тели, специалисты, рабочие. В 
каждом филиале ООО «Газпром 
трансгаз Екатеринбург» начинают 
«писать» свою трудовую биогра
фию молодые люди. Они пришли в 
Общество с багажом передовых 
знаний, они готовы для работы в 
новых условиях и не лишены здо
ровых амбиций. В их руках — буду
щее! Именно они придут на смену 
ветеранам. Молодежь всегда в

и творческий потенциал.
гуще событий и в ее рядах легко 
найти талантливых артистов, 
спортсменов, КВНщиков. Моло
дые серьезно занимаются науч
ными разработками, принимают 
участие в конференциях, получа
ют практические навыки на ста
жировках. Тем для разговора на 
страницах газеты великое множе
ство, причем разговора конструк
тивного, полезного представите
лям всех поколений.

«Смотрите, кто пришел!» — 
конкурс общий. Мы приглашаем к 
участию в нем абсолютно всех, 
кому хочется рассказать о своих 
молодых коллегах, об их делах.

Мы будем рады, если старшие 
товарищи позвонят или напишут 
в газету, подскажут нам кандида
туры «героев газетных полос».

Молодым специалистам пред
лагаем обсудить свои проблемы на 
страницах газеты, высказать свои 
идеи, поделиться творческими за
мыслами. Мы ждем от молодых та
лантливых фотографий, литера- 
турныхопусов. Почему бы не позна
комить коллег со своим творче
ством? Дерзайте, вы талантливы!

Кто станет первооткрывате
лем нашего конкурса? Подумай
те и срочно звоните в «Трассу»! 
Не откладывайте в долгий ящик,

молодость стремительна, реше
ния надо принимать быстро. 
Ждем ваших сообщений с того 

Звоните: (343) 355-91-23; 355-17-50.
Пишите на электронный ящик:
aniver@eka-net.ru, g.lomakin@mail.ru
Заходите в редакцию: Екатеринбург, ул.Тургенева, 13, 
Дом печати, 12-й этаж, редакция газеты «Трасса».

Ведущая конкурса Лариса РЕВИНА

самого момента, как только вы 
прочтете эти строки.

Время, вперед!

Первый нырок в подводный мир

ОперШтфр ГРС А.Тарновский 
прошел курс молодого дайвера

Затянувшаяся осень подвигла 
профком Малоистокского ЛПУ на 
поиски форм проведения органи
зованного досуга, альтернатив
ных зимним видам спорта. По ини
циативе заместителя начальника 
ЛПУ по общим вопросам и заядло
го дайвера Михаила Протаса, для 
желающих постичь науку ныряния 
были организованы занятия в 
дайвинг-клубе «Тритон». А желаю
щих оказалось на удивление не
мало: и работники управления, и 
дети работников, несколько се
мей вообще полным составом за
хотели влиться в ряды глубоко
водных ныряльщи- | . .... —..... 
ков.

Сначала нович-I 
ки получили квали-1 
фицированный ин-1 
структаж, затем | 
прошли остальные ! 
ознакомительные Й 
мероприятия «кур-I 
са молодого бой- L—--------------  
ца». Потом в бассейне в городе 
Березовском новобранцы совер
шили первое в своей жизни погру
жение, после чего каждый получил 
сертификат, дающий право на 
дальнейшее обучение дайвингу. 
Это торжественное мероприятие 
газовики посвятили сорокапяти
летию ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург».

Ничего, что в бассейне не уви
деть красот подводного мира. Но у 
новоявленных ныряльщиков все 
впереди. Главное — не терять 
времени и до наступления плава
тельного сезона научиться 
пользоваться снаряжением, при
обрести навыки погружения. А с 
наступлением теплого времени 

года можно будет с 
уверенностью совер-

СлесарьГРС
•Михаил Зубов

шенствовать 
мастерство в 
тых водоемах.

О моменте 
жения группы

свое 
откры-

погру- 
нович-

ков сохранился пятнадцатими
нутный видеодокумент. Михаил 
Михайлович при помощи специ
ального оборудования снимал га
зовиков в костюмах, в масках, с 
аквалангами, на воде и подводой. 
Так что кроме сертификатов учас
тники первого погружения полу
чили и диски с фильмом об этом 
событии.

Около двадцати человек в воз
расте от десяти до пятидесяти лет 
совершили коллективное вхожде
ние в «дайвинизм». Этот сложный, 
экстремальный вид спорта приоб
ретает популярность у газовиков. 
У его «первооткрывателей» в Ма- 
лоистокском ЛПУ уже есть после
дователи. Сформированы еще

Перед погружением 
тщательно
проверяем
>рудование

две группы желающих, но азы дай
винга они будут постигать уже в 
новом году. С особым нетерпени
ем ожидают этих занятий маль
чишки — уж очень хочется пове
сить на стенку сертификат и по
хвастаться перед сверстниками 
причастностью к армии дайверов.

Кстати, не они проложили в Ма- 
лоистокском ЛПУ путь к бассейну. 
Группа из пятидесяти человек, ра- 
ботниковЛПУиих детей, регуляр
но по четвергам занимаются в 
бассейне «Калининец». Врачи, 
кстати, весьма рекомендуют за
нятия плаванием. Многие пловцы 
уже избавились от остеохондро
за, стали реже болеть простудны
ми заболеваниями. Впрочем, и 
среди постоянно занимающихся 
плаванием тоже есть желающие 
стать дайверами.

РиммаПОЛЯНСКАЯ 
Фото Михаила ЗУБОВА, 

слесаря службы ГРС 
Малоистокского ЛПУ
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У Рудковской кольцо 
за 160 000 евро

После того кан Евгений Плющенко сделал Яне Рудковской предложение вый
ти за него замуж и она согласилась, на пальчике леди засверкало обручаль
ное колечко с огромным бриллиантом.

Украшение обошлось Евгению в кругленькую сумму, эквивалентную 
160 тысячам евро.

— Мы пока не знаем, где будет наша свадьба, — говорит жених. — 
Но думаем, что отпразднуем и в Питере, и в Москве.

Ни для кого из светской тусов
ки Москвы не секрет, с какой 
помпой и размахом каждый год 

гуляет Алишер Усманов. И в 
этот год, несмотря на финансо
вый кризис, миллиардер ре
шил не изменять своим при
вычкам и собрал целую плеяду 
популярных певцов у себя на 
вечеринке.

Гвоздем же программы Усма
нов решил сделать одну из своих 
любимых певиц — Софию Ротару. 
Но легендарная певица так и не 
явилась на праздник, где ее жда
ли несколько часов...

Как выяснилось из достовер
ных источников, Ротару даже не 
подозревала, что должна была 
выступать в этот день, да еще у 
самого Усманова. Артистка в 
часы, когда олигарх ждал ее у 
себя на вечеринке, работала в 
другом месте. Оказывается, еще 
в середине года представители 
миллиардера передали бывше
му директору Софии Михайлов
ны предоплату за ее выступле
ние в размере 30 тысяч евро, а 
остальные 20 тысяч пообещали 
отдать уже в день самой вече
ринки. В свою очередь уже став
шая скандально известной Коня
хина не передала деньги на
чальнице, а в конце октября и 
вовсе скрылась, оставшись дол
жна Ротару более 300 тысяч 
евро...

Самое интересное, что пре
доплата за выступление на ново
годней вечеринке Усманова, по 
слухам, не дошла еще до одного 
суперстар — Филиппа Киркоро
ва. Правда, в отличие от Ротару 
он все-таки приехал к олигарху и 
выступил за оставшуюся поло
вину гонорара. Но, как и София 
Михайловна с Коняхиной, со 
своим директором Андреем Жу
равлевым чикаться не стал и 
якобы немедленно его уволил. 
Хотя многие сомневаются, что 
Журавлев, долгие годы бывший 
ближайшим доверенным лицом

Киркоров обвинил 
своего директора

в воровстве
Одним из проявлений экономического кризиса в шоу-бизнесе стала серия 
скандалов с проворовавшимися директорами известных артистов. Одна за 
другой выходили публикации то про директора Земфиры Евгения Мороза, 
присвоившего предоплату за концерт певицы в Алма-Ате, то про директора 
группы «Винтаж» Павла Назарова, обокравшего Настю Задорожную, то про 
директора Юрия Антонова Олега Давыдова, нагревшего руки на гастролях 
Вадима Казаченко. А последнюю неделю с газетных страниц не сходило имя 
директора Софии Ротару Ольги Коняхиной, которая якобы проиграла в казино 
несколько сот тысяч евро из хозяйских денег. Дошло до того, что Коняхину 
обвинили в ограблении... олигарха Алишера Усманова!
Филиппа, мог присвоить пре
доплату. Поговаривают, что, ско
рее всего, Андрея подставил 
директор Маши Распутиной Ген
надий Рыбак, давно желавший 
занять его место. К сожалению, 

-прояснить эту ситуацию пока не 
удалось. Киркоров на звонки не 

отвечал. А Журавлев от разгово
ра уклонился.

«Я сейчас очень занят, — ска
зал он. — Перезвоните мне через 
час». После чего к телефону боль
ше не подходил. Впрочем, если 
Филипп и впрямь его уволил, об 
этом все равно станет известно.

Данилко планирует 
строительство дома

Главной задачей Андрея Данилко (он же Верка Сердючка) в наступившем году 
станет строительство загородного особняка и поиск второй половинки.

«Буду строить дом, где будет место и для репетиций, чтобы я нику
да не ездил по сумасшедшим «пробкам». И чтобы можно было на
питься, и на тебя не будут смотреть официанты и снимать тебя на 
телефон, а потом показывать всем», — сказал он, добавив, что это его 
детская мечта — иметь свой дом или даже усадьбу, «как у Толстого, 
чтобы можно было и в лес походить, и на речку».

Следуя народной поговорке, после строительства Данилко зай
мется поиском второй половинки. «А потом будем искать ту, которая 
родит. Как? Не знаю, вот просто пойму — она, и может, даже в 2009 
году», — сказал он.

Данилко отметил, что сейчас отошел от каких-либо планов: не сни
мается в «огоньках» и мюзиклах. «Есть такой момент, когда ты сам 
себе надоел. И для того, чтобы ты перешел в новое качество, нужно 
остановиться. И когда мне говорят: «Надо, сейчас волна», я отвечаю: 
«Волны делает ветер». Будут силы и возможности хорошо подуть, бу
дет и третья, и пятая волна. Я хочу быть ветром».

Кризис 
ЛИШИЛ 
Лайму . 

Вайкуле 
дома

Мировой финансовый кризис заста
вил понервничать и затянуть пояса 
отнюдь не только простых граждан, 
но и некоторых знаменитостей.

Например, известной певице 
Лайме Вайкуле ипотечный кри
зис грозит потерей дома в Май
ами. «Южный гражданский банк 
Атланты» потребовал от нее 
срочной выплаты кредита за 
приобретенный дом.

Кредит предлагается пога
сить в течение 40 дней, что 
представляется Вайкуле невоз
можным в данный момент, так 
как взять ссуду в каком-либо 
другом банке сейчас попросту 
нереально. Вероятно, певице 
придется продать особняк и на 
некоторое время отказаться от 
проживания на лазурных пляжах 
Майами.

Дом в Майами был любимым 
местом отдыха Вайкуле. Здесь 
певица, по ее словам, провела 
много счастливых моментов 
своей жизни.

Бьянка взялась
писать книгу

Певица Яна Липницкая (она же королева русского R’n’B Бьянка) недавно 
была выбрана лицом рекламной кампании новой линии шампуней «Зажига
тельный блеск». До этого в роликах бренда снималась сама Мадонна, которая 
получила за свое участие десять миллионов долларов. Какой гонорар пообе
щали Бьянке - коммерческая тайна. Судя по тому, что певица не раздумывая 
согласилась, нашу красавицу тоже не обидели.

Воодушевившись работой над клипом «Зажигательный блеск», 
который снимали в Стамбуле, девушка призадумалась: «А не 
сняться ли мне в настоящем кино?» Действительно, такая очаро
вашка может стать украшением любой картины.

— Предложений много, но таких, чтобы запали в душу, пока не 
было. Как только прочитаю сценарий свой мечты, обязательно от
кликнусь, — обещает Яна.

А пока в свободное от музыки время Бьянка делает наброски 
будущей книги. Замыслено художественное произведение с авто
биографическими эпизодами, пишет «Экспресс газета».

— Скорее всего, главной героиней станет девушка-певица. Во 
всяком случаем, тогда мне гораздо легче будет описать ее жизнь. 
Ведь про шоу-бизнес я много всего знаю! — говорит умудренная 
10-летним музыкальным опытом Яна, которой в этом году исполни
лось 23.

Полоса подготовлена
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А
 ело было так. Я прекрасно знала, что муж на свадьбу ничего мне не подарит. А поскольку на торже
стве предполагалось много приглашенных, в том числе и пресса, мне совсем не хотелось, чтобы 
Оскар выглядел в их глазах неподобающим образом. В день церемонии, когда я уже была одета и 
визажист готовился делать макияж, консилиум, состоящий из меня, моей мамы и подруги Ксении, 
решил: необходимо что-то срочно придумать. «Сейчас модно звезду дарить», - задумчиво произнесла мама. 

«Звезды дарят все, лучше - остров», - мгновенно отреагировала Ксения. Нашли атлас, наобум ткнули 
пальцем в карту и попали в Магелланов пролив. Пока меня красили, мама на листе бумаги написала дар
ственную на этот остров. Печатью послужила пятирублевая монета, опущенная то ли в чернила, то ли в 
какую-то краску. Завершила «композицию» рамочка, купленная в обычном магазине. О нашей затее я 
предупредила Оскара. И в ресторане он всем гостям демонстрировал «свой» подарок.
До сих пор не могу понять, зачем он женился - свадьба, семья... Я была для него словно кукла, с которой, 
когда есть настроение, играют, а когда надоест - убирают в пыльный чулан.

СВЕТ
МАЙЯ КУЧЕРА: «КОГДА СЫНУ

В ОКОШКЕ
БЫЛО ЧЕТЫРЕ МЕСЯЦА, ОСКАР СКАЗАЛ: «СОБИРАЙ СВОИ ВЕЩИ И УХОДИ!»

— Вы были такой красивой 
парой... Казалось, так любите 
друг друга...

— Получается, любила я одна. 
С Оскаром мы впервые встрети
лись в 1999 году. Я пришла с дру
гом на день рождения, там мы с 
Оскаром и познакомились. Он ра
ботал диджеем на «Серебряном 
дожде». После вечеринки поеха
ли кататься на роликах — я, мой 
друг и Оскар. Новый знакомый 
покорил меня своей искрен
ностью и непосредственностью. 
Обменялись телефонами, и... 
после этого Оскар пропал (как 
выяснилось позже, он куда-то 
уезжал по делам). Выждав три 
дня, я сама позвонила и на 
автоответчике оставила сообще
ние: «Привет, это Майя. Надеюсь, 
у нар появится свободное время 
и мы увидимся». Чуть ли не на 
следующий день встретились, 
вскоре Оскар расстался со сво
ей девушкой и мы начали жить 
вместе. Сняли квартирку — тогда 
он получал долларов двести-три
ста, спали на матрасе, он пел мне 
песни под гитару, читал стихи. Я 
варила картошку, и Оскар с удо
вольствием ел ее с тушенкой.

Мне было девятнадцать лет. 
Все, казалось бы, замечательно. 
Но... никакой романтики. Никако
го конфетно-букетного периода у 
нас не было. Более того, ини
циативу всегда проявляла я. Я 
его увидела, он мне понравился, 
я первая ему позвонила и пере
везла в его квартиру вещи. Даже 
когда Оскар перешел на «Авто
радио» и ему повысили зарплату, 
не могу сказать, что он удивлял 
меня какими-то широкими жес
тами или баловал подарками.

Помню, как-то летом идем по 
улице, заходим в магазин. Там 
вовсю — распродажа. И вдруг я 
вижу неземной красоты туфли за 
сто долларов и к ним сумочку. 
Прошу купить мне эти вещи. За
бегая вперед, скажу: если мы 
шли покупать что-то для меня, 
обычно возвращались с покупка
ми для любимого мужа. «Купим 
потом», — сказал Оскар. — «Но, 
как же так, я сейчас хочу!» — «Ни
чем не могу помочь. Надо подо
ждать». Казалось бы, мелочь, а 
мне так обидно стало!

Три года мы прожили в граж
данском браке, и на протяжении 
всего этого времени Оскар мог 
мне сказать: «Давай поживем не
дельку врозь!» — «Ну, давай», — 
соглашалась я. Он же был для 
меня светом в окошке, никого 
лучше не существовало. Так пе
риодически и бегала с чемода
нами туда-сюда: то к маме, то об
ратно. Плакала, худела, весила 
сорок пять килограммов. Мама 
видела только мои слезы и пере
живания. Когда мы расстава
лись, я любила поиграть в детек
тива. Подъезжала к дому, где сни
мали квартиру, и звонила в дверь, 
догадываясь, что Оскар не от
кроет, потому что не один. Потом 
смотрела из-за угла, как он выхо
дит из подъезда, заходила домой 
и, конечно, понимала, что там 
была женщина. Сейчас, даже 
смешно об этом вспоминать...

— Зачем же вы так себя из
водили?

— Я его очень любила и сама 
же приучила к тому, что со мной 
можно так обращаться. Терпела 
его любого.

А уж когда Оскар перешел на 
«Муз-ТВ» (причем мы уже были 

мужем и женой), в нашем доме 
поселился Ужас. Вокруг много 
красивых девушек, звезд... 
Неожиданно у него появилась 
очередная любовь — его личный 
гример. Чтобы не сойти с ума и 
как-то отвлечься от пережива
ний, я устроилась на работу. И тут 
судьба послала мне удивитель
ного человека. Он так красиво за 
мной ухаживал, готов был сде
лать все что угодно, лишь бы мне 
было хорошо... Иногда проскаль
зывала мысль: «Гори оно все яр
ким пламенем! Меня любит такой 
мужчина, с такими возможностя
ми! Может, удастся себя перебо
роть?» Но... не смогла. Да, я была 
окружена заботой, но мне хоте
лось чувств, которых я к этому 
мужчине, увы, не испытывала. И 
вот в разгар моих душевных тер
заний звонит Оскар: «Давай воз
вращайся». Видимо, родители 
его надоумили. Несмотря на 
нашу размолвку, я по-прежнему 
ездила к ним на дачу, привозила 
продукты, прессу про сына... До 
этого я несколько раз просила 
Оскара встретиться: хотела за
брать свои вещи. У меня, конеч
но, были ключи, но я боялась по
пасть в двусмысленную ситуа
цию. Оскар долго ссылался на то, 
что нет времени, и вдруг согла
сился. Встретились в кафе, он 
принес какие-то мои вещи. Уви
дел меня и говорит: «Жить без 
тебя не могу, я понял, что это лю
бовь, возвращайся». Звоню муж
чине, который за мной ухаживал: 
мол, так и так, возвращаюсь к му
жу. Он спросил: «Ты хорошо поду
мала?» — «Да, — говорю. — Я его 
люблю». Он пожелал мне счастья, 
и я, наивная, опять понадеялась 
на то, что теперь-то уж точно все 
будет хорошо.

Предложение мне Оскар сде
лал весьма оригинально. Он в 
очередной раз решил пожить 
один, и я с подругой улетела в 
Турцию. Как только Оскар узнал 
об этом, начал названивать в 
отель. И неожиданно предложил 
пожениться. Конечно же, я согла
силась. Думала, что выхожу за
муж один раз и на всю жизнь, что 
после свадьбы все изменится и 
мы будем наконец-то счастливы. 
Но ничего не изменилось... Боль
ше месяца, как говорится, Оскар 
носил меня на руках. Но женой в 
полном смысле слова я так себя 
и не почувствовала. Все так же он 
мог сказать: «Давай поживем от
дельно», после чего я покорно со
бирала вещи и уезжала к маме.

Оскар по-прежнему гулял, 
развлекался, часто приходил не
трезвым. Я молча снимала с него 
ботинки, укладывала спать. И вот 
однажды заявляется мой муж до
мой и говорит: «Ты меня прости, я 
влюбился! Никогда в жизни так не 
любил! Ее зовут Аня. У нее семи
летний ребенок, хороший маль
чик, я его тоже люблю». По тому, 
как Оскар это произнес, я поня
ла: конец... А ведь из-за него я от
вергла человека, который меня 
боготворил! Не верни он меня в 
очередной раз, у меня могла бы 
сложиться своя жизнь. Незадол
го до того, как моего мужа посе
тила Большая любовь, мы купили 
путевки: не бог весть сколько они 
стоили, но и такие деньги на до
роге не валяются. И Оскар пред
ложил не отменять поездку. «Как 
же мы поедем? — удивилась я. — 
У тебя есть любимая женщина. 
Что мы будем там делать?» На что 

муж ответил: «Как что делать? 
Загорать, отдыхать, купаться... 
Но никакого секса —• я не хочу ей 
изменять». Я согласилась, попро
сив лишь о том, чтобы о наших 
проблемах никто из окружающих 
не узнал: «Ситуация довольно 
глупая — ты любишь другую, при 
этом едешь отдыхать с женой, ко
торую, как говоришь, не любишь. 
Давай вести себя благоразумно, 
уделять друг другу какое-то вни
мание. В отеле все веселились, 
резвились в бассейне, а я сидела 
в уголке в темных очках с глаза
ми, опухшими от слез. Сидела, 
смотрела на мужа и понимала, 
что люблю этого человека. Мне 
хотелось к нему подойти, обнять. 
А он... практически не обращал 
на меня внимания. Мне было так 
себя жалко!

— Просто издевательство 
какое-то над собой!

— Не знаю, как это объяс
нить... Ведь мы еще и жили в од
ном номере, правда, спали на 
разных кроватях. На третий или 
четвертый день все крепко выпи
ли. Даже я, хотя в принципе не 
пью. И ночью... Оскар изменил 
своей Большой любви с соб
ственной женой. Именно тогда у 
нас получился Саша. Вернув
шись в Москву, решили повреме
нить с подачей документов на 
развод, а вскоре я начала себя 
неважно чувствовать, но все 
списывала на нервы. Подруга по
советовала купить тест на бере
менность. Покупаю тест — две 
полоски. Не поверила, купила 
еще. И снова две полоски. Обра
тилась к врачу и узнала, что бере
менна. Не понимала — смеяться 
мне или плакать, но Оскару ниче
го не сказала, зачем? Уже давно 
мы живем как чужие, развод не за 
горами... Прошло около трех ме
сяцев, я уже и адвоката нашла. 
Однажды не выдержала и расска
зала свекрови о том, что жду ре
бенка, я ее считала подругой. 
«Только вы Оскару не говорите», 
— попросила, наивная. Она, ес
тественно, тут же сообщила 
сыну. Звонит Оскар: «Я .все знаю. 
Что будешь делать?» — «Рожать». 
Опять пробуем жить вместе, на 
сей раз в квартире бабушки Ос
кара. Раз уж ожидается попол
нение в семье, нам решили выде
лить двухкомнатную квартиру на 
Комсомольском проспекте. Мы 
делаем там ремонт, меняем окна, 
циклюем паркет... В общем, все 
по-взрослому.

Только Майя-то сидит дома с 
уже приличным пузиком, а Оска
ру опять захотелось погулять. Га
зеты пестрели фотографиями, 
где он в обнимку то с одной, то с 
другой, на домашний телефон 
периодически звонили какие-то 
девушки. А потом начались съем
ки в «Улицах разбитых фонарей», 
и Оскар постоянно пропадал в 
Питере. Позже, когда мы разво
дились, он всем жаловался, что 
невыносимо жить с человеком, 
который вечно ревнует, не пони
мая, какая у него специфическая 
работа. Практически выставлял 
меня ревнивой дурой. Конечно, 
очень удобно все списывать на 
профессию...

Помню, Оскар должен был 
вернуться со съемок из Питера, и 
я решила порадовать его шар
лоткой с яблоками. Лето, жара, 
живот большой, я вся в поту. Ис
пекла его любимый пирог, накры
ла полотенцем, жду. А мужа все 

нет и нет. Наконец появляется, 
видит пирог и говорит: «Спасибо, 
я уже поел». — «Ну, хоть кусочек 
попробуй, я же так старалась», — 
уговариваю. — «Потом». Хоте
лось взять эту шарлотку и надеть 
ему на голову. Со злости спусти
ла ее в унитаз.

Однажды Оскар приехал с гас
тролей и подарил мне цветы — 
такие, знаете, в красивой картон
ке. Я обрадовалась, открываю ко
робку — а там открытка от оче
редной поклонницы. Творческий 
человек, что поделаешь!..

Что же касается подарков, то 
их в основном дарила я. 11 авгус
та Оскару исполнялось тридцать 
лет. Я на седьмом месяце бере
менности, поэтому праздник ре
шили отмечать дома. А живем уже 
как соседи, отношений между 
нами никаких. Я только что верну
лась из больницы, две недели про
лежала на сохранении. И вот на 
сэкономленные деньги покупаю 
мужу тридцать подарков — ре
мень, рубашку, зонт... Призываю 
на помощь своих родителей — они 
приезжают с шариками, ленточ
ками и оберточной бумагой. В 
шесть рук мы быстренько все за
ворачиваем и раскладываем на 
маленьком диванчике. Родители 
туда же положили подарок от 
себя. Оскар приходит в полней
ший восторг. Больше часа развя
зывает бантики, ленточки, любу
ется подарками. А дальше... Даль
ше должны были приехать гости. И 
я иду на кухню. Оскар на свой день 
рождения заказал яйца, фарши
рованные икрой. Хорошо, хоть са
латы готовые купили, иначе я про
сто умерла бы у плиты! Посте
пенно собираются гости. А я, в 
домашнем сарафане, не накра
шенная, не причесанная, фарши
рую яйца, накрываю стол, рас
ставляю тарелки, бокалы... Не
давно перебирала фотографии — 
в тот вечер гости все такие краси
вые были, а я просто какое-то 
желе несчастное. В сентябре Ос
кар опять уезжал на съемки в Пи
тер. Я все-таки спросила: «Ты на 
роды приедешь?» — «Нет». Ну, нет 
инет...

...В день родов я, как всегда, 
заехала, к свекрови — привезла 
прессу про любимого сына. Воз
вращаюсь домой, а моя мама го
ворит: «У тебя живот опустился». 
— «Но у меня ничего не болит», — 
удивляюсь. Спину чуть-чуть потя
гивало, но я это списала на то, 
что целый день просидела за ру
лем. Все-таки мама настояла, и 
мы поехали в роддом. Врач ос
мотрел меня и говорит: «Вы же 
сейчас родите!» Звоню Оскару, 
чтобы сообщить, что он вот-вот 
станет отцом! И вдруг я 
почувствовала себя такой одино
кой, почему-то захотелось пла
кать. Какие-то мысли дурацкие 
полезли в голову. Родила я за 
двадцать минут. Слышу голос 
акушерки: «Мамочка, придите в 
себя, кто у вас?» Говорю: «Маль
чик». Поворачиваю голову — 
сына в это время кладут на весы 
— и вижу: на весах написано 
«Саша». И для меня с того момен
та сын стал Сашей. Хотя понача
лу я хотела его Никитой назвать.

На следующий день приехал 
Оскар. С моими родителями. По 
дороге в роддом, наверное, он 
был настолько счастлив, что обо 
всем забыл. Папа напоминает: 
«Надо бы цветы купить». Подъез
жают к киоску, Оскар сокрушает

ся: «Ой, у меня только доллары. 
Вы купите, я потом деньги отдам». 
Отдает до сих пор... Итак, мой 
муж вошел в палату с огромным 
букетом, купленным моими роди
телями. Он был в каком-то смя
тении, но искренней радости в 
его глазах я не увидела. Впослед
ствии Оскар признался, что са
мая большая ошибка в его жизни 
— наш совместный отдых (имен
но благодаря ему родился Саша).

— Но он вам хотя бы на пер
вых порах помогал с ребен
ком?

— Один раз искупал и три раза 
погулял. Однако до сих пор во 
всех интервью рассказывает о 
том, как купал грудного Сашень
ку: «Я это сделал, а Майя не смог
ла». Я, действительно, когда при
шла домой и увидела крохотное 
существо, испугалась.

В основном мне помогала 
мама... Со стороны мужа я не чув
ствовала никакого внимания, не 
говоря уже о любви. Когда мы 
ссорились, я постоянно слыша
ла: «Ты никто!» У меня развились 
чудовищные комплексы. Считала 
себя страшной, ужасной (за вре
мя беременности я сильно по
правилась). А сегодня смотрю на 
фотографии того времени и вижу: 
очень даже ничего была. Я пони
мала, что начинаю тихо сходить с 
ума, и решила наконец серьезно 
поговорить с Оскаром: «Я хочу 
чувствовать мужскую поддержку, 
чтобы мужчина меня любил, да
вал понять, что я действительно 
именно тот человек, который ему 
нужен. От тебя я этого не полу
чаю». — «Возможно, что-то не так 
в тебе?» —- ответил муж. — «Воз
можно. Давай это исправлять. Ты 
скажешь, что во мне не так, я ска
жу, что в тебе не так, и мы придем 
к чему-то общему». Поговорить- 
то поговорили, но ничего не 
изменилось. Когда Саше испол
нилось четыре месяца, Оскар 
сказал: «Собирай свои вещи и 
уходи». — «Куда? — спрашиваю. 
— У меня ребенок маленький». — 
«Где ты прописана? У родителей? 
Туда и направляйся». Я, недолго 
думая, собрала необходимые 
вещи и переехала к родителям в 
двухкомнатную квартиру. В од
ной комнате жили они, в другой — 
брат. С моим приходом комнату 
брата поделили пополам, на од
ной половине — он, на другой — 
мы с Сашей. Но никаких обид и 
ссор не было, все были рады и по
могали мне. У нас семья такая, 
что друг за друга мы горло пере
грызем.

Как уже говорила, уезжая к 
родителям, я забрала только са
мое необходимое, полагая, что за 
остальными вещами приеду поз
же. В какой-то день звонит тетя 
Оскара — его самого дома не 
было, он уехал к какой-то очеред
ной подружке или на съемки: «Я 
твои вещи выставила, приезжай, 
забирай». Звоню папе, он у меня 
как «скорая помощь», приезжаем 
и видим картину: около подъезда 
на асфальте валяется узел в про
стыне — вперемешку Сашины 
вещи и моя косметика, мои вещи 
и тут же Сашина колыбелька. У 
меня началась истерика. Папа 
утешает: «Майя, не принимай 
близко к сердцу, потом посмеем
ся...» Звоню Оскару и слышу: 
«Ничего поделать не могу». Я пла
чу, собираю все это, в этот мо
мент выходит из подъезда моло
дой человек и говорит: «Поздрав-

ляю вас с праздником». Я смотрю 
на него в недоумении: «Сегодня 
разве праздник?» Он улыбается: 
«Да, у вас же переезд!» Мне стало 
совсем тошно. Так я перебралась 
к родителям окончательно.

Спустя какое-то время Оскар 
стал к нам приезжать — «пооб
щаться с сыном». На самом деле 
же обычно сидел и смотрел теле
визор. Вообще, внимание сыну 
муж уделял только тогда, когда 
были назначены очередные съем
ки для глянцевых журналов.

Потом его опять посетило же
лание жить вместе. Сняли дом в 
Подмосковье — сначала по Ка
лужскому шоссе, позже пере
брались на Новую Ригу. Может, 
думаю, теперь все наладится? 
Вместе отметили Новый год. Ос
кар впервые за семь лет знаком
ства и совместной жизни даже 
преподнес мне подарки. Сам 
выбрал, чем безумно меня пора
довал.

А месяца через два, когда пе
риод эйфории закончился, поня
ла: ничего не меняется, пора 
ставить точку. Говорю: «Давай 
разведемся. Я хотела свадьбы, а 
теперь хочу развода. Мне нужна 
нормальная семья». Оскар не 
возражал. «Но будь добр, — по
просила я, — займись сам брако
разводным процессом. Не хочу 
позориться по судам». Он подго
товил документы и клятвенно за

верил моих родителей, что в те
чение полугода купит для Саши 
однокомнатную квартиру. А мне 
пообещал ежемесячно выплачи
вать на сына денежное пособие, 
но потребовал: «Майя, тебе надо 
переехать. Я хочу наладить лич
ную жизнь. Некрасиво, если при
веду девушку, а она спросит: 
«Это кто?» Придется объяснять, 
что это бывшая жена, она здесь 
живет с нашим ребенком. Нехо
рошо...» И тут я, набрав в легкие 
побольше воздуха, выпалила: 
«Нет уж, милый! Так не пойдет. 
Ребенок должен жить в нормаль
ных условиях! Ты прилично зара
батываешь, ты дал сыну свою 
фамилию. Я не хотела с тобой 
жить, но ты, зная, что я беремен
на, уговорил вновь сойтись. Ты 
сам подо всем, что называется, 
подписался». При разводе я но
тариально заверила отказ от 
всех претензий, сказав: «Мне от 
тебя не надо ни копейки. Вообще 
ничего не надо. Для Саши ты 
сделаешь то, что посчитаешь 
нужным». Еще я поставила усло
вие: пока не найду квартиру, ко
торая устраивала бы меня, Саша 
поживет за городом с няней и по
мощницей по хозяйству. Сейчас 
Оскар говорит, что я бросила ре
бенка на совершенно посторон
них людей. А между тем и няня, и 
помощница знали Сашу с перво
го месяца его жизни. Каждый 

день я приезжала к сыну, звони
ла по сто пятьдесят раз, чтобы 
узнать, как он поел, заснул ли, 
как себя чувствует. Словом, 
была в курсе каждого его шага. 
Оскар же постоянно пропадал 
или на съемках, или на гастро
лях, на Новой Риге он не появ
лялся и что там происходило, 
знать не мог. Когда я сняла трех
комнатную квартиру на «Соколе» 
— Саша уже вовсю бегал, ему 
требовалось пространство, — 
Оскар заявил: «Снимать такую 
квартиру очень дорого!», но, 
правда, какие-то деньги на оп
лату жилья давал. Мы развелись 
в мае 2006 года, а до этого, зи
мой, Оскар опять предложил 
сойтись. Только с одним услови
ем: я должна помириться с его 
родителями.

— А вы были в ссоре?
— Я просто перестала с ними 

общаться. До рождения сына от
ношения были замечательными. 
И вот рождается Саша. Бабушка 
с дедушкой приезжают посмот
реть на внука. Сфотографирова
лись с ребенком и уехали. Через 
пару месяцев опять наведались, 
попили чаю, посмотрели на спя
щего внука и больше не при
езжали, хотя жили от нас совсем 
недалеко. Для меня они переста
ли существовать. Оскар очень 
болезненно воспринял это и по
требовал, чтобы я с ними по

мирилась. В ответ я сказала, что 
не считаю это правильным.

Первый Сашин день рождения 
отмечали за городом. Я сделала 
большие фотографии сына, об
клеила ими весь дом. Купила 
Саше огромную машину (хотя 
Оскар сказал, что машину нужно 
уметь водить, а раз не умеет, то и 
нечего деньги зря тратить) и два 
больших воздушных шарика. 
Один привязала к машине. Когда 
шарик случайно отвязался и уле
тел, Саша долго смотрел в небо, 
пока шарик совсем не скрылся из 
виду, и смеялся.

Когда я обращалась к Оскару с 
просьбой купить что-то необхо
димое сыну, он твердил, что надо 
экономить, что у Саши все есть, 
но буквально на следующий же 
день приобретал то дорогостоя
щие диски, то цветомузыку, од
нажды, помню, купил игровую 
приставку для машины, уверяя, 
что это для Саши, хотя сыну не 
было и года.

Через некоторое время после 
того как мы с Сашей пересели
лись на съемную квартиру, Оскар 
заговорил о том, что сумма, кото
рую он давал прежде на ребенка, 
слишком велика. «Оскар, — 
убеждала я, — ты не мне даешь 
деньги, а собственному сыну. 
Себе на них я ничего не покупаю».

— Квартируете Оскар в итоге 
купил?

— До сих пор покупает. Мы еще 
небыли разведены, когда в жизни 
Оскара появилась девушка Юля, 
которая впоследствии стала его 
женой (Оскар познакомился с 
ней в магазине, она там работа
ла). У них родился сын, все заме
чательно, и слава богу.

Как-то Оскар и Юля попросили 
позволить им забрать Сашу. Я 
сказала: «Саша не вещь, не ваза, 
и никого забирать не надо. Да
вайте сделаем так: вы приезжай
те и общайтесь с ним в моем 
присутствии, пока Саша к вам не 
привыкнет. Сейчас для него папа 
— просто слово».

Однажды Оскар со всем своим 
семейством приехал на детскую 
площадку. Лето, на улице жара. 
Первое, что меня поразило, — 
они приехали все в белом. Мельк
нула мысль, а как же играть с ре
бенком? Можно же испачкаться. 
Ладно, думаю, не мое это дело. Я 
села в сторонке на лавочку; не 
мешаю общению отца с сыном. 
Тут подбегает мой Саша и просит 
попить. (Надо сказать, что ребен
ка Юли тоже зовут Саша, и, когда 
Оскар дает интервью, получают
ся нестыковки.) Тут подбегает их 
Саша и тоже просит воды. Пожа
луйста, мне не жалко, тем более 
что гулять мы всегда выходим ос
новательно — у нас рюкзачок, в 
нем вода, влажные салфетки... 
Через некоторое время Оскар с 
моим Сашей удалились с детской 
площадки и малыш упал в 
недействующий фонтан. Конеч
но, это мелочь — все бывает. Но 
из таких мелочей и состоит вся 
наша жизнь.

А потом бывший муж сказал: 
«Не хочу тебя видеть, не могу с 
тобой общаться, ты меня бесишь! 
Не желаю, чтобы ты присутство
вала при моем общении с Са
шей».

В январе этого года Оскар за
явил: «Условимся так: часть де
нег я буду класть Саше на книжку. 
Когда ему исполнится восемнад
цать, у него накопится сумма, ко

торую он сможет использовать, 
как захочет. Другую часть ты бу
дешь получать сейчас». Но с Но
вого года никаких денег я больше 
от Оскара не видела... Объяснил 
он это так: «Всеми финансами за
ведует моя жена, и мы не можем 
тебе помочь».

Не зря в народе говорят: отец 
не тот, кто родил, а тот, кто воспи
тал. В нашей с Сашенькой жизни 
появился именно такой человек. 
Сильный, надежный, заботливый. 
За ним мы как за каменной сте
ной. Когда Егор первый раз при
шел к нам, Саша тут же назвал 
его папой. Я стояла в этот мо
мент к ним спиной и, если честно, 
боялась повернуться, не зная, 
какой будет реакция Егора. А он 
весь растворился в Сашке. С 
каждым днем я любила его все 
больше, а ведь даже не могла по
верить, что со мной такое может 
произойти.

Когда мы разводились, Оскар 
поинтересовался: «Надеюсь, у 
тебя кто-то есть?» Я честно отве
тила: «Нет, ухожу в никуда». — «Ну 
и дура, — сказал муж. — Посмот
ри на себя, ты же скоро никому не 
будешь нужна»... С Егором мы 
расписались без всякой помпы. В 
четыре часа пришли в загс, в пять 
забрали Сашу из садика и поеха
ли в парк кататься на аттракцио
нах. Вечером посидели с друзья
ми в ресторанчике.

Егор прекрасно понимает, что 
с сыном я устаю, Саша очень ак
тивный мальчик, а няни у нас нет. 
Поэтому, как только муж прихо
дит с тренировки (Егор — бас
кетболист), он тут же забирает у 
меня Сашу и играет с ним, чтобы 
я могла спокойно заниматься до
машними делами. Если у него ут
ром выдается свободное время, 
говорит: «Поспи, а я пойду погу
ляю с Сашей». Моя жизнь будто 
началась заново,столько у меня 
положительных эмоций. Оскар с 
его бесконечным враньем, изво
ротами, нежеланием отвечать за 
собственные слова отошел на 
какой-то далекий-далекий план. 
Иногда кажется, что все, что у 
нас было с Оскаром, случилось 
не со мной. Недавно получаю 
эсэмэску: «Майя, у тебя мате
ринская совесть есть? Ты люби
мым ребенком пытаешься зара
ботать деньги. Может, попробу
ешь головой для сына зарабо
тать? Или мозг у тебя отсутству
ет напрочь?» Номер оказался 
незнакомым, я перезвонила. 
Оказалось, что это — жена Оска
ра Юля. Не знаю, зачем она это 
сделала, чего ей не хватает? Ос
кар при ней, примерный муж (на
деюсь), заботливый отец ее де
тей. Снимается в сериалах, 
строит дома, ездит с ней отды
хать. Живи да радуйся. Но, зна
чит, что-то мешает...

Однажды Егор мне сказал: «Я 
— мужчина, зарабатываю деньги, 
а ты занимайся чем хочешь в 
свое удовольствие. Главное, что
бы тебе было хорошо». Знаете, 
теперь я всегда стремлюсь до
мой и, как бы ни устала, уложив 
Сашу, становлюсь к плите и го
товлю ужин. Еще некоторое вре
мя назад даже представить себе 
не могла, что с удовольствием 
буду ждать с работы мужа, кото
рый скажет после ужина «спаси
бо» и расцелует. Знаю точно: 
больше никогда в жизни я не спу
щу в унитаз шарлотку!

«Караван историй»



24 стр. 16 января 2009 года

Говорят, лето припасиха/ а 
зима подбериха. Новогодняя де
сятидневка — как наглядная ил
люстрация пословицы: все, что 
было приготовлено к новогоднему 
столу и к дальнейшему поглоще
нию вкусностей, ушло в празд
ничное небытие. Долго не желали 
нас покидать, точно дотошные 
дед с бабкой, но под конец все же 
оставили в покое массовые траты 
накопленных средств. В эти дни в 
наших домах перебывало много 
гостей, да мы и сами не сидели 
сложа руки — то бежали глянуть 
на елку, то спешили в магазин, то 
за город на дачу или в лес, кто-то 
в кино, другие шли кататься на 
коньках, посидеть в кафе — сло
вом, каждый из нас занимался 
тем, на что в обычные скучные 
будни и выходные, распланиро
ванные, как правило, на месяц 
вперед, времени и сил никак не 
хватало.

Автомобилисты часами сто
яли в пробках — сначала в на
правлении супермаркетов, потом 
в обратную сторону, домой, с 
трудом тащили неподъемные 
сумки, а пассажиры обществен
ного транспорта вовсю шелесте
ли меж собой о том, как, где, с 
кем будут встречать всенародно 
любимый праздник и чем зай
мутся потом. Моя знакомая, 
большая любительница бутер
бродов с красной икрой, обежа
ла в поисках любимого лаком
ства едва ли не все магазины в 
районе — «искала подешевле». 
Нашла. Потом, еще до боя куран
тов, звонила мне и долго-долго 
рассказывала о суматохе, частью 
которой и сама невольно стала. 
Ойкнув, спешно поздравила «с 
наступающим» и побежала выни
мать пирог из духовки.

Овощную базу накануне Нового 
года оккупировали... на этот раз 
не вездесущие старушки, готовые 
дешево запастись полугнилыми 
фруктами и лежалыми овощами, 
а люди солидные — мандарины 
выносили ящиками «для корпора
тивов», а горцы, приехавшие с 
целью продать как можно больше 
фруктов, от радости, что удалось

ОДНАЖДЫ В СТУДЕНУЮ ЗИМНЮЮ ПОРУ...
реализовать даже то, на что не 
рассчитывали, вообще забывали 
русский язык и с покупателями 
пытались общаться на своем.

И вот — суматоха позади. Бока
лы шампанского, речь президен
та, телевизионное соцветье нико
му особо не нужных голубых 
огоньков... О том, что в стране 
праздник, стало заметно в пер
вые часы наступившего года — 
все лесные красавицы, поселив
шиеся на этот раз в каждом го
родском районе, все ледовые го
родки стали похожи на мозаич
ные муравейники, то и дело оза
ряемые всполохами громких са
лютов. Папы-мамы-малыши — 
столько семей зараз и в одном 
месте никогда не бывало. И в их 
компании — нарочно к празднику 
принарядившиеся бабушки, де
душки, дяди, тети. Все семьи в 
сборе. Такого единодушия, пожа
луй, в другое время, да еще и но
чью, просто невозможно увидеть 
— празднование объединило и 
сблизило, простило обиды и со
здало доброе настроение на ос
тавшиеся одиннадцать с хвости
ком месяцев. До следующего но- 
вогодья.

Поутру 1 января город словно 
вымер. Но уже к вечеру, когда на 
центральной площади зажглась 
новогодняя иллюминация, Вели
кую китайскую стену горожане на
чали покорять в едином порыве 

— фотографировались, обнима
лись и безропотно выстаивали 
очереди на импровизированные 
аттракционы. Потом долго толпи
лись у живописных ледовых 
скульптур, пытаясь угадать в них 
замысел авторов и поглощая в не
мыслимых количествах поп-корн 
и сладкую вату. Выходная город
ская суета совсем не чета суете 
будничной, обыденной, когда 
сигналы автомобилей, переруги
вания в магазинах, ожидание 
своей маршрутки на холоде, раз
говоры по мобильному создают 
нервозную и малопривлекатель
ную атмосферу. В новогодние ка
никулы все иначе, проще, спо
койнее и даже ласковее. Вот со
всем незнакомая старушка оста
новилась около плачущего малы
ша, прижавшегося к ларьку с 
хлопушками и бенгальскими ог
нями, — тот на несколько минут 
потерял из виду родителей. И 
пока она успокаивала его, папа и 
мама нашлись — обменялись с 
незнакомой старушкой поздрав
лениями и благодарно улыбну
лись друг другу.

...Народ поднимается медлен
но в гору. Примета праздника — 
все холмы и маломальские заго
родные горки облюбовали жите
ли. Папы, в обычные дни далеко 
не всегда легкие на подъем, в эти 
праздничные забавлялись с 
детьми, будто и сами вспомнили, 

каково это для ребенка — 
провести время со строгим 
и суровым отцом. Мамы, об
мотавшись шарфами и 
вжавшись в пуховики, все 
больше глядят со стороны — 
пусть и мужья позабавятся, 
отвлекутся от серых трудо
вых дней. И вот уж радост
ный крик папы и малыша. 
Они мчатся на салазках, а 
ноги мужчины торчат в раз
ные стороны, они с трудом 
поместились на этом ма
хоньком, просто игрушечном 
сиденье! И точно по сцена
рию суриковского стиха — 
«вот свернулись санки и уж 
набок — хлоп!» Выбираются 
из-под белого вихря будто 
два снеговика — большой и 
маленький. Это потом они 
будут сушиться, развесив 
перчатки, носки и штаны на 
батарее, малыш же к вечеру 
вдруг начнет чихать, и его 
будут отпаивать малиновым 
чаем и кутать в старую ба
бушкину шаль.

А вот семья — неспешно 
идет на лыжах. Впереди 
папа, за ним спешит лапоч
ка-дочка в синей шапочке, 
сынок с трудом успевает пе
ребирать ногами, замыкает про
цессию мама. У этих спортивное 
снаряжение не лежит в шкафу це
лый год — они выбираются на по
лезную прогулку каждый выход
ной. Потому и подтянуты, веселы, 
румяны, как из доброй сказки. 
Они-то уж не простынут, не озяб
нут — ребятишки растут здоро
выми, не капризничают и лимон
ный чай с медом пьют все больше 
для профилактики, а не для лече
ния.

В эти дни даже в лесу образо
вывались пробки — санки за сан
ками, лыжи за лыжами. Но никто 
не волновался, не жаловался, не 
переживал, ведь праздник — он 
общий, для каждого из нас — и 
для всех вместе.

И вот — рождественский со
чельник. Снова хозяйки хлопочут 
на кухне, снова вся семья в сборе 
— папы пришли из магазинов, 
бабушки отложили недовязан- 
ные варежки и носки, дедушки 
отвлеклись от телевизора, при
ехали из другого города долго
жданные гости. На их звонок в 
дверь выходит мама, вытирая о 
фартук руки, — они все в муке, и 
из комнаты не выходит, а выпол
зает заспанный сыночек — гля
дит на приехавших с недоумени
ем, позволяет себя обнять и вот 
уже улыбается протянутому по
дарку. Тотчас идет его изучать, а 
там — машинка, о которой он так 
давно мечтал, ароматная апель- 
синка и много-много конфет, ко
торые теперь долго будут «таять» 
— сначала исчезнут те, что вкус
нее и заманчивее, потом и все 
остальные.

А поутру — в церковь. И это не 
стремление соблюсти обяза
тельный обряд, а подлинное же

лание прикоснуться к чему-то 
божественному, духовному. По
слушать молитвы и попытаться 
понять их смысл, дождаться по
здравления от священника и 
встретиться глазами с такими же 
прихожанами, которые бурному 
застолью предпочли яркий и 
ровный свет свеч, суровые, а ме
стами немножко грустные лики 
святых на иконах и пение рожде
ственских стихов.

Все позади. Но воспоминания 
о праздничных днях остаются с 
нами. С нами остаются и семьи, с 
которыми каждый вечер, после 
очередного трудового дня, мы бу
дем встречаться за ужином, рас
сказывать о прожитом дне и о 
том, куда хотим отправиться в 
ближайшее воскресенье...

Максим ГУСЕВ
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА
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